
ЖКХ На батареи в квартире 
можно будет ставить 
счетчик и платить по нему

Каждый за себя

Александра Воздвиженская,
Ирина Жандарова

ЖИЛЬЦЫ многоквартирных домов получат возмож-
ность платить только за свою батарею. Минстрой плани-
рует узаконить установку индивидуальных квартирных 
счетчиков на приборы отопления. Но главное — изменить 
порядок оплаты по ним.

Сегодня в некоторых домах технически возможно 
установить счетчики на батареи внутри квартиры, но 
пользы от этого нет: платить все равно придется по нор-
мативу или по общедомовому потреблению. Платить 
приходится даже тем, кто срезал у себя батареи и пере-
шел на другой способ обогрева. Кроме того, сейчас, что-
бы плату принимали по показаниям индивидуальных 
приборов учета, весь многоквартирный дом должен 
быть оборудован такими счетчиками и они должны ис-
правно работать. Минстрой снимает этот барьер. 

«В проекте документа прописана формула, по кото-
рой не важно, у всех ли жильцов дома есть индивидуаль-
ные приборы учета. Если у собственника счетчик уста-
новлен, то плата за потребленные ресурсы и будет рас-
считываться по нему индивидуально, он и будет 
платить столько, сколько израсходовал», — поя-
снили «РГ» в минстрое.

ФИНАНСЫ ЦБ задумался
о подборе наследников
для стареющих банкиров

Отдам банк 
в хорошие руки

Игорь Зубков

РУКОВОДСТВО Банка России предложило банкирам 
обсудить проблему преемственности их бизнеса.

В России нет банков с распыленной собственностью, 
каждый банк контролирует ограниченный круг мажори-
тарных собственников.

Войти в банковский бизнес в 90-е годы было легко, 
выйти сейчас очень сложно, особенно это большая про-
блема для семейных банков — их основатели стареют, 
дети часто не хотят продолжать дело, а внешнего инве-
стора найти трудно, продажа доли на бирже подходит 
только для крупных и крупнейших игроков, отметил пер-
вый зампред Банка России Дмитрий Тулин на встрече с 
банкирами, организованной Ассоциацией банков «Рос-
сия». По словам Тулина, в Банке России долго думали над 
тем, как в этих условиях обеспечить передачу банков в 
«хорошие руки».

Тулин считает, что можно было бы обсудить примене-
ние концепции коммерческих партнерств, ког-
да совладельцами бизнеса постепенно стано-
вятся топ-менеджеры. 

Молодые 

женщины ФРГ 

объединились 

против наси-

лия со сторо-

ны «гостей 

Меркель»

Экс-губернатор 

Кировской области 

Никита Белых 

признан виновным 

в получении взяток

Сегодня весь мир 
отметит юбилей 
победы 
в Сталинградской 
битве
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Документ Правительство РФ определило перечень государственных 
услуг, которые предоставляют в центрах «Мои документы» 

Точка док.

Вячеслав Прокофьев, Париж 

З
наменитое кладбище Сент-
Женевьев-де-Буа в Париже в 
последние дни оказалось в 

фокусе общественного внимания. 
Французские законы предполага-
ют возможность обновления клад-
бища и перезахоронения останков 
русских эмигрантов. 

Насколько оправданы опасе-
ния по поводу судьбы столь до-
рогого и святого для русского че-
ловека пантеона во Франции?

Как сообщили «РГ» в посоль-
стве РФ во Франции, за послед-
ние годы совместно с мэрией 
Сент-Женевьев-де-Буа вырабо-
тан надежный механизм, предус-
матривающий выделение рос-
сийским государством на регу-
лярной основе средств, необхо-
димых для продления концес-
сий, срок которых подходит к 
концу. Так, например, в 2017 

году, был «закрыт» вопрос с про-
длением концессий на 152 захо-
ронения, срок аренды которых 
завершился в 2016 и 2017 годах. 
Отметим: речь идет о продлении 
концессии на максимально про-
должительный срок, а во Фран-
ции это 50 лет. Более того, в соот-
ветствии с имеющейся процеду-
рой, посольство уже направило в 
Москву данные о захоронениях, 
срок аренды которых заканчива-
ется в 2018, 2019 и 2020 годах.

Как оценивает это сотрудни-
чество французская сторона? 
Вот что по этому поводу нам со-
общила заведующая отделом му-
ниципалитета Сент-Женевьев-
де-Буа Северин Эно:

— Мы регулярно общаемся с 
представителями российского 
посольства по вопросу концес-
сий и весьма довольны 
тем, как это происхо-
дит. 

Евгений Гайва

В 
любом многофункцио-
нальном центре «Мои 
документы» (МФЦ) 
можно подать заявле-
н и е  в  П е н с и о н н ы й 

фонд России об инвестировании 
своих накоплений или получить 
сведения налоговой службы из 
реестра дисквалифицированных 
лиц. Теперь россияне легко узна-
ют о перечне федеральных госу-
слуг, предоставляемых МФЦ, из 
общего списка. Сегодня его пу-
бликует «Российская газета». 

В перечне 44 госуслуги.  Эти го-
суслуги оказываются по экстер-
риториальному принципу. «Что-
бы получить нужный документ, 
человек может обратиться в бли-
жайшее к дому или работе отделе-
ние органа власти или МФЦ вне 
зависимости от места регистра-
ции. Это один из основополагаю-

щих принципов сервисного под-
хода к государственным услугам, 
цель которого – удобство граждан 
и ускорение предоставления 
услуг», - пояснили «РГ» в минэко-
номразвития. Большинство услуг 
уже доступны в МФЦ, а некоторые 
можно будет получать через еди-
ное окно позже. Например, ин-
формацию по исполнительным 
производствам в отношении гра-
ждан и юрлиц многофункцио-

нальные центры станут предо-
ставлять с 1 июля 2019 года. 

Среди самых массовых услуг 
для граждан, например, выдача и 
замена общегражданских и за-
граничных паспортов, оказывае-
мые министерством внутренних 
дел РФ. Но вот зарегистрировать 
автомобиль через многофункци-
ональный центр «Мои докумен-
ты» нельзя, только в подразделе-
ниях органа власти. 

Также в многофункциональ-
ных центрах можно получить го-
сударственный сертификат на 
материнский капитал, пенсию 
или справку о ее размере. Феде-
ральная налоговая служба пре-
доставит выписку из Единого го-
сударственного реестра налого-
плательщиков, а министерство 
финансов — сведения из государ-
ственного реестра саморегули-
руемых организаций аудиторов. 
Есть и такая услуга Роструда, как 
информирование работодателей 
и работников по вопросам со-
блюдения трудового законода-
тельства.  Организациям МФЦ 
также облегчают жизнь. Напри-
мер,  сельхозпредприятия здесь 
могут получить фитосанитарные 
и карантинные сертификаты, вы-
даваемые Россельхознадзором, а 
юрлица и индивидуальные пред-
приниматели - подать уведомле-
ние о начале выполнения отдель-

ных видов работ и услуг. Кстати, 
такое уведомление направляется 
сразу в несколько ведомств. 

Перевод госуслуг в МФЦ 
крайне важен. Иначе человек пу-
тается, куда ему идти за получе-
нием той или иной услуги, гово-
рит замдиректора Института го-
сударственного и муниципаль-
ного управления НИУ «Высшая 
школа экономики» Константин 
Головщинский. 

Через МФЦ предоставляются 
не только госуслуги федераль-
ных органов власти, но и субъек-
тов Российской Федерации, му-
ниципальных образований. Есть 
обязательный перечень. Но в ка-
ждом регионе страны через 
«одно окно» можно по-
лучить и многие допол-
нительные услуги. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кладбище Сент-Женевьев-де-Буа будет сохранено
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СКАНДАЛ
ПРИГОВОР

Более чем 40 федеральных госу-
слуг можно теперь получить в 
любом МФЦ «Мои документы». 

28 российских 
спортсменов 
защитили в суде 
свои олимпийские 
медали
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 На первом этапе через МФЦ 
можно было получить лишь 
несколько госуслуг, а сейчас — 
около двух сотен
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Австралийский доллар  45,1272
Азербайджанский манат  33,0366
Армянский драм**  11,7065
Белорусский рубль  28,5156
Болгарский лев  35,7396
Бразильский реал  17,6595

Венгерский форинт**  22,5496
Вон Республики Корея***  52,5127
Гонконгский доллар*  71,9426
Датская крона*  93,9411
Доллар США  56,2613
Евро  69,7921

Индийская рупия**  88,3708
Казахстанский тенге**  17,4337
Канадский доллар  45,7000
Киргизский сом**  82,1933
Китайский юань*  89,3817
Молдавский лей*  33,6692

Новый туркменский манат  16,0977
Норвежская крона*  73,1759
Польский злотый  16,8417
Румынский лей  15,0295
СДР  81,9795
Сингапурский доллар  42,8527

Таджикский сомони*  63,7609
Турецкая лира  14,9679
Узбекский сум****  68,8148
Украинская гривна*  20,1726
Фунт стерлингов  80,1836
Чешская крона*  27,6645

Шведская крона*  71,3967
Швейцарский франк  60,3338
Южноафриканский рэнд*  47,4095
Японская иена**  51,3591

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.02.18

Нобелевский лауреат Иван Бунин и его супруга похоронены на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа. 
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Ученым 
добавят гранты

Профессора 
позвали 
на собрание

Ирина Ивойлова

НА ПЕРВОМ профессорском форуме, который прошел в 
РУДН, замминистра образования и науки Григорий 
Трубников сообщил, что минобрнауки и Российский 
фонд фундаментальных исследований могут ввести не-
сколько «линеек» грантов.

Средства пойдут на создание новых лабораторий в 
вузах, поддержку академической мобильности, откры-
тие новых позиций для ученых. Каких именно пози-
ций? «Аспирантов-постдоков, молодых ученых до 39 
лет, а также порядка 200 позиций для ведущих ученых, 
порядка 100 позиций для научных руководителей 
школ, тематик, проектов», — уточнил замминистра. 

40—50 грантов получат ученые на участие в экспе-
риментах, которые проходят вне стен вузов и научных 
организаций. В числе прочего, деньги пойдут и на под-
держку публикаций и повышение цитируемости. 

Кроме того, на форуме обсуждалось, каким должен 
быть статус профессора — университетским или обще-
государственным, как вузам взаимодействовать с про-
изводственной сферой.  Встал вопрос о необходимости 
участия профессорского сообщества в экспертизе и 
анализе нормативно-правовых актов, которые прини-
мает минобрнауки. В планах — создание Научного ав-
торского общества для повышения качества защиты 
кандидатских и докторских диссертаций, вручение но-
вой премии «Профессор года». 

Инициатор Первого профессорского  форума — об-
щественная организация Российское профессорское 
собрание, куда входят более 3000 профессоров из 300 
вузов, составляющих научную и научно-педагогиче-
скую элиту страны. Председатель Наблюдательного со-
вета Российского профессорского собрания — ректор 
РУДН и председатель ВАКа Владимир Филиппов. 

КОСМОС На орбиту 
запущено 11 спутников

Старт up!

Ксения Колесникова, 
Москва — Благовещенск

КОСМОДРОМ Восточный. 05 
часов 07 минут по Москве. По-
следние команды, и «Союз 2.1а» 
уносит на орбиту 11 спутников. 
Два из них — российские «Кано-
пус-В» №3 и №4 — будут «мони-
торить» природные и техноген-
ные ЧС. Остальные девять — это 
немецкие и американские малые 
космические аппараты. 

На 528-й секунде полета раз-
гонный блок «Фрегат» отделился 
от третьей ступени ракеты-носи-
теля — третий старт оказался 
успешным. Он должен был состо-
яться еще 22 декабря. Но после 
ноябрьского фиаско, когда были 
потеряны метеоспутник «Мете-
ор-М» и еще 18 малых космиче-
ских аппаратов, запуск перене-
сли. В этот раз обошлось без ЧП: 
все космические аппараты выш-
ли на расчетную орбиту и начали 
передавать телеметрию. В прош-
лый раз подвел алгоритм: ошиб-
ка закралась в программное 
обеспечение разгонного блока. 

— Этот пуск был во многом 
особенный. Отдельно отрабаты-
валось ситуация, которая прои-
зошла в прошлый раз. При этом 
особое внимание было уделено 
работе разгонного блока: он пол-
ностью отработал всю програм-
му выведения, — рассказал глава 
Роскосмоса Игорь Комаров. — Та-
ким образом, группировку аппа-
ратов дистанционного зондиро-
вания Земли мы увеличили до 10. 
Космодром Восточный выходит 

на свою программу работы. Во 
второй половине этого года пла-
нируем на нем еще два пуска. Это 
будет «Метеор-М» и два «Кано-
пуса». А в следующем году плани-
руем увеличение объема загруз-
ки космодрома для коммерче-
ских пусков.

В ближайшие месяцы на Вос-
точном должны быть разверну-
ты масштабные работы по стро-
ительству второго стартового 
стола для «Ангары». Эта тяжелая 
ракета-носитель с автоматиче-
скими космическими аппарата-
ми должна быть запущена с 
амурского космодрома в 2021 
году. А к 2027 году должен быть 
построен третий стартовый стол 
для ракеты сверхтяжелого клас-
са. Задача стоит масштабная — 
изучение Солнечной системы, 
планет Солнечной системы, 
Луны и окололунного простран-
ства, и выведение пилотируемых 
кораблей и автоматических кос-
мических аппаратов на около-
земную орбиту.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев
утвердил план
по развитию села

Лучше, 
чем в городе

Татьяна Замахина

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев утвердил 
план мероприятий по развитию сельских территорий на 
ближайшие три года. Согласно стратегии, во исполнение 
которой написан этот план, ситуация на селе должна 
улучшиться на столько, чтобы средняя продолжитель-
ность жизни сельчан выросла до 75,6 лет.

По части комфортности село всегда уступало горо-
дам. «Этот барьер нужно постепенно преодолевать, сде-
лать предстоит очень многое», сказал Дмитрий Медве-
дев на заседании кабмина.

По словам главы правительства, основная цель стра-
тегии — «ускорить развитие сельских территорий, чтобы 
люди, которые работают на земле, кормят страну, жили 
комфортно и достойно».

Среди направле-
ний, о которых идет 
речь в документе, — 
повышение уровня 
медицинской помо-
щи на селе, строи-
тельство дорог, но-
вых школ, спортив-
ных площадок, улуч-
шение бытового об-
служивания. Кроме 
того, стоит задача 
создать условия для 
молодых специалистов — их нужно стимулировать на пе-
реезд в сельскую местность.

«Эта комплексная задача требует согласованных дей-
ствий, координировать эту работу будет минсельхоз», — 
поручил Медведев. 

Стратегией устойчивого развития села предусмо-
трены два этапа ее реализации. Согласно материалам, 
подготовленным министерством, переходный этап 
должен продлиться до 2020 года, а основной этап — с 
2021 по 2030 годы. К концу реализации документа 
сельское население должно стабильно составлять не 
менее 35 млн человек. При этом жить люди на селе бу-
дут в среднем 75,6 лет. В этом поможет улучшение ме-
добслуживания и внедрение здорового образа жизни. 
Так, сеть фельдшерско-акушерских пунктов и офисов 
врачей общей практики вырастет на 1,7 тыс. единиц. В 
свою очередь, доля сельского населения, систематиче-
ски занимающегося физической культурой и спортом, 
поднимется до 37,3%.

Серьезно улучшится и ситуация с занятостью сельчан 
— ее уровень должен вырасти до 65,5%. При этом при-
рост производства продукции агропрома составит 5,5% 
в год.

Уделено внимание и одной из главных проблем — до-
рожной. Доля населенных пунктов, имеющих связь по 
дорогам с твердым покрытием с сетью автомобильных 
дорог, должна вырасти до 80%.

Стратегия уже успешно реализуется благодаря го-
спрограммам на государственном и региональном уров-
не. В плане, утвержденном распоряжением главы кабми-
на, содержатся четкие сроки, в которые министерства 
должны отчитаться по его исполнению.

Дмитрий Медведев, кроме того, выделил в повестке 
заседания изменения в Лесной кодекс, которые долж-
ны сделать более эффективной систему восстановле-
ния лесов. Накануне об этом зашла речь на совещании 
главы государства с правительством. Владимир Путин 
обозначил важную проблему: «При вырубках леса у 
нас ежегодно безвозвратные потери, где-то 145 тысяч 
гектаров, и плюс еще 5 тысяч — это под вырубки, кото-
рые уходят при лесозаготовке». Законопроект, направ-
ленный на решение этой проблемы, «посвящен обязан-
ностям, связанным с восстановлением лесов, и тем ин-
фраструктурным проектам, которые должны сопрово-
ждаться высадкой новых лесных насаждений», уточ-
нил Дмитрий Медведев. Согласно пояснению главы 
минприроды Сергея Донского, благодаря поправкам 
будет введен порядок компенсационного восстановле-
ния леса. Его принцип — «один гектар вырубили — один 
гектар восстановили». Эти правила должны будут «со-
блюдать все, кто занимается линейными объектами, 
рубкой леса», заверил министр.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Николай 
Патрушев 
обсудил 
вопросы 
безопасности 
в Израиле 
и Палестине 

ПОМОЖЕМ 
ДИАЛОГУ

Иван Егоров, Иерусалим

РОССИЙСКАЯ высокопостав-
ленная делегация во главе с се-
кретарем Совета безопасности 
России Николаем Патрушевым 
провела рабочие встречи по во-
просам безопасности в Израиле 
и Палестине.

В Иерусалиме Николая Пат-
рушева вчера принял премьер-
министр Биньямин Нетаньяху. 
Они обсудили ряд вопросов со-
трудничества в сфере безопасно-
сти, в том числе в продолжение 
договоренностей, достигнутых 
на этой неделе в Москве во вре-
мя встречи Нетаньяху с Влади-
миром Путиным.

Особое внимание собеседни-
ки уделили консолидации уси-
лий в противодействии возро-
ждению фашизма, распростра-
нению националистической иде-
ологии и искажению истории, 
включая попытки пересмотра 
итогов Второй мировой войны.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» заместитель генерального 
директора МИД Израиля Алек-
сандр Бен-Цви, Россия и Изра-
иль сегодня находятся на исто-
рическом пике развития своих 
отношений, достижение которо-
го обеспечено активным полити-
ческим диалогом.

«Мы сегодня находимся на са-
мом высоком уровне наших от-
ношений. Это не говорит о том, 
что мы всегда во всем соглашаем-
ся. Естественно, что между наши-
ми странами есть и разногласия 
по ряду политических вопросов. 
Но если мы смотрим на качество 
отношений, то, повторюсь, оно 
достигло самых высоких значе-
ний, — пояснил Бен-Цви.

По его словам, за последние 
три года встречи на высшем 
уровне между президентом Рос-
сии и премьер-министром Изра-
иля состоялись семь раз, не счи-
тая телефонных разговоров меж-
ду ними — такого раньше никогда 
не было. 

Кроме того, в Иерусалиме 
Патрушев и председатель Совета 
национальной безопасности Из-
раиля Меир Бен-Шабат провели 
российско-израильские кон-
сультации по вопросам безопа-
сности. Во время них собеседни-
ки подчеркнули, что Россия и 
Израиль «стоят на передовой ли-
нии борьбы с возрождающимися 
неонацистскими движениями в 
целом ряде стран». Было подчер-
кнуто, что наши страны сближа-
ет неприятие антисемитизма, 
совместное выступление против 
фальсификации истории, попы-
ток «героизации» фашизма, от-
рицания Холокоста, а также ре-
шающего вклада СССР в Победу 
над нацистской Германией.

Патрушев и Бен-Шабат также 
сошлись во мнении, что Израиль 
и Россия накопили значитель-
ный опыт в борьбе с террориз-
мом, что перед государствами 
стоят общие вызовы и угрозы со 
стороны международных терро-
ристических организаций.

Шла речь об обмене опытом 
между правоохранительными 
органами двух стран, о сотруд-
ничестве в рамках запросов о 
правовой помощи, о взаимодей-
ствии по обеспечению безопа-
сности в ходе подготовки и про-
ведения чемпионата мира по 
футболу 2018 года в России. Кро-
ме того, обсуждались вопросы 
военного сотрудничества, взаи-
модействия по линии спец-
служб, правоохранительных ор-
ганов, министерств юстиции, во-
енно-технического сотрудниче-
ства, рассмотрена в целом ситу-
ация на Ближнем Востоке.

В этот же день Николай Пат-
рушев встретился в Рамалле с 
президентом Государства Пале-
стина Махмудом Аббасом.  
Встреча проходила в закрытом 
режиме, но, как сообщили кор-
респонденту «РГ» в аппарате 
Совбеза, по ее итогам можно 
сказать, что Россия остается ак-
тивно вовлечена в усилия по до-
стижению палестино-израиль-
ского урегулирования.

Россия остается 
активно вовлечена 
в усилия по дости-
жению палестино-
израильского урегу-
лирования

Президент Владимир Путин сел за руль виртуального комбайна 
и прокомментировал решение спортивного арбитража

Без эйфории 

Кира Латухина, Ростов-на-Дону

В
чера президент отпра-
вился в город Ростов-
на-Дону, где осмотрел 
новый аэропорт, посе-
тил завод «Ростсель-

маш» и попробовал себя в каче-
стве комбайнера, а также про-
комментировал решение спор-
тивного арбитража по россий-
ским спортсменам. 

«В любой системе права конеч-
ная инстанция принятия решений 
— суд. И к решению суда все долж-
ны относиться с уважением», — 
сказал Владимир Путин. «Но в 
суде, как правило, рассматрива-
ются как минимум две точки зре-
ния. То есть двух спорящих сто-
рон. И нужно относиться не толь-
ко с уважением к решению суда, — 
а оно нас, безусловно, не может не 
радовать, подтверждает нашу по-
зицию о том, что подавляющее 
большинство наших спортсменов 
абсолютно чистые спортсмены, 
не употреблявшие допинг, — но 
нужно также с уважением отно-
ситься и к той стороне, у которой 
мы выиграли в споре», — подчер-
кнул он.

«Поэтому я думаю, что не 
должно быть никакой с нашей сто-
роны эйфории, а нужно относить-
ся к этому спокойно, с уважением 
к тем организациям, в которых со-
ответствующие решения прини-
мали раньше, имея в виду, что, во-
первых, мы рады за тех спортсме-
нов, которых CAS поддержал, но 
не всех стопроцентно оправдали 
— первое, и второе — нам самим 

есть над чем работать», — заявил 
президент. «Совершенно точно — с 
точки зрения совершенствования 
антидопинговой нашей програм-
мы и политики, и мы будем на-
стойчиво это делать вместе с 
ВАДА, вместе с МОК и другими ме-
ждународными организациями», 
— заключил он.

Завод «Ростсельмаш» — круп-
нейший производитель сельхоз-
техники в СНГ. Путин зашел в цех 
сборки тракторов и сел на место 
оператора комбайна в симулято-
ре — это как авиасимулятор, толь-
ко для уборки зерновых. «Завел» 
виртуальную машину и присту-
пил к «уборке» урожая. «Если что, 
после 18 марта пойду работать 
комбайнером», — пошутил он.

Рабочим президент рассказал о 
шансах снижения цен на бензин: 
«Конечно, хотелось бы, чтобы 
прибило цену в сегодняшней ситу-
ации, и вроде бы для этого есть 
возможность. В некоторых регио-
нах это обоснованно, потому что 
доставка сложная, инфраструкту-
ра неразвитая. Но всегда за этим 
должна смотреть ФАС, я поговорю 
на этот счет с главой ведомства». 
Нынешний уровень цен на бензин 

связан с ценами на нефть и акци-
зами. «Цена на первичный про-
дукт держится достаточно высо-
кой сейчас — под 70 долларов за 
баррель. Но главным образом не в 
этом дело, а в акцизах. Правитель-
ство повышает акцизы, доходы от 
которых должны идти и идут на 
ремонт и строительство дорог», — 
объяснил Путин.

Еще глава государства подска-
зал выход обеспокоенному ипоте-
кой рабочему: «Вы женаты? Нет? 
Я вам хочу дать хороший совет: де-
вушки у вас такие красивые. Пер-
вое. Второе — вы как только жени-
тесь, нужно сразу заводить ребен-
ка и сразу будете получать поддер-
жку за рождение первого ребенка, 
а если будет второй и третий — у 
вас сразу ставка по ипотечному 
кредиту будет не больше 6 проц., 
потому что все, что выше, будет 
оплачивать государство».

Завод президент похвалил за 
«агрессивную политику» в хоро-
шем смысле слова: «Вы продаете 
вашу технику в 37 стран. А если 
так дальше дело пойдет... лет через 
5—7 это будет уже 60—65 стран». 
Он вспомнил, что когда посещал 
«Ростсельмаш» в 2008—2009 го-

дах, вся территория была заполне-
на техникой, которую никто не по-
купал из-за мирового финансово-
го кризиса: «Тревога была страш-
ная… Была угроза, что предприя-
тие полностью остановится». Но 
было решено помочь. «Я помню, я 
был председателем правительст-
ва, меня за это критиковали силь-
но, потому что это были не очень 
либеральные и не очень рыночные 
решения отчасти, касавшиеся 
поддержки напрямую предприя-
тий отрасли. Но я считаю, что мы 
не нарушили никаких наших меж-
дународных обязательств, в том 
числе в рамках ВТО», — сказал он. 
В таких условиях практически лю-
бая страна прежде всего думает о 
своих производителях и о рабочих 
местах внутри страны, «а не обес-
печивает поддержание рабочих 
мест за границей».

Перед тем как приехать на за-
вод, президент осмотрел новый 
аэропорт Платов и — с вертолета — 
стадион «Ростов Арена», где будут 
проходить матчи чемпионата 
мира. Также глава государства дал 
старт работе нового энергоблока 
Ростовской АЭС. «В прошлом году 
атомная энергетика выдала абсо-
лютный рекордный показатель — 
200 млрд кВт/ч», — констатировал 
он. «У нас в целом в общем объеме 
генерации 19 процентов атомная 
энергетика выдает, но мы будем и 
дальше развивать эту отрасль», — 
сказал Путин. «Конечно, очень 
важно, что наша компетенция 
признана во всем мире», — доба-
вил он.

По итогам прошлого года про-

мышленный рост в России соста-
вил 1 процент, заявил глава госу-
дарства на заседании президиума 
Госсовета по развитию промыш-
ленного потенциала регионов: 
«Безусловно, это удовлетворить 
нас не может». «Ряд секторов по-
казывают хорошую динамику — 
это транспортное машинострое-
ние, автопром, фармацевтика, 
текстильная, пищевая и химиче-
ская промышленность», — перечи-
слил он. Чтобы расширить полно-
мочия регионов по обеспечению 
экономического роста, Путин 
предложил включить средства, 
направляемые на развитие эконо-
мики, в состав модельного бюдже-
та регионов, т.е. рассматривать их 
как обязательные расходы регио-
нальных властей. Также он при-
звал оперативно решать ключе-
вые вопросы промышленников — 
выделение земельных участков, 
обеспечение их инженерной ин-
фраструктурой, развитие дорож-
ной сети, ввод в строй энергомощ-
ностей.

Еще президент согласился по-
ручить минэкономразвития под-
готовить доклад для снятия мора-
тория на создание особых эконо-
мических зон, предложил запре-
тить субсидии при покупке ино-
странной сельхозтехники. При 
этом работу Фонда развития про-
мышленности Путин оценил как 
«удовлетворительную».  «Скажем 
так, чтобы не перехвалить нико-
го», — добавил он.

«Если что, после 18 марта пойду 
работать комбайнером», — пошутил 
президент.

Акцент

 Рабочим президент 
рассказал о шансах 
снижения цен на бензин

ВЛАСТЬ Президент поздравил Патриарха 
с годовщиной интронизации

Розы и чай
Кира Латухина

П
резидент России Влади-
мир Путин поздравил Па-
триарха Московского и 

всея Руси Кирилла с девятой го-
довщиной его интронизации.

Глава государства приехал в 
храм Христа Спасителя и подарил 
предстоятелю РПЦ большой букет 
белых роз. Затем президент и Па-
триарх побеседовали за чашкой 
чая, обсудив Архиерейский собор.

«Поздравляю вас с этим и бла-

годарю, что такое важное для об-
щественной жизни страны меро-
приятие прошло, и прошло на та-
ком уровне и с таким результатом. 
Спасибо вам большое», — сказал 
Путин. Архиерейский собор суще-
ственно отличался от предыду-
щих, в первую очередь уровнем ди-
скуссии, оценил его собеседник. 
«Абсолютно свободная дискуссия. 
Церковь вообще не очень привы-
кла к такому стилю. Здесь люди 
свободно стоят, говорят, но, в кон-
це концов, был самый высокий 

уровень единомыслия. И когда они 
проходят через дискуссии и дости-
гают единомыслия — вот это очень 
дорогого стоит», — пояснил он.

«Очень надеемся, что это будет 
содействовать укреплению Рус-
ской церкви и вообще консолида-
ции здоровых сил общества. Пото-
му что Собор был открыт в том чи-
сле и на диалог, и на взаимодейст-
вие со всеми силами нашими об-
щественными для процветания 
нашего отечества», - заключил 
Предстоятель РПЦ.

Предстоятель РПЦ рассказал президенту, чем Архиерейский собор отличался от предыдущих.
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Люди, которые 
работают на земле, 
кормят страну, 
должны жить ком-
фортно и достойно

Все аппараты 
вышли на расчет-
ную орбиту
и начали 
передавать 
телеметрию
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Для того чтобы услуга 
предоставлялась через 
МФЦ, каждое ведомст-

во должно заключить рамочное 
соглашение с субъектом Федера-
ции. Принцип одного окна пред-
усматривает, что человек или ор-
ганизация обращаются в МФЦ 
один раз, а затем получают ре-
зультат. С органами власти, пре-
доставляющими государствен-
ные услуги, многофункциональ-
ный центр взаимодействует без 
участия заявителя.

Перечень услуг, оказываемых 
через МФЦ, постепено расширя-
ется. «Когда проект только начи-
нался десять лет назад, в МФЦ 
было заведено лишь несколько 
услуг, а сейчас их уже в среднем 
около двух сотен», — говорит 
Константин Головщинский. 
Есть, конечно, «болезнь роста», 
признает он. С самого начала 
предполагалось, что в МФЦ бу-
дут работать универсальные 
специалисты, способные вести 
прием по всем вопросам. Но сей-
час бывает сложно сориентиро-
ваться в специфике тех или иных 
услуг. Потому органы власти 
проводят постоянные обучения 
специалистов МФЦ по сложным 
вопросам, которые могут выз-
вать затруднения, указывает эк-
сперт. 

В дальнейшем минэконо-
мразвития планирует распро-
странять экстерриториальный 
принцип на другие услуги, пре-
жде всего, на услуги для бизне-
са. «Среди них лицензирование 
деятельности по сбору, тран-
спортированию, обработке, 
утилизации, обезвреживанию и 
размещению отходов I-IV клас-
сов опасности, лицензирование 
деятельности в области оказа-
ния услуг связи, лицензирова-
ние теле-и радиовещания, при-
своение (назначение) радиоча-
стот или радиочастотных кана-
лов для радиоэлектронных 

средств гражданского назначе-
ния», — рассказали в ведомстве.

По мере того как ассортимент 
услуг в МФЦ будет нарастать, 
гражданам и организациям ста-
нет удобнее ориентироваться, 
все будут знать, что за большин-
ством услуг нужно идти в МФЦ, 
говорит Головщинский. Эконо-
мически выгодно и для государ-
ства переходить на централизо-
ванное оказание госуслуг населе-
нию. В Австралии есть агентство 
Центрлинк (Centrelink), которое 
является общим фронт-офисом 
для всех государственных, муни-
ципальных, региональных услуг, 
приводит пример Константин Го-
ловщинский. Будущее за «еди-
ным окном» и электронными 
услугами, уверен он.

Документ публикуется на с. 14

Каждый за себя

«Главная проблема — у 
нас так все запутано, 
особенно в расчетах на 

тепло», — говорит  исполнитель-
ный директор НП «Националь-
ный центр общественного контр-
оля в сфере ЖКХ «ЖКХ контр-
оль» Светлана Разворотнева. 
Именно в этой области скрыты 
переплаты за коммунальные ре-
сурсы и возможности для эконо-

мии, отмечает эксперт. К приме-
ру, поставщики ресурсов могут 
давать в дом тепло в чрезмерном 
объеме, люди будут открывать 
окна, чтобы снизить температу-
ру, но за все выпущенное на ули-
цу тепло придется заплатить.

В новостройках сегодня раз-
водку отопления делают таким 
образом, что система теплоснаб-
жения квартиры имеет один вход 
и один выход, то есть достаточно 
поставить один счетчик и списы-
вать с него показания, писала ра-
нее «РГ». Но таких домов, по 
оценкам исполнительного дирек-
тора Гильдии управляющих ком-
паний в ЖКХ Веры Москвиной, 
по стране наберется не более 
трех процентов. Кроме того, воз-
можность установить индивиду-
альные приборы учета может 
быть создана при проведении ка-
премонта.

Сегодня производить расчет 
за тепло по показаниям индиви-
дуальных приборов можно толь-
ко в том случае, если они уста-
новлены и работают во всех квар-
тирах многоквартирного дома. 

По новым правилам жилец смо-
жет самостоятельно регулиро-
вать объем потребляемого тепла 
и платить только за него, но при 
условии, что в многоквартирном 
доме установлен общедомой 
прибор учета тепла. Предполага-
ется, что это позволит вычи-
слить, сколько тогда потребили 
остальные жильцы, в квартирах 
которых индивидуальных счетч-
ков нет. Правда, техническая воз-
можность установить счетчики 
есть далеко не во всех домах.

С июля 2018 года в России при 
реконструкции старых зданий и 
строительстве новых они долж-
ны быть оборудованы только 
энергоэффективным оборудова-
нием. Как рассказывали ранее 
«Российской газете» в минэнер-
го, речь идет в том числе об инди-
видуальных тепловых пунктах. В 
некоторых городах уже пробуют 
устанавливать их (Санкт-Петер-
бург, Казань). «Суммарное сни-
жение платежей населения — 400 
миллионов рублей, или около 
290 тысяч рублей на подъезд в 
год», — рассказывал заммини-
стра энергетики Антон Инюцын. 
Однако в этом случае речь шла о 
полностью оборудованных мно-
гоквартирных домах.

Проект постановления ожида-
ет заключения об оценке регули-
рующего воздействия и внесения 
на рассмотрение в правительст-
во. К документу составлено 24 
отзыва и еще 29 мнений, и боль-
шинство участвующих в обсу-
ждении предупреждают о веро-
ятности некорректных расчетов. 
Например, «Интер РАО» указы-
вает, что в формулах не учитыва-
ется различие температурных 
режимов в квартирах и местах 
общего пользования в доме. Пока 
замечания учтены не были.
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Выборы  ЦИК к 10 февраля определит фамилии кандидатов, 
которые попадут в бюллетень для голосования

На экваторе

Галина Мисливская

Ц
ентризбирком подвел 
промежуточные итоги 
кампании по выборам 
президента России, ко-
торая с началом февра-

ля перешла на новый этап.
«Мы находимся практически 

на экваторе избирательной кам-
пании, завершились этапы выд-
вижения кандидатов, сбора под-
писей избирателей, предоставле-
ния их в ЦИК на регистрацию», — 
отметила глава комиссии Элла 
Памфилова.

«На следующей неделе мы 
приступим к рассмотрению во-
проса о регистрации кандидатов 
и к 10 февраля определим фами-
лии тех выдвинутых кандидатов, 
которые будут зарегистрирова-
ны и включены в бюллетень для 
голосования», — рассказала пред-
седатель ЦИК. Понятно, что в из-
бирательные бюллетени попадут 
не более восьми претендентов. 
Двое уже зарегистрированы — 
Владимир Жириновский (ЛДПР) 
и  Павел Грудинин (КПРФ), 
остальные ждут вердикта экспер-
тов-графологов и специалистов 
управления МВД по миграции, 
которые должны подтвердить до-

стоверность сведений в подпи-
сных листах и правильность их 
заполнения. В случае положи-
тельного решения в бюллетени 
смогут попасть также Сергей Ба-
бурин от «Российского общена-
родного союза», Владимир Пу-
тин (самовыдвижение), Ксения 
Собчак от «Гражданской инициа-
тивы», Максим Сурайкин от 

«Коммунистов России», Борис 
Титов от Партии роста и Григо-
рий Явлинский от «Яблока».

Работа ведется большая: ЦИК 
принял от шести кандидатов бо-
лее восьмисот тысяч подписей, 
из них необходимо проверить в 
общей сложности 360 тысяч. 
Если у кого-то окажется больше 
пяти процентов брака, будет про-
верено еще 30 тысяч подписей за 
данного кандидата.

Пока участники президент-
ской гонки ждут, избиратели мо-
гут начинать действовать — опре-
деляться с местом голосования. 
Кто живет не там, где зарегистри-
рован, или в день выборов будет в 
отъезде, имеют право без лишних 
хлопот внести свою фамилию в 
список по месту фактического 
пребывания. 

Для этого достаточно с 31 янва-
ря по 12 марта подать заявление в 
любой МФЦ, в ближайшую терри-
ториальную избирательную ко-
миссию (ТИК) или на портал «Го-
суслуги». В заявлении избиратель 
должен указать, на каком участке 
будет голосовать 18 марта. Это ка-
сается не только участков в Рос-
сии, но и тех, что образованы в 
145 странах мира. Их список есть 
на «Госуслугах», а также на сайте 

ЦИК. В случае затруднений можно 
позвонить в информационно-
справочный центр комиссии и по-
просить помощи оператора.

Как рассказал зампред ЦИК 
Николай Булаев, за сутки с не-
большим принято почти 37 ты-
сяч заявлений. Причем больше 
всего — без малого 24 тысячи — че-
рез «Госуслуги». В Центризбир-
коме даже удивились такой ин-
тернет-активности граждан. 
«Может, мы отстали от времени», 
— пошутил Булаев. «Я думаю, что 

это политически активные люди, 
продвинутые в понимании ин-
формационных технологий», — 
добавил он. В ЦИК уверены, что 
новая процедура обеспечит гра-
жданам полную свободу переме-
щения в избирательном про-
странстве. По оценкам ЦИК, этой 
возможностью могут воспользо-
ваться порядка пяти миллионов 
россиян.

В стенах ЦИК ведется большая работа: от шести кандидатов принято более восьмисот тысяч подписей, из них необходимо проверить в общей сложности 360 тысяч.

Акцент

  ЦИК принял от шести 
кандидатов более восьмисот 
тысяч подписей

Для экономии 
ресурсов и денег 
достаточно будет 
прикрыть вентиль 
на батарее

Читайте также: Как платить 
за свет и воду 
без посредников
rg.ru/art/1486771

Все колонки автора
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ПРОФСОЮЗ ВЫСТУПАЕТ 
В ЗАЩИТУ
ПРОФСОЮЗ работников здравоохранения Москвы требу-
ет пересмотра дела Елены Мисюриной. Медицинское сооб-
щество встревожено суровым приговором, по которому 
высококвалифицированный врач лишился свободы на два 
года. Елене Мисюриной вменялась врачебная ошибка при 
проведении диагностической процедуры — трепанобиоп-
сии. Однако, как отмечает профсоюз, доктор Мисюрина яв-
ляется опытным и признанным специалистом, она провела 
более 8 тысяч подобных манипуляций и спасла сотни чело-
веческих жизней. «Мы уверены, что дело нашей коллеги 
требует досконального повторного рассмотрения, учиты-
вая сложность конкретного случая», — говорится в заявле-
нии Профсоюза работников здравоохранения Москвы.

Случаев, когда отраслевой или территориальный про-
фсоюз реально выступает в чью-то защиту, у нас не так уж 
много. Меньше, чем случаев, когда кому-то такая защита 
требуется. А те профсоюзы, которые действительно пыта-

ются кого-то защи-
тить, нередко сами 
начинают нуждаться 
в защите. Недавно по 
решению суда был 
упразднен Межреги-
ональный профсоюз 
«Рабочая ассоциа-
ция» (МПРА), объе-
диняющий сотрудни-
ков автопредприя-
тий. Пикет в поддер-
жку этого профсоюза 

на прошлой неделе прошел в Краснодаре. В поддержку 
МПРА выступил и председатель Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шмаков: «Мы счита-
ем, что принятое решение носит признаки прецедента и 
может крайне негативно повлиять на профсоюзное движе-
ние России, на права и гарантии работников».

Согласно последнему (октябрь 2017 года) опросу «Ле-
вада-центра» профсоюзам твердо доверяют 22 процента 
россиян. Это на 4 процента больше, чем в 2013 году. Однов-
ременно по сравнению с 2013 годом сократилось и число 
россиян, не доверяющих профсоюзу, — с 28 до 24 процен-
тов. Примерно такие же результаты принес проводивший-
ся чуть ранее опрос Всероссийского центра изучения об-
щественного мнения (ВЦИОМ). По его данным, значитель-
ная часть россиян (68 процентов) низко оценивает влия-
тельность профсоюзов. О невысокой их роли заметно чаще 
заявляют жители крупных городов (80 процентов), ре-
спонденты в возрасте 45—59 лет (74), а также сторонники 
непарламентских партий (81). Почти в два раза сократи-
лось число тех, кто отмечает высокую значимость этих ор-
ганизаций — 12 процентов против 23 в 1989 году. Более 40 
опрошенных отметили заметное ослабление значимости 
профсоюзов за последние 3—5 лет, только 5 процентов ре-
спондентов констатировали возросшую роль этих органи-
заций, и каждый третий считает, что роль профсоюзов 
осталась на том же уровне. 

Гендиректор ВЦИОМ Валерий Федоров объясняет сни-
жение доверия к профсоюзам изменением роли этих орга-
низаций: «Раньше у них была четкая, понятная ниша — 
обеспечивать трудящихся путевками на курорты, оздо-
равливать, проводить воспитательную работу, следить за 
техникой безопасности на предприятиях и т.п. Уклад этих 
организаций формировался на протяжении десятилетий, 
поэтому все понимали, зачем нужно идти в профком. А в 
новой капиталистической реальности профсоюзы не на-
шли своего места».

Впрочем, и сами граждане в большинстве своем без-
участны к своему положению. По результатам опроса, про-
веденного  Центром социально-политического монито-
ринга Института общественных наук РАНХиГС, почти 55 
процентов россиян, столкнувшихся с нарушением своих 
трудовых прав, не готовы их отстаивать. Как показало ис-
следование, основные нарушения были связаны с задер-
жкой и неполной оплатой труда, а также с изменением его 
режима. «Почти каждый четвертый респондент в 2016 
году или в первую половину 2017 года сталкивался с ка-
ждым из этих видов нарушений. Примерно каждый деся-
тый указал на факты нарушений в исследуемый времен-
ной интервал в связи с предоставлением ежегодного опла-
чиваемого отпуска (нарушение сроков предоставления от-
пуска, его оплаты), при оформлении трудовых отношений 
с работодателем и в связи с оплатой больничных листов», 
— говорится в исследовании. 

Основными нарушениями трудовых прав граждане на-
зывают произвол начальства (об этом заявили 43 процен-
та опрошенных) и несоответствие законов условиям ре-
альной жизни (26,5). «Получается, — говорится в исследо-
вании, — что, несмо-
тря на наличие опре-
деленных гарантий 
занятости и оплаты 
труда, работники 
слабо защищены ими 
на уровне предприя-
тия от действий руко-
водства. Руководите-
ли предприятий не 
опасаются наказа-
ний за нарушения 
трудовых прав работ-
ников». А с другой стороны, отмечают эксперты, сами ра-
ботники не проявляют решительности в отстаивании сво-
их прав. Так, 54,4 процента респондентов, чьи трудовые 
права, по их мнению, были ущемлены, никуда не обраща-
лись. Треть опрошенных пыталась уладить дело с началь-
ством, 5,1 процента обращались в профсоюз, а меньше 
всего респондентов искали защиты своих прав в судах, 
трудовых и налоговых инспекциях. Между тем, как пока-
зало исследование, обращения в органы исполнительной 
власти в подобных случаях не бывают напрасны: треть 
опрошенных в полной мере отстояли свои права, только 
14,2 процента работников, сделав такую попытку, не доби-
лись успеха. 

На профсоюзы в защите трудовых прав населения гра-
ждане, как видим, не надеются. Доля тех, кто рассчитывает 
отстаивать свои права через общественную деятельность в 
профсоюзах и НКО, хоть и выросла, но незначительно — с 4 
до 7 процентов. 

Настоящих профсоюзных лидеров сегодня еще мало. 
Работников, привыкших к советским профкомам, завко-
мам, месткомам, не так-то просто подвигнуть к свободной 
самоорганизации. Точно так же и российских менеджеров 
(во многих из них еще сильна советская закваска) нелегко 
приучить к мысли, что профсоюз по своему предназначе-
нию не подручный администрации, а ее контролер и оппо-
нент. 

Случаев, когда 
профсоюз реально 
выступает в чью-то 
защиту, не так уж 
много

Профсоюз 
не подручный 
администрации, 
а ее контролер 
и оппонент 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Элла Памфилова и Майя Гришина 
при подведении промежуточных 
итогов избирательной кампании.

Точка док.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С каждым годом в центры госуслуг «Мои документы» обра-

щается все больше москвичей — в 2017 году клиентов у 

МФЦ стало на 15% больше. В то же время москвичи все 

реже идут за документами непосредственно в органы 

власти — в минувшем году таких обращений было 4% вме-

сто 12% в 2016-м. Знают горожане и то, что в любую минуту 

они могут обратиться за услугой через mos.ru — официаль-

ный портал мэра и правительства Москвы. Об этом свиде-

тельствуют результаты январского опроса исследователь-

ского агентства Magram Market Research.

Социологи опросили больше полутора тысяч москвичей 

старше 18 лет. Выяснилось, что за прошлый год 75% жите-

лей столицы обращались за госуслугами, из них более по-

ловины (54%) получили их через МФЦ и 41% — через портал 

mos.ru и с помощью мобильного приложения «Госуслуги». 

Лишь 4% обратились лично в органы власти. 

Практически каждый житель города знает, где и как полу-

чить нужную госуслугу. Прежде всего идут в центры «Мои 

документы», которых в городе 128, включая флагманский 

МФЦ с расширенными сервисами на Пресненской в 

ММДЦ «Москва-Сити». Изучив портрет клиентов МФЦ ана-

литики сделали вывод, чаще всего за помощью к специали-

стам приходит молодежь в возрасте от 18 до 25 лет и люди 

среднего возраста от 36 до 45 лет. А вот респонденты стар-

ше 60 лет — не частые посетители МФЦ, зато они знают о 

возможностях дистанционного получения услуг и не выхо-

дя из дома с удовольствием пользуются порталом. Сайт 

пользуют 66% москвичей, которые считают, что услуги 

удобнее получать удаленно. В числе активных пользовате-

лей молодежь от 26 до 35 лет. Предпочитают заказать услу-

гу через Интернет и мужчины от 36 до 45 лет, а вот женщи-

ны лучше заглянут в «Мои документы» и органы власти лич-

но. Самые распространенные услуги на портале в сфере 

медицины и ЖКХ, а пользователи мобильного приложения 

чаще обращаются с вопросами по транспорту.

Практически все опрошенные москвичи — 95%, хотя бы раз 

обращались за госуслугой. И все они высоко оценивают ка-

чество полученных услуг как в МФЦ, так и через портал.

— Такой высокий уровень удовлетворенности работой 

МФЦ и портала mos.ru не только в Москве. — комментирует 

результаты опроса Инна Матвеева, руководитель проек-

тов финансовых и социально-экономических исследова-

ний Magram MR. — Декабрьский опрос жителей Подмоско-

вья показал почти такие же цифры — 94% довольны работой 

МФЦ в области. На контрасте «что было и что стало» изме-

нения очевидны и удобны жителям всего столичного реги-

она. 

На вопрос о том, каких услуг не хватает в МФЦ, москвичи 

предлагают прямо в центрах сдавать теоретический экза-

мен на водительские права, а самые продвинутые хотели 

бы оплачивать услуги ЖКХ и налоги криптовалютой и бит-

коинами.

Подготовила Ангелина Зеленькова

РЕСУРСЫ

Минприроды 
рассчитывает 
на прирост 
запасов золота

ГДЕ БЛЕСТИТ

Елена Березина

ПРИРОСТ запасов золота в Рос-
сии в 2018 году может составить 
175 тонн. Об этом сообщил ми-
нистр природных ресурсов и эко-
логии Сергей Донской.

По его словам, наиболее пер-
спективным регионом с точки 
зрения прироста запасов являет-
ся Дальний Восток. Именно здесь 
будет сконцентрирована основ-
ная работа в 2018 году.

В прошлом году было открыто 
57 месторождений золота и 75 ме-
сторождений углеводородного 
сырья. Наиболее значимым стало 
Центрально-Ольгинское место-
рождение.

Прирост запасов нефти в 2017 
году составил 550 миллионов 
тонн, газа — 890 миллиардов кубо-
метров. Как отметил Донской, 
прирост запасов превысил объем 
добычи.

При этом прирост углеводоро-
дов запасов в мире за счет новых 
открытий замедлился. Общие 
приросты запасов уже более деся-
ти лет не обеспечивают восполне-
ния добычи. «Во всем мире при-
рост запасов углеводородного сы-
рья за счет новых открытий — са-
мый низкий за последние 65 лет, с 
1952 года», — отметил министр. 
По его словам, в прошлом году 
уровень восполнения составил 
только 11 процентов.

Российские компании инве-
стировали в 2017-м в геолого-раз-
ведочные работы по углеводоро-
дам 314 миллиардов рублей. Это 
почти столько же, сколько в «туч-
ном» 2014 году. Тогда было 320 
миллиардов, после инвестиции в 
геологоразведку только падали. В 
2015 и 2016 годах компании ин-
вестировали по 260 миллиардов 
рублей. Минприроды не ожидает 
сокращения инвестиций и по ито-
гам 2018 года рассчитывает как 
минимум на простое воспроиз-
водство запасов.

ЦИФРА

48,4
МИЛЛИАРДА
рублей инвестировали россий-
ские компании в 2017 году в гео-
лого-разведочные работы по 
твердым полезным ископаемым, 
за пятилетний период было 
открыто 351 месторождение — 
в основном на Дальнем Востоке 
и в Сибири.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Рост зарплаты 
учителей повысил качество 
образования 

Деньги 
на «отлично»

Марина Гусенко

УВЕЛИЧЕНИЕ зарплаты учите-
лям в рамках майских указов 
президента способствовало по-
вышению качества общего сред-
него образования. Плюс — в про-
фессию пришли молодые кадры. 
Правда, пока не во всех регионах.

Об этом сказал ректор НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Ярослав Кузьминов на презента-
ции доклада «Эффективный кон-
тракт для профессионалов соци-
альной сферы».

Механизм такого контракта 
при оплате труда был разработан 
для преодоления сложившегося в 
2000-е годы драматического от-
ставания в уровне зарплат учите-
лей, врачей, госслужащих. Его 
внедрение началось в 2012 году 
«майскими указами» президен-
та. «Идея эффективного контрак-
та проста — добиться повышения 
качества образования, здравоох-
ранения, культуры, научных ис-
следований через выравнивание 
зарплаты профессионалов этой 
сферы по рынку — в том соотно-
шении, как установлено в боль-
шинстве развитых стран, — ска-
зал Ярослав Кузьминов.

А в какой степени выполнена 
качественная задача? Отвечая на 
этот вопрос, Ярослав Кузьминов 
отметил, что повысилось и каче-
ство среднего образования — по-
жалуй, это самый яркий положи-
тельный пример в нашей стране 
результативности внедрения эф-
фективного контракта.

Радикально изменилось отно-
шение общества к профессии 
учителя. Если в 2010 году сред-

ний студент, обучающийся за 
счет бюджета в педагогическом 
вузе, был школьным троечни-
ком, то сейчас средний студент — 
это четыре плюс. «Сдвиг пози-
тивный, эффект от которого бу-
дем испытывать ближайшие 20—
25 лет», — продолжил Кузьминов.

Но есть и минусы. Во многих 
регионах существует большая 
дифференциация в оплате труда 
представителей бюджетной сфе-
ры. Молодые специалисты полу-
чают минимальную зарплату, 
буквально 10—15 тысяч рублей в 
месяц, а все зарплатные «слив-
ки» достаются зачастую руково-
дителям организаций. 

Такая ситуация недопустима, 
считает Кузьминов, ведь она вы-
мывает молодые кадры из систе-
мы. Он привел в пример Москву, 
где в системе образования уста-
новлен порог — учитель на пол-
ную ставку должен зарабатывать 
не меньше 70—80 процентов от 
средней зарплаты на рынке, вне 
зависимости от опыта и стажа. 
Таким образом, профессия стала 
привлекательной для молодых 
специалистов. Другим регионам 
он порекомендовал взять этот 
опыт на вооружение.

Еще одним минусом Кузьми-
нов назвал нарастание попыток 
мелочного контроля чиновников 
за работой врачей, учителей и 
других бюджетников. «Мы долж-
ны систему фиктивного контр-
оля отменить», — сказал он.

ПРАВО Конституционный 
суд защитил право детей-
инвалидов жить с семьей

Осудил тесноту 

Владислав Куликов

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд России защитил права де-
тей-инвалидов жить со всей своей семьей, а не с кем-то 
из родителей выборочно.

Сегодня «Российская газета» публикует постановле-
ние Конституционного суда России, которое разъясняет 
правила предоставления жилья детям-инвалидам. С жа-
лобой обратилась семья Ш. из Уфы. Семья — большая и 
дружная, судя по всему. Всего в ней пять человек: отец, 
мать и три дочери. Одна из дочерей — инвалид. Ее болезнь 
включена в перечень тяжелых форм хронических забо-
леваний, при которых невозможно совместное прожива-
ние граждан в одной квартире. Как сказано в документе, 
родители и дети Ш. 
жили вместе с род-
ными: матерью гла-
вы семейства и се-
мьей его брата. В ши-
роком смысле, ко-
нечно, все эти люди 
составляют одну 
большую семью. Как 
родные. Но все-таки 
и юридически, и, не 
исключено, психоло-
гически пять человек 
Ш. составляют от-
дельную ячейку об-
щества. А дочери-инвалиду по закону положена квартира. 
И вот здесь возник юридический спор: давать жилье на 
всю семью или только на дочь и мать? Кто-то о девочке 
должен заботиться. Но должно ли государство обеспечи-
вать, чтобы вся семья собралась под одной крышей?

Суд первой инстанции предписал выделить большую 
квартиру — на пять человек. Но апелляция срезала ква-
дратные метры, оставив жилье на двоих, дочь и мать. Дело 
дошло до Конституционного суда России. Он решил, что 
нормы, из-за которых идет спор, соответствуют Основно-
му закону, однако не обязывают разбивать семьи. КС под-
черкнул, что предоставление нового жилья только ребен-
ку приводило бы к нарушению как его прав, так и прав его 
родственников. Поэтому в Жилищном кодексе предусмо-
трено предоставление жилья несовершеннолетнему инва-
лиду и по крайней мере еще одному взрослому. Однако, 
как отмечается в постановлении, эта норма не препятст-
вует предоставить квартиру всей семье, если суд придет к 
выводу, что для состояния ребенка будет предпочтитель-
но совместное проживание с родственниками. «Поста-
новление имеет четкую гуманную направленность, — ска-
зал «РГ» правозащитник Александр Хуруджи. — А законо-
дателю по сути рекомендовано найти разумный баланс, 
учитывающий и возможности органов власти, и необхо-
димость социальной защиты семей».

Документ публикуется на с. 15

ИНИЦИАТИВА Угрозу 
уничтожения имущества 
предлагают прописать 
в Уголовном кодексе

Срок за испуг

Наталья Козлова

ГРУППА депутатов Госдумы выступила с инициативой, 
под которой с благодарностью подписались бы десятки, 
если не сотни тысяч россиян. 

Народные избранники предложили установить уго-
ловную ответственность для тех, кто угрожает уничто-
жением чужого имущества. Депутаты под такими угро-
зами понимают обещания поджога, взрыва или любой 
другой, как выражаются юристы, «общеопасный спо-
соб» уничтожения имущества.

Одна из главных целей законопроекта, и разработчи-
ки документа этого не скрывают, — защита граждан-дол-
жников от угроз со стороны микрофинансовых органи-
заций и коллекторов. Жуткие кадры сожженных вход-
ных дверей в квартиры, исцарапанных автомобилей со-
провождают едва ли 
не каждую публика-
цию или сюжет о 
давлении вышибал 
долгов.

Напомним, что 
сегодня за угрозу 
уничтожения чужого 
имущества уголов-
ная ответственность 
не предусмотрена. И 
это несправедливо, 
ведь, к примеру, при-
нуждение к соверше-
нию сделки или к от-
казу от ее совершения под угрозой уничтожения или по-
вреждения чужого имущества является уголовно наказуе-
мым. И за это предусмотрены вполне реальные сроки — до 
2 лет колонии. Плюс штраф до 80 тысяч рублей.

Внесенным в Госдуму законопроектом за такие «об-
ещания» предложены следующие меры: штраф до 100 
тысяч рублей или обязательные работы на срок до 240 
часов. Также предусмотрены исправительные работы до 
одного года, ограничение свободы до 6 месяцев, прину-
дительные работы до полугода или лишение свободы на 
те же 6 месяцев.

Чтобы эти наказания стали реальностью, законодате-
ли предлагают дополнить Уголовный кодекс новой ста-
тьей 168.1. 

Депутаты уточнили — в каждом конкретном случае 
уголовного преследования особо наглого коллектора по-
страдавшим необходимо будет доказать не только нали-
чие самой угрозы, но и то, что она была намеренно выска-
зана с конкретной целью — устрашения потерпевшего.

А также то, что угрозы звучали в форме, дающей осно-
вания гражданам опасаться ее воплощения. Эта позиция 
была высказана несколько лет назад Конституционным 
судом РФ при разборе одной из жалоб (Определение КС 
РФ от 23 марта 2010 г. № 368-О-О).

На самом деле ничего сложного для граждан в том, как 
доказывать угрозу, нет. Фотографий, съемок камер виде-
онаблюдения, подтверждений от соседей и домочадцев 
зловещих обещаний коллектора вполне хватит суду для 
принятия решения.

Приговор Экс-губернатор Кировской области Белых приговорен 
к восьми годам колонии строгого режима

Суд признал взятки

Владимир Федосенко

П
ресненский район-
ный суд Москвы при-
знал виновным быв-
шего губернатора 
Кировской области 

Никиту Белых по всем пунктам 
обвинения и приговорил его к  8  
годам колонии. Белых был на су-
дебном заседании в темных 
джинсах и почти черном свитере. 
Он опирался на трость. Его ввели 
в зал заседания под усиленным 
конвоем — четверо вооруженных 
мужчин и девушка-кинолог с ов-
чаркой. Приговор он выслушал 
стоя, хотя судья предлагала ему 
это сделать сидя, учитывая со-
стояние здоровья арестанта.

В оглашенном судьей Татья-
ной Васюченко приговоре запи-
сано, что Белых, будучи дол-
жностным лицом, получил круп-
ные взятки. Следствие доказало, 

что в 2012—2016 годах Белых 
лично и через посредников полу-
чил две взятки в особо крупном 
размере на общую сумму в 600 
тысяч евро. Деньги  взял за общее 
покровительство и попуститель-
ство по службе при осуществле-
нии правительством Кировской 
области контроля за ходом реа-
лизации предприятиями АО «Но-
вовятский лыжный комбинат» и 
ООО «Лесохозяйственная управ-

ляющая компания» инвестици-
онных проектов. Взяткодатели — 
предприниматели Альберт Ла-
рицкий и Юрий Судгаймер.

«Судгаймер отметил в показа-
ниях, что Белых обещал решать 
его проблемы с налоговой служ-
бой и прочие вопросы», — сказа-
но в решении суда. В тексте при-
говора утверждается также, что 
вина Белых подтверждается по-
казаниями других свидетелей.  

Белых вину не признал и в по-
следнем слове просил суд выне-
сти ему оправдательный приго-
вор. 

По мнению экс-губернатора, 
следствие и обвинение не смогли 
доказать его причастность к ин-
криминируемым преступлени-
ям. Он также пытался доказать 
нелогичность доводов прокуро-
ров, уверяя, что деньги ему пере-
дали на благотворительные цели 
и для укрепления экономики ре-
гиона. Белых на суде заявил, что 
деньги он также просил у бизнес-
менов на поддержку избиратель-
ной кампании губернатора. Этой 
версии он придерживался с нача-
ла процесса.

По данным следствия, первую 
взятку в 200 тысяч евро Белых 
получил в 2011—2012 годах через 
посредников от предпринимате-
ля Альберта Ларицкого. Как счи-
тают в СК, незаконное денежное 

вознаграждение Белых потребо-
вал после того, как способство-
вал согласованию заявок этих 
компаний на включение их инве-
стиционных проектов в перечень 
главных приоритетных инвести-
ционных проектов региона, и по-
следующему предоставлению в 
аренду на льготных условиях ле-
сных участков. А кроме того, Бе-
лых гарантировал Ларицкому об-
щее покровительство. 

Белых был пробыл в СИЗО 19 
месяцев. Это время войдет в срок 
наказания. И на условно-досроч-
ное освобождение он может рас-
считывать только через три года 
заключения.

Только поздно вечером суд на-
значил Белых наказания в виде 8 
лет лишения свободы и штрафу 
свыше 48 миллионов  рублей.

Экс-губернатор Кировской области 
Никита Белых обвинительный 
приговор выслушал стоя.

Акцент

 Бывший губернатор Никита 
Белых признан виновным 
за взятки на общую сумму 
600 тысяч евро

Нормы Жилищного 
кодекса не обязы-
вают предоставлять 
жилье только 
ребенку-инвалиду 
и одному родителю

Названы регионы с самыми 
высокими реальными 
доходами — узнайте на сайте
rg.ru/art/1500480

Сегодня за угрозу 
уничтожения 
чужого имущества 
уголовная 
ответственность 
не предусмотрена

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

ВС разъяснил, как можно стать собственником 
недвижимости без документов — узнайте на сайте
rg.ru/art/1502295

ПРОГНОЗ Минфин закупит рекордный объем 
иностранной валюты в феврале

Придут на выручку
Роман Маркелов

М
инфин в феврале 2018 
года купит рекордный 
объем иностранной ва-

люты на дополнительные нефте-
газовые доходы, прогнозируют 
опрошенные «Российской газе-
той» аналитики. Увеличить мас-
штаб покупок минфину позво-
лит подорожавшая в январе 
нефть. В результате положитель-
ный эффект для курса рубля от 
выросшего в цене сырья будет 
практически полностью нейтра-
лизован. 

Минфин объявлял, что прио-
бретет иностранной валюты в 
январе (с 15 января по 6 февра-
ля) на 257,1 миллиарда рублей — 
на данный момент это рекор-
дный объем месячных закупок. 
В начале следующей недели ве-
домство должно сообщить о пла-
нах на февраль (покупки в пери-
од с 7 февраля). По оценке эк-
сперта группы исследова-
ний и прогнозирования 
АКРА Дмитрия Кулико-
ва, в этот раз минфин 

может объявить о приобрете-
нии валюты уже на 285—290 
миллиардов. По его словам, при-
рост по отношению к январю 
может сложиться из трех основ-
ных факторов. «Нефтяные цены 
выросли примерно на девять 
процентов, при этом курс рубля 
стал крепче на четыре процента, 
а сезонные уровни объемов до-
бычи и экспорта с декабря по 
февраль, как правило, падают», 
— говорит Куликов. В результате 
полные нефтегазовые доходы 
могут оказаться выше январ-
ских на 3—3,5 процента, считает 
аналитик.

По обновленной версии бюд-
жетного правила, действующей 
с 1 января, дополнительные не-
фтегазовые доходы федерально-
го бюджета свыше установлен-
ной планки 40,8 доллара за бар-
рель российской марки Urals на-
правятся на покупку иностран-

ной валюты на вну-
треннем рынке 

для пополне-

ния резервов. Если нефть опу-
стится ниже отметки 40,8 долла-
ра, накопленная валюта напра-
вится на финансирование бюд-
жетных расходов. В декабре 
2017 года средняя цена барреля 
Urals составляла 63,61 доллара, 
в январе 2018 года — 68,46 дол-
лара.

Директор центра макроэко-
номического прогнозирования 
Бинбанка Наталия Шилова так-
же ожидает рекордного объема 
закупки валюты минфином в 
феврале — 280—285 миллиардов 
рублей. Аналитик Райффайзен-
банка Станислав Мурашов за-
кладывает в прогноз гораздо 
большую сумму интервенций на 
февраль — 308 миллиардов ру-
блей.

По словам Куликова, увели-
чение объема интервенций мин-
фина при росте валютной вы-
ручки экспортеров почти полно-
стью нейтрализует потенциаль-
ный укрепляющий эффект на 
рубль от выросшей цены нефти. 
«Сейчас покупки минфина в 
рамках бюджетного правила до-
статочно эффективно изолиру-
ют валютный рынок от конъюн-
ктуры нефтяного рынка», — от-
мечает он.

По мнению Шиловой, покуп-
ки валюты минфином не опре-
деляют движение курса рубля, 

а только сглаживают его, не 
позволяя сильно 
укрепляться. Ког-
да объемы долла-
ровой выручки от 

экспорта нефти бу-
дут снижаться или 

сравняются с зало-
женными в бюджет, 

интервенции снизятся 
или прекратятся, гово-

рит аналитик. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Дополнительные 
доходы от продажи 
нефти и газа за рубеж сверх 
установленной в бюджете планки 
40,8 доллара за баррель минфин 
отправляет на пополнение резервов.

КОММЕРЦИЯ

Объем 
книжного 
рынка России 
удвоится 
к 2025 году

ЭЛЕКТРОННЫЙ 
СКАЧОК

Александра Воздвиженская

НА РОССИЙСКОМ книжном 
рынке обозначился тренд на рост 
в денежном и натуральном выра-
жениях. Впервые за пять лет вы-
росли совокупные тиражи, вто-
рой год подряд растут объемы 
продаж. Основные драйверы — 
электронная и детская книга. 
Участники рынка считают, что 
это всерьез и надолго, и прогнози-
руют удвоение объема книжного 
рынка к 2025 году — с 92,8 милли-
арда до 185,6 миллиарда рублей.

Российская книжная палата 
подвела предварительные итоги 
2017 года. По ее подсчетам, все-
го было выпущено 486 миллио-
нов экземпляров книг и брошюр 
по всей стране, что на девять 
процентов больше, чем годом ра-
нее. Этот показатель неуклонно 
падал с 2008 года, когда тиражи 
были в полтора раза выше (760 
миллионов экземпляров), сде-
лал небольшую передышку в 
2013 году (рост на символиче-
скую тысячу экземпляров) и, на-
конец, восстановился в 2017-м.

Предшествующее падение 
книжного рынка в части объе-
мов продаж и тиражей прези-
дент издательской группы «Эк-
смо—АСТ» Олег Новиков объя-
снил несколькими факторами. 
Во-первых, большую роль сыг-
рал кризис торговых сетей на 
фоне падения реальных доходов 
населения и высоких арендных 
ставок. Во-вторых, для россий-
ских издателей практически за-
крылся украинский рынок. В-
третьих, расцветало интернет-
пиратство. Сейчас ситуация вы-
правляется по всем позициям.

Так, в 2017 году в России 
было открыто около 150 книж-
ных магазинов, правда, прирост 
объема продаж через этот канал 
в денежном выражении составил 
скромные два процента. Прода-
жи в сегменте электронных книг 
выросли на 41 процент. Хороший 
прирост дали бюджетный сектор 
(учебная литература, 23 процен-
та) и интернет-магазины (20 
процентов), чуть меньше — феде-
ральные книжные сети (19 про-
центов). Учитывая позитивные 
тенденции, Новиков ожидает 
ежегодный рост книжного рын-
ка на 7—10 процентов.

Доля электронной книги на 
коммерческим рынке достигла 
примерно семи процентов, объ-
ем — 3,7 миллиарда рублей в 
прошлом году — оценила компа-
ния «ЛитРес». Если динамика со-
хранится, то к 2020 году сегмент 
может разрастись почти в три 
раза — до десяти миллиардов ру-
блей. Важный тренд — увеличе-
ние количества покупателей на 
30 процентов. Чем более активен 
читатель, тем чаще он совмеща-
ет потребление бумажной и 
электронной книги.

На фоне подъема всего рынка 
издатели хотят заняться повы-
шением престижа профессии пи-
сателя. Планы амбициозные, 
признал директор департамента 
«Эксмо Non Fiction» Евгений Ка-
пьев: за пять лет сделать профес-
сию писателя одной из самых 
высокооплачиваемых в России. 
Конкретную планку он не обо-
значил. В середине 2017 года 
минтруд сообщал, что самая вы-
сокая зарплата у капитана оке-
анского судна. В месяц он может 
рассчитывать максимум на пол-
миллиона рублей. Для сравне-
ния: среднемесячный доход пи-
сательницы Джоан Роулинг, по 
данным Forbes, составлял в 2016 
году до восьми миллионов дол-
ларов (без дохода от киноправ). 

Вряд ли получится достичь 
этого уровня, признал Капьев, 
но начать стоит с популяриза-
ции писательского ремесла. В 
частности, издательство хочет 
запустить для авторов электрон-
ные личные кабинеты, через ко-
торые они смогут отслеживать 
объемы продаж произведений, 
динамику дохода и прочее. В ка-
честве примера успешного про-
движения профессии Капьев на-
звал Великобританию, где пять 
лет назад проводили опрос на 
тему самого популярного желае-
мого ремесла. Им оказалась про-
фессия писателя.

Российские 
издатели хотят 
сделать профессию 
писателя самой 
высокооплачивае-
мой к 2022 году
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Евгения Мамонова

Э
кономисты ожидают 
рост производства в 
машиностроении, об-
рабатывающей и до-
бывающей промыш-

ленности, потребительском сек-
торе. «2018 год может оказаться 
лучше, чем ожидает значитель-
ная часть прогнозистов, — заявил 
член правления ВЭО России, за-
мпред Внешэкономбанка Андрей 
Клепач на двенадцатой экспер-
тной сессии Координационного 
клуба Вольного экономического 
общества России, прошедшей в 
«РГ». — Сейчас называются циф-
ры на уровне 2017 года — около 
1,5 процента, но, скорее всего, 
они будут больше». 

В 2017 году, вопреки прогно-
зам конца 2016 года, росли ре-
альные зарплаты на фоне сниже-
ния инфляции. Отчасти это было 
связано с госфинансированием 
социальной сферы, отчасти — с 
увеличением масштабов креди-
тования. В 2018 году также про-
гнозируется реальное увеличе-
ние доходов населения. «Цифры 

показывают, что нам все-таки 
удалось выйти из затяжного кри-
зиса, — говорит Александр Неки-
пелов, вице-президент ВЭО Рос-
сии, директор Московской шко-
лы экономики МГУ им. М.В. Ло-
моносова. — Запас прочности у 
экономики оказался существен-
ным».

По мнению Александра Ши-
рова, замглавы Института на-
роднохозяйственного прогно-
зирования РАН, основной про-
блемой экономической дина-
мики прошлого года стала вола-
тильность: быстрый рост в од-
ном квартале сменялся бы-
стрым падением в другом. Такая 
в о л н о о б р а з н а я  д и н а м и к а 
уменьшает потенциалы эконо-
мического роста в среднесроч-

ной перспективе и создает ри-
ски в будущем.

По словам экспертов, именно 
эти риски негативным образом 
скажутся, в первую очередь, на 
инвестиционных показателях 
текущего года. По прогнозам, 
рост инвестиций в 2018 году дол-
жен составить чуть больше трех 
процентов. Потенциал для более 

интенсивного роста есть, однако 
он сдерживается отсутствием 
крупных инвестпроектов. В 2018 
году завершается строительство 
Крымского моста, проведение 
чемпионата мира по футболу, а 
новых проектов, которые бы тя-
нули за собой частные инвести-
ции, пока нет, отметил Клепач. 
«Бизнес не видит направлений 

для эффективного вложения 
своих средств, — считает Неки-
пелов. — На горизонте нет мас-
штабных инвестпроектов, кото-
рые могли бы быть реализованы 
с помощью государственно-
частного партнерства. Поэтому 
сейчас крайне важны крупные 
проекты, которые способство-
вали бы перелому ситуации в 

инвестиционной сфере». В пер-
спективе ими должны стать про-
екты в сфере ЖКХ (например, 
реновация) и инфраструктуры: 
строительство высокоскорост-
ных железнодорожных и авто-
мобильных дорог.

НАЛОГИ 

Как получить
вычет за землю 

6 СОТОК — 
БЕСПЛАТНО 

Ольга Игнатова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ налоговая 
служба разъяснила порядок об-
ращения за вычетом по земель-
ному налогу, который с этого 
года получили все пенсионеры, 
Герои Советского Союза и Рос-
сии, инвалиды, ветераны войны 
и другие льготники. 

Напомним, что в конце 
прошлого года президент Вла-
димир Путин поручил прави-
тельству и Госдуме предусмо-
треть возможность освобожде-
ния от земельного налога пен-
сионеров и льготников. В ре-
зультате в Налоговый кодекс 
была внесена норма о том, что 
эти категории россиян с 2018 
года получили право на налого-
вый вычет, уменьшающий зе-
мельный налог на кадастровую 
стоимость 600 квадратных ме-
тров. 

Ранее только семь категорий 
налогоплательщиков, среди ко-
торых были Герои Советского 
Союза и России, инвалиды, ве-
тераны Великой Отечественной 
войны, чернобыльцы, имели 
право уменьшить сумму своего 
земельного налога. Да и то вы-
чет предоставлялся только с 10 
тысяч рублей. Теперь получает-
ся, что за 600 кв. метров налог 
вообще платить не нужно. 

Для понимания, 600 «ква-
дратов» земли — это как раз и 
есть те самые знаменитые 6 со-
ток, которые в советские годы 
местные власти часто выделяли 
россиянам в бессрочное поль-
зование либо для ведения садо-
водства и огородничества. 

Иными словами, все вла-
дельцы 6 соток, обладающие 
ими либо на правах частной 
собственности, либо арендуе-
мые у государства, платить зе-
мельный налог за 2017 год не 
будут. Как подчеркивает депу-
тат Государственной Думы, 
председатель Союза садоводов 
России Олег Валенчук, это се-
рьезная налоговая льгота, кото-
рая поможет не только пенсио-
нерам и льготникам, но и всем 
членам их семьи, если люди 
проживают в одном доме. 

Однако в налоговом ведом-
стве обращают внимание, что 
если земельный участок превы-
шает 600 кв. метров, то земель-
ный налог заплатить придется. 

Например, если величина 
участка 800 «квадратов», то на-
логовики рассчитают налог на 
две сотки, если 1000 кв. метров, 
то на четыре и так далее. 

К тому же, если у человека в 
собственности или пользова-
нии находится не один, а не-
сколько участков (например, 
дом и дача), то он должен строго 
до 1 июля этого года обратиться 
в налоговую инспекцию с уве-
домлением о выбранном участ-
ке, по которому будет применя-
ется вычет. 

 Подать уведомление можно 
как лично в любую инспекцию, 
многофункциональный центр 
«Мои документы» (МФЦ), так и 
направить через «личный каби-
нет» на сайте Федеральной на-
логовой службы или послать 
обычной почтой. 

Если уведомление не посту-
пит, то вычет будет применять-
ся автоматически в отношении 
одного земельного участка с 
максимальной суммой налога. 
При этом если ранее человек 
уже имел льготу (например, ве-
теран боевых действий был ос-
вобожден от налога на имуще-
ство или пенсионер использо-
вал льготу по транспортному 
налогу и так далее), то еще раз 
направлять уведомление не по-
требуется.

Для тех, кто в 2018 году 
впервые получит право на вы-
чет (например, при достижении 
пенсионного возраста в течение 
2018 года), необходимо подать 
в налоговый орган заявление о 
предоставлении такой льготы. 

С этого года упрощен поря-
док обращения за налоговыми 
льготами. Теперь льготники 
вправе, а не обязаны, как было 
ранее, вместе с заявлением 
представить документы, под-
тверждающие право на льготу. 
Налоговики сделают все сами. 
То есть свяжутся с профильным 
ведомством, которое и предо-
ставит все необходимые доку-
менты. 

Отдам банк 
в хорошие руки

С этим связано желание Банка России полу-
чить право вето при смене контролирующего 
акционера в крупных финансовых организаци-

ях, не только в банках. 
«Мы столкнулись с феноменом, когда совершенно 

нормальная организация, на протяжении долгих лет до-
казывавшая свою устойчивость и эффективность, может 
в считаные недели оказаться на краю банкротства, и 
происходит это, как правило, когда контролирующий ак-
ционер продает свою долю», — пояснил первый зампред 
Банка России Сергей Швецов. Сейчас регулятор согласо-
вывает приобретение крупных (более 10 процентов) па-
кетов акций в банках, но его контроль не распространя-
ется на распыление этих долей между несколькими соб-
ственниками. 

Надо найти баланс между гибкостью бизнеса и созда-
нием надлежащего имиджа финансовой системы, где до-
верие решает все и где «один таракан может испортить 
целую тарелку супа», заключил Швецов. 

Еще одно радикальное предложение Банка России 
(его озвучил Дмитрий Тулин) — через банковское регули-
рование (в части, касающейся формирования резервов) 
стимулировать кре-
дитование реальной 
экономики и сделать 
менее выгодными 
кредитование слия-
ний и поглощений, 
вложения банков в 
финансовые активы. 

Поведенческий 
надзор в банковском 
секторе будет вне-
дряться через рас-
пространение на 
него саморегулиро-
вания — банковские 
ассоциации получат статус СРО, будут принимать стан-
дарты и следить за тем, как банки работают с клиентами. 
Начать обсуждение этой идеи предложил Сергей Шве-
цов. 

Инфраструктура черного рынка сжимается: объем 
обналичивания сократился за прошлый год более чем в 
полтора раза (до 324 миллиардов рублей против 522 
миллиардов в 2016 году), объем нелегального вывода 
денег из страны через банки упал почти в 2,5 раза, до 78 
миллиардов рублей, сообщил заместитель председате-
ля Банка России Дмитрий Скобелкин. За пять лет объем 
незаконного вывода сократился в 20 раз, обналичива-
ния — в 3,5 раза.

Теневая продажа наличности практически полно-
стью ушла из банковского в менее регулируемые секто-
ра, в частности в торговлю. Чаще стали использоваться 
для проведения сомнительных сделок операции малого 
и микробизнеса. Если раньше обороты компаний, кото-
рые использовались для этого, составляли за 3—6 меся-
цев их активной жизни сотни и даже миллиарды ру-
блей, то теперь злоумышленники действуют через 
большее количество компаний с оборотами до 50 мил-
лионов рублей, рассказал Дмитрий Скобелкин. 

По словам заместителя директора Росфинмонито-
ринга Галины Бобрышевой, на первый план вышли схе-
мы обналичивания с использованием корпоративных 
карт, тогда как карты физлиц нальщики используют те-
перь реже из-за внимания к сомнительным операциям 
банков. 

Активность применения полномочий по отказам 
банков в обслуживании превзошла все ожидания, при-
знался Дмитрий Скобелкин: некоторые банки записы-
вали клиентов в отказники по чисто формальным осно-
ваниям, даже в тех случаях, когда налицо были чисто тех-
нические причины — например, истекший срок действия 
паспорта. В связи с этим в середине ноября Банк России 
запустил механизм реабилитации клиентов, получив-
ших отказ по основаниям, не связанным с антиотмывоч-
ным законодательством, и по состоянию на 26 января из 
«черных» списков были исключены более 800 человек, 
сообщил Скобелкин.

Банки стали применять этот инструмент более акку-
ратно, в январе количество отказов сократилось на 44 
процента по сравнению с аналогичным периодом 2017 
года. Расширение списков отказников, по словам Ско-
белкина, объясняется тем, что весь массив ранее нако-
пленной информации об отказах доводился до кредит-
ных организаций поэтапно после начала информацион-
ного обмена. Скобелкин рассчитывает, что обязанность 
банков указывать причины в сообщениях об отказах из-
бавит многих клиентов от необходимости подавать заяв-
ления на исключения из «черных» списков.

600 «квадратов» 
земли — это как раз 
и есть знаменитые
6 соток

Ведущие эксперты страны на «круглом столе» в «Российской газете» обещали рост экономики.

Какие долги по налогам 
простят россиянам — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1488975

АКТУАЛЬНО Роман Вильфанд: Изменение климата
делает погоду непредсказуемой

Она становится нервной

Ирина Жандарова

В 
России сократилась про-
должительность зимы. Есть 
исследования, которые го-

ворят, что переход среднесуточ-
ной температуры через ноль гра-
дусов, который метеорологи счи-
тают началом зимы, сместился 
на 2 или 3 дня. Об этом «РГ» сооб-
щил директор Гидрометцентра 
Роман Вильфанд.

«Зима наступает позже, — кон-
статировал он. — Количество дней 
зимнего периода уменьшается». 
Ярким тому подтверждением 
служит нынешняя зима. «Посмо-
трите, в декабре ни разу не выпал 
снег, а в мае впервые лег снег тол-
стым слоем. Температура в де-
кабре была на 5,3 градуса выше 
нормы, в январе — на 4,8 граду-
са», — сказал он. Февраль в Рос-
сии также будет теплым. 

«В Центральном федеральном 
округе, Южном, Северо-Кавказ-
ском, Приволжском, Уральском 
и над Западной Сибирью, над Чу-
коткой температура будет суще-
ственно выше нормы», — расска-
зал он. Хотя это актуально не для 
всех стран. «В Америке такие хо-
лода, что шутят: американцы за-
брали себе российские морозы», 
— отметил он. И уточнил: «Изме-
нения привычных проявлений 
погоды и является признаком, 
что климат меняется».

Однако глобальное потепле-
ние — это совсем не превращение 
холодных стран в теплые, а оази-
сов — в пустыни. На практике из-
менение климата делает погоду 
непредсказуемой. «Она стано-
вится нервной», — поясняет Ро-
ман Вильфанд. В итоге мы имеем 
большую амплитуду температур. 
К примеру, тепло и сильные мо-

розы в течение одного месяца, 
хотя по итогу средняя температу-
ра оказывается в пределах нор-
мы. Но люди чувствуют эту нор-
му крайне дискомфортно. «Пери-
оды аномальной погоды увеличи-
ваются, а нормальной погоды 
уменьшаются», — отмечает он. 

А что же лето? Говорят, ожида-
ется сезон ураганов? На это Виль-
фанд пояснил: «Это невозможно 
предсказать». И уточнил, что в це-
лом ураганы и смерчи не характер-
ны для центра России. Но повторя-
емость явлений, при которых ско-
рость ветра превышает 25 метров в 
секунду, заставляет метеорологов 
обратить на это внимание.

В России февраль будет теплее на один градус по сравнению с нормой, но осадки в виде снега продолжатся.
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Прогноз Эксперты улучшили ожидания  по российской экономике

Выстроили по росту

Акцент

 Рост инвестиций в 2018 году 
должен составить
больше трех процентов

Объем обналичива-
ния сократился 
за прошлый год 
более чем в полтора 
раза — до 324 мил-
лиардов рублей

Читайте также: 
Сотни миллионов людей 
рискуют жизнью 
из-за изменений климата
rg.ru/art/1435568

Не все так просто: нужны инве-
стпроекты, которые станут драйве-
рами роста экономики.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Против 
замдиректора ФСИН 
Олега Коршунова 
возбуждены еще 2 дела

Оставил 
без сапог

Иван Петров

СЛЕДОВАТЕЛИ возбудили два новых уголовных дела в 
отношении заместителя директора ФСИН России Олега 
Коршунова и двоих его соучастников. Об этом в четверг 
сообщили в Следственном комитете России, чьи сотруд-
ники ведут расследование. 

В СК пояснили, что чиновнику вменяется хищение 
средств федерального бюджета. По версии следствия, за-
мглавы ФСИН Коршунов, а также его подельники Вита-
лий Морусов и Смбат Арутюнян совершили 2 эпизода 
преступления, предусмотренного частью 4 статьи 159 
Уголовного кодекса РФ — «мошенничество». Сумма 
ущерба, нанесенная их действиями, по предваритель-
ным подсчетам, составила около 90 миллионов рублей.

Чуть ранее ТАСС сообщил, что новые дела были воз-
буждены 30 января. Следователи выяснили, что Коршу-
нов организовал мошенническую схему по хищению 
бюджетных средств, выделенных на поставку обуви для 
заключенных. 

Напомним, замдиректора ФСИН Олег Коршунов, от-
вечавший в тюремном ведомстве за финансы и матери-
ально-техническое обеспечение, был задержан 13 сентя-
бря прошлого года. По своей должности он возглавлял 
контрактную службу ФСИН, обеспечивающую закупку 
товаров для ведомственных нужд. Ранее следователи уже 
предъявили Коршунову обвинение в растрате 160 мил-
лионов рублей при закупках топлива и продуктов по го-
сконтрактам (часть 4 статьи 160 УК РФ). По данному 
делу под стражей также находятся сотрудник ФСИН 
Алексей Данилов, замначальника финансово-экономи-
ческого управления тюремного ведомства Светлана 
Алексеева и предпринимательница Марина Дюкова. Все 
они обвиняются в пособничестве хищению.

МИНОБОРОНЫ Истребитель Су-27 
более двух часов отгонял 
самолет-разведчик США 
от границы РФ

Шпион 
в сопровождении

Юрий Гаврилов

В США не утихает шумиха по по-
воду перехвата российским ис-
требителем Су-27 американско-
го самолета радиоэлектронной 
борьбы EP-3Е «Aries II» над ней-
тральными водами Черного моря 
рядом с Крымом.

На нынешней неделе ВМС 
США обнародовали еще пять ро-
ликов, запечатлевших облет на-
шим самолетом американского 
борта. Видео сопровождалось 
заявлением командира 67-й 
тактической группы 6-го флота 
капитана Билла Эллиса, что это 
якобы был крайне опасный ма-
невр.

В ответ в Минобороны Рос-
сии напомнили американскому 
офицеру, что Крым является не-
отъемлемой частью Российской 
Федерации.

«Отправляя своих пилотов 
для ведения разведки в этом 
районе Черного моря, необходи-
мо учитывать, что их там встре-
тят российские истребители, а 
не украинские партнеры. Либо 
выдавать всем экипажам новые 
карты с правильно нанесенными 
на них обозначениями границ 
воздушного пространства Рос-
сийской Федерации», — отмети-
ли в военном ведомстве РФ.

Там обратили внимание и на 
другое обстоятельство. Для на-
шей истребительной авиации 
«перехват» воздушных целей, 
приближающихся с выключен-
ными транспондерами к госгра-
нице, длится считаные минуты. 

Поэтому действия российского 
Су-27, пресекавшего более двух 
часов 20 минут попытки амери-
канского самолета-разведчика 
ЕР-3Е «Aries II» приблизиться к 
границе воздушного простран-
ства России в районе Крыма 
правильно называть «сопрово-
ждением». 

В минобороны особо подчер-
кнули: маневры российского ис-
требителя 29 января были стан-
дартными, абсолютно законны-
ми и совершенно безопасными 
для американского самолета-
разведчика ЕР-3Е. О чем свиде-
тельствуют и видеозаписи.

«Аналогичные маневры ис-
требителей НАТО в отношении 
самолетов ВКС России, выпол-
няющих полеты над акватория-
ми Балтийского, Баренцева, 
Норвежского, Северного и дру-
гих морей, абсолютно не влияют 
на действия наших экипажей», — 
заявили в нашем военном ве-
домстве. И добавили, что Воз-
душно-космические силы и в 
дальнейшем будут обеспечи-
вать надежную охрану границ 
воздушного пространства Рос-
сийской Федерации. 

«Если для американских лет-
чиков осознание этого факта яв-
ляется причиной депрессий и 
фобий, рекомендуем американ-
ской стороне в будущем мар-
шруты таких полетов у россий-
ских границ исключить или вер-
нуться за стол переговоров и до-
говориться о правилах их вы-
полнения», — говорится в сооб-
щении Минобороны России.
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ПРАВО Подготовлен закон 
против злоупотреблений 
микродолями в квартирах

Одной ногой в доме

ЦЕННОСТИ  Владимир Мединский призвал 
«не вырывать страницы» из истории

Не казните память

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ полезный законопроект 
разработан депутатами Госдумы. 
Он может поставить заслон злоу-
потреблениям владельцев крохот-
ных долей в квартирах. По предло-
жению авторов право собственно-
сти на неделимое жилье может 
принадлежать только членам од-
ной семьи. 

Об этом сообщил Комитет Гос-
думы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов.

В последние годы проблема 
крохотных долей обострилась. По-
явились фирмы, торгующие од-
ним квадратным метром, чтобы 
подселить криминальных жиль-
цов, которые создают постоянно 
проживающим там людям невы-
носимые условия существования 
и вынуждают их либо сбежать, 
либо продать захватчикам свои 
метры по дешевке.

Такие преступные группиров-
ки, которые промышляют захва-
том жилья через микродоли, в по-
следние годы наконец-то научи-
лись ловить и сажать. Но пробле-
ма в том, что их становится не 
меньше и на место посаженных 
жуликов приходят новые. Это и 
понятно — квартиры стоят дорого, 
а забрать их иногда просто — мож-
но запугать жильцов и заставить 
их отдать квадратные метры чу-
жакам.

Как справедливо заявляют ав-
торы документа, размеры микро-

долей иногда настолько малы, что 
выделение их в натуре невозмож-
но. Не получится и как-то обустро-
ить квадратный метр для постоян-
ного или временного проживания. 
Законодатели открыто сказали то, 
что уже знают правоохранители — 
жилье размером в квадратный 
метр часто предоставляется для 
фиктивной регистрации, что в 
свою очередь порождает образо-
вание все новых и новых «резино-
вых квартир».

 «Если доля в праве собствен-
ности возникла по основаниям, 
допускаемым законом, на стороне 
лица, не являющегося членом се-
мьи, владеющей помещением, то 
такая доля (возвратная) подлежит 
передаче в собственность членов 
семьи. В случае если передача 
доли не состоится, возвратная 
доля будет переходить в государ-
ственную или муниципальную 
собственность с возмещением ее 
рыночной стоимости обладате-
лю», — сказано в пояснительной 
записке к законопроекту.

А еще документ устанавливает, 
что общая собственность на неде-
лимое жилье может быть только 
совместной.

Законодатели утверждают, что 
принятие такого закона позволит 
исключить ситуации, когда в соб-
ственности нескольких человек 
оказываются крохотные части од-
ной квартиры. Закон сможет со-
гласовать нормы гражданского и 
жилищного законодательства.

Владимир Емельяненко

М
ы не можем вырывать из 
учебников истории и па-
мяти целые страницы, 

тем более связанные с нашими 
ошибками, — заявил на съезде Рос-
сийского военно-исторического 
общества министр культуры Рос-
сии Владимир Мединский. — Это 
было бы гарантией того, что мы 
наступим на те же грабли и повто-
рим ошибки.

Он особо отметил, что за по-
следние пять лет после того, как 
возобновилась работа РВИО, он 
убедился: общество не боится раз-
говора о тяжелых страницах исто-
рии России. «Общество выбрало 
путь системного осмысления не-
простых страниц прошлого, — под-
черкнул министр культуры и гла-
ва РВИО, — сделав условием поле-
мики то, что разговор не должен 
быть глумлением над прошлым, 
он должен быть разговором о цен-
ностях, которые объединяют».

Именно такой подход к форми-
рованию исторического мировоз-
зрения позволил РВИО за пять с 
лишним лет работы установить 
более двухсот памятников и более 
двух тысяч мемориальных досок, 
посвященных людям разных пе-
риодов отечественной истории — 
от памятника царю Ивану III в Ка-
луге и до памятников и мемори-
альных досок Героям России, став-
шим ими в 2015—2016 годах.

— Сохранять историю, прими-
рять несогласных и воспрепятст-

вовать фальсификации — вот что  
последовательно удается РВИО, — 
считает сенатор Совета Федера-
ции Сергей Митин, — и вот за что 
его деятельность и работа главы 
РВИО Владимира Мединского вы-
зывает раздражение тех, кто внес 
его имя в санкционный список 
«Кремлевского доклада». Это 
признание. Значит, все делаем 
верно.

Съезд Российского военно-
исторического общества среди 
разнообразных проектов 2018 
года выделил несколько ключе-
вых. Первый — весной в широкий 
прокат выходят два художествен-
ных фильма, посвященных исто-
рии. Лента с рабочим названием 
«Рубеж» расскажет об обороне 
«Невского пятачка» под блокад-
ным Ленинградом.  Причем 
фильм, снятый в жанре блокбасте-
ра, ориентирован на молодежь. 
Приключенческая картина о вой-
не «рассказывает»  и показывает 
историю блокады и «Невского пя-
тачка»  глазами молодых людей, 

попавших в прошлое. Второй — 
фильм-размышление «Танк Побе-
ды» расскажет о создателе леген-
дарного танка Т-34 — Михаиле 
Кошкине.

Два других проекта более дол-
госрочные. Это художественный 
фильм «Страсти по Зое» — о подви-
ге Героя Советского Союза Зои 
Космодемьянской. Он также будет 
сниматься по принципу «совре-
менник попадает в прошлое». 

И, наконец, проект памятника 
«Единство России» — памятника 
примирения белых и красных. Он 
должен быть установлен в Крыму, 
в Севастополе. Но проект прио-
становлен именно из-за разногла-
сий потомков «красных» — совре-
менных коммунистов, и «бе-
лых»—- потомков белой эмигра-
ции. Они ведут между собой не-
простой диалог при посредниче-
стве РВИО.

Также съезд единогласно пере-
избрал Владимира Мединского 
председателем РВИО на новый 
шестилетний срок. 

Русский крест 
под Парижем

Никаких проблем нет. 
Все идет по плану. Плата 
за аренду захоронений 

приходит без задержек и в срок. 
Наш муниципалитет, как и все жи-
тели города, с большим уважением 
относится к памяти россиян, поко-
ящихся на нашем кладбище, и мы, 
естественно, весьма заинтересова-
ны в его сохранности. Тем более 
что «русский сектор» внесен в 
список исторических памятников 
Франции и находится под защитой 
нашего государства.

Кладбище в Сент-Женевьев-де-
Буа, что в трех десятках киломе-
тров к югу от Парижа — настоящий 
русский некрополь, где, начиная с 
конца 20-х годов прошлого века, 
находили вечный покой многие 
выдающиеся представители Рос-
сии. Среди них писатели Иван Бу-
нин, Алексей Ремизов, Виктор Не-
красов, поэт Дмитрий Мережков-
ский и его супруга Зинаида Гиппи-
ус, бард Александр Галич, худож-
ник Константин Коровин, прием-
ный сын Максима Горького и гене-
рал французского Иностранного 
легиона Зиновий Пешков, киноре-
жиссер Андрей Тарковский, вели-
кий танцор Рудольф Нуреев и мно-
гие другие.

Хотя этот мемориальный ком-
плекс и называется по сложившей-
ся традиции «русским», он — часть 
муниципального кладбища города 
Сент-Женевьев-де-Буа, и подчиня-
ется французским законам о кон-
цессиях на аренду участков. Если 
раньше они выдавались на срок до 
ста лет, то ныне период действия в 
два раза меньше и со временем над 
целым рядом могил нависла угро-
за попасть в разряд «бесхозных». В 
советский период захоронениям 
россиян, которые оказались на 
чужбине чаще всего не по своей 
воле и считались «беляками» или 
«изменниками», тогдашние офи-
циальные власти нашей страны 
внимания не уделяли. Ситуация 
изменилась коренным образом 
при новой возрожденной России.

Сберечь в целости и сохранно-
сти все пять с лишним тысяч могил 
на территории некрополя стало за-
дачей первостепенной важности. В 
первую очередь это касалось тех 
захоронений, за которые некому 
уже было платить. В 2008 году рос-
сийским правительством было вы-
делено 692 тысячи евро в счет по-
гашения задолженности за аренду 
648 захоронений. 

Спустя шесть лет в 2014-м опе-
рация была повторена: во фран-
цузское государственное казна-
чейство на счет города Сент-Жене-

вьев-де-Буа было переведено око-
ло 610 тысяч евро, что позволило 
возобновить истекшие концессии 
еще на 480 участков «русского 
каре».

А вот что рассказала «Россий-
ской газете» глава парижского 
представительства Россотрудни-
чества Екатерина Солоцинская:

—  На кладбище, на территории 
«русского каре», находится более 
5000 могил, в которых захоронены 
около 15 000 русских и француз-
ских граждан российского проис-
хождения. Разумеется, среди них 
много незаслуженно забытых 
имен, поэтому помимо техниче-
ских работ представительством 
проводится большая изыскатель-
ская деятельность по забытым фа-
милиям и по тому вкладу, который 
эти люди внесли в историю Рос-
сии. Это важно для увековечения 
их памяти, еще и потому, что этот 
некрополь является туристиче-
ским объектом, внесенным во 
многие путеводители, и россияне, 
его посещающие, должны знать 
свое историческое наследие и 
прошлое.

Россотрудничество не занима-
ется концессиями. Эта обязан-
ность возложена на посольство 
РФ, с которой оно успешно справ-
ляется. Нужно особо подчеркнуть, 
что финансирование работ по со-
хранению мест погребения, имею-
щих историко-мемориальное зна-
чение, никак не отражается на рос-
сийских налогоплательщиках, по-
скольку ведется нами исключи-
тельно из доходов, получаемых от 
разрешенных видов деятельности 
на территории Франции. В частно-
сти, курсов русского языка, кото-
рые проводятся в стенах нашего 
центра.

 У нас обучается более 500 
французских граждан, которым 
мы прививаем российскую куль-
туру и великое достояние нашей 
страны — русский язык. Все заинте-
ресованные органы федеральной 
власти в курсе проводимых нами 
действий по восстановлению. В 
частности, только на прошлой не-
деле Счетная палата РФ завершила 
проверку деятельности центра. 
Россотрудничество придает осо-
бое значение сохранению истори-
ческого наследия России, поэтому 
это направление является для нас 
одним из важнейших. Мы открыты 
к сотрудничеству в области науки, 
культуры и искусства с серьезны-
ми организациями и заинтересо-
ванными частными лицами, гото-
выми поддержать российское 
культурное наследие.Русский некрополь на знаменитом кладбище не изменится по меньшей мере еще лет 50. 

Акцент

 Памятник «Единство 
России» — примирения белых 
и красных — должен встать 
в Крыму, в Севастополе 
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ТЕАТР

«Большие 
гастроли» 
охватят все 
российские 
регионы

ОТ ДЕРБЕНТА 
ДО ЧУКОТКИ

Ирина Корнеева

В ФЕВРАЛЕ стартует новый 
этап крупнейшего российского 
театрального проекта «Большие 
гастроли», который реализуется 
Федеральным центром поддер-
жки гастрольной деятельности 
Министерства культуры РФ. В 
2018 году 270 театров выступят 
во всех 85 регионах России, а ко-
личество показов спектаклей 
превысит 2000.

«Большие гастроли становят-
ся не просто большими, а тоталь-
ными, охватывающими всю 
страну от Калининграда до Кам-
чатки и от Дербента до Чукотки, 
— комментировал планы статс-
секретарь — заместитель мини-
стра культуры РФ Александр 
Журавский. — Гастрольные ре-
корды превысили все советские 
показатели — такого глобального 
проекта не было даже в Совет-
ском Союзе. 270 театров и более 
200 городов — это начальная 
цифра, и в течение года она будет 
увеличиваться. Также как и ко-
личество показов — в прошлом 
году мы показали более 1700 
спектаклей, в этом году легко пе-
решли рубеж двух тысяч».

Открывать «Большие гастро-
ли» будут спектакли Вахтангов-
ского театра в Санкт-Петербур-
ге. «Через неделю едем в Питер, 
— поделился директор Театра им. 
Вахтангова Кирилл Крок. — По-
мимо этого у нас два серьезных 

проекта: в июне — июле — Омск и 
в апреле — мае — Комсомольск-
на-Амуре, Хабаровск и Влади-
восток, там мы покажем порядка 
17 названий. Театр уедет из Мо-
сквы почти на три недели, и мы 
будем гастролировать по Даль-
нему Востоку. При этом и Мо-
скву не забудем — будем рабо-
тать и на Арбате. 

Театр Вахтангова может себе 
это позволить, потому что у 
большинства наших спектаклей, 
которые часто уезжают на га-
строли, есть два комплекта деко-
раций, реквизита и костюмов. 
Мы можем отправить все наши 
декорации за два месяца на 
Дальний Восток и ждать их воз-
вращения два месяца в Москву».

На что худрук Губернского те-
атра Сергей Безруков заметил: 
«У нас нет второго комплекта де-
кораций. Вахтанговским тради-
циям мы последовать не можем, 
но у Губернского театра все впе-
реди. А в этом году у нас Астра-
хань, Ханты-Мансийск, Санкт-
Петербург, огромные площадки 
на три тысячи мест. Масштаб-
ный спектакль «Высоцкий» во-
стребован, — как про нас говори-
ли гастрольные агенты, мы пра-
ктически переплюнули шоу Фи-
липпа Киркорова по количеству 
декораций и числу людей — 80 
человек, которые вывозятся на 
один спектакль».

Ректор Школы-студии МХАТ 
и заместитель худрука Художе-
ственного театра Игорь Золото-
вицкий тему продолжил: «У 
МХТа есть три комплекта акте-
ров, мы их возим. Замечательно, 
что несмотря на все кризисы и 
перипетии, эта программа про-
должается. 

Мои пожелания - конечно, 
надо больше привлекать теа-
тральных студентов. Это более 
чем почетная миссия и по отно-
шению к студентам, которые по-
едут, и по отношению к молоде-
жи, которая будет их прини-
мать». 

ТРАФИК  В Новую Москву 
идут четыре линии метро 

На горизонте — 
«Филатов луг»

Светлана Батова

В ПОЛТОРА-ДВА раза быстрее стали добираться жители 
Новой Москвы на работу в центре города за последние не-
сколько лет. В этом году доехать станет еще проще — к пер-
вым двум станциям метро добавятся еще четыре. Об этом 
сообщил вчера на заседании «круглого стола», посвящен-
ного транспортному каркасу Новой Москвы, Владимир 
Жидкин, глава департамента развития новых территорий. 

На присоединенных территориях построено 84 км но-
вых магистральных дорог, в том числе поперечных, связы-
вающих Калужское и Киевское шоссе, четыре путепровода 
через железную дорогу, пущены 22 новых автобусных 
маршрута. Всего в Новой Москве будет шесть веток ско-
ростного рельсового транспорта, из которых четыре ли-
нии метро. В частности планируется запустить участок 
Сокольнической ветки длиной более 11 км. На нем распо-
ложатся станции «Филатов луг», «Прокшино», «Ольхо-
вая» и «Столбово». Скоро должны принять пассажиров и 
станции Калининско-Солнцевской ветки «Говорово» и 
«Рассказовка». Плюс проектируется линия от Третьего пе-
ресадочного контура и линия из Бирюлева. Кроме того, ак-
тивно развиваются два железнодорожных направления — 
Киевское и Курское. На Курском достраивается дополни-
тельный главный путь, на Киевском ведется проектирова-
ние. Когда заработают эти пути, электрички станут ходить 
чаще. Поперечные связи в округе обеспечат трамваи. Сей-
час идет проектирование их первых путей. 

К 2035 году в ТиНАО будет 24 транспортно-пересадоч-
ного узла, 70 км новых линий и 20 станций метрополитена. 
А еще — 2,1 тысячи км дорог, 178 км трамвайной сети. Про-
тяженность автобусных маршрутов достигнет 5,4 тысячи 
км.

Благодаря построенным дорогам и новым автобусным 
маршрутам жители Новой Москвы быстрее добираются до 
центра столицы, где, как сообщил Кирилл Родин, предста-
витель ВЦИОМ, до сих пор работают более 40% жителей 
этих территорий. Причем, в центр едут люди с высшим 
образованием — пока на территории ТиНАО не так много 
рабочих мест с зарплатами, сопоставимыми со старой Мо-
сквой. Поэтому сохраняется высокая маятниковая мигра-
ция. Но за последние пять лет по словам Владимира Жид-
кина, она уменьшилась  примерно на 10%. Будет сокра-
щаться и дальше, так как к 2035 году в ТиНАО планируется 
создать 1 миллион рабочих мест. 

ВЫБОРЫ Мосгоризбирком 
признал незаконной 
агитацией листовки с 
призывом бойкотировать 
выборы президента

Осторожно — 
фальшивка

 Любовь Проценко 

ЛИСТОВКИ с призывом бойкотировать выборы прези-
дента, которые распространяют сторонники Алексея На-
вального, Мосгоризбирком признал незаконной предвы-
борной агитацией. Об этом сообщил «РГ» глава Москов-
ской городской избирательной комиссии Валентин Гор-
бунов. 

— В Мосгоризбирком обратились сотрудники поли-
ции столицы и попросили оценить, насколько законны 
листовки, изъятые ими у распространителей. Им это 
было важно знать, чтобы понимать, есть ли у них юриди-
ческое право на изъятие. На состоявшемся сегодня засе-
дании комиссии мы пришли к выводу, что листовки неза-
конны хотя бы потому, что ряд из них подписаны подде-
ланными подписями. Например, главы Центризбиркома 
Эллы Памфиловой, которая заявила, что ничего подоб-
ного не подписывала. 

Члены Мосгоризбиркома решили также обратиться в 
Следственный комитет по Москве с просьбой проверить 
на наличие в листовках состава преступления, а в проку-
ратуру — с целью ограничить доступ к ресурсам, на кото-
рых эти материалы размещаются в Интернете. 

ЦЕНЫ  Парковки могут 
подорожать в местах 
повышенного спроса 

Точечный тариф

Светлана Батова 

ЦЕНЫ на парковки в Москве будут повышаться только в 
местах повышенного спроса. Об этом в прямом эфире 
радиостанции «Комсомольская правда» заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Градоначальник отметил, что в целом система парко-
вок Москвы уже сформирована и особых новшеств не бу-
дет. Напомним, в Москве тарифы на парковку повыша-
лись в конце 2016 года. Тогда же были массово введены 
дифференцированные цены. Появились зоны парковки 
по 200 рублей в час. Это было сделано, чтобы сократить 
трафик в местах максимальной загрузки. Такой тариф 
действует на ряде центральных улиц, Бульварном коль-
це. После этого парковаться в пределах Третьего тран-
спортного кольца стали меньше на 10,7%, продолжи-
тельность парковки сократилась на 16%, а в зонах с та-
рифом в 200 руб/час на 22%. Если до подорожания авто-
мобиль стоял там в среднем 79 минут, то уже в январе 
2017-го — чуть больше часа. Ранее в интервью «РГ» за-
ммэра Максим Ликсутов отмечал, что дальнейший пере-
смотр тарифов будет зависеть от ситуации на дороге, ин-
тенсивности движения и пропускной способности улиц. С
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Александр Журавский: «Большие 
гастроли» становятся не просто 
большими, а тотальными.
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Память «Родина» разыскала сводного брата Сережи Алешкова — самого юного победителя Сталинградской битвы

Сережка
Михаил Пинкус

Р
азыскать в Челябинске 
хоть кого-то из родных 
сына полка Сергея Анд-
реевича Алешкова каза-
лось невозможным. О 

послевоенной судьбе мальчиш-
ки, прошедшего боевой путь от 
Козельска до Польши и награ-
жденного медалью «За боевые за-
слуги», не знали ни в военном ко-
миссариате, ни в ветеранских ор-
ганизациях. И вдруг удача: в ЗА-
ГСе нам сообщили, что свиде-
тельство о смерти скончавшего-
ся 1 февраля 1990 года Алешкова 
получил некий Вячеслав Митро-
фанович Воробьев.

Так ведь это же родной сын 
командира 142-го гвардейского 
стрелкового полка Митрофана 
Воробьева, который под Ста-
линградом усыновил шестилет-
него найденыша!

Сирота 1942 года
С Вячеславом Митрофанови-

чем Воробьевым мы встрети-
лись в селе Сакулово под Челя-
бинском, куда он перебрался 
после выхода на пенсию. У его 
отца и матери, санинструктора 
полка Нины Бедовой, было чет-
веро своих детей. Но Сережу 
всегда считали в семье родным.

— В 1952 году он приезжал в 
суворовской форме на канику-
лы в Калининград, где отец в то 
время служил, — вспоминает 
сводный брат. — Шашку трофей-
ную нам где-то нашел, лучшую 
игрушку. Помнил, как ему ко-
мандарм Чуйков трофейный 
браунинг подарил. Любили его 
очень на фронте! А умер рано… 
Война искалечила — здоровье 
было ни к черту. Да и курил всю 
жизнь, как паровоз.  Еще на 
фронте начал, глядя на солдат…

Полковая разведка обнару-
жила Сережу в августе 1942 
года во время боев на Козель-
ском направлении. Был он чрез-
вычайно худ, изможден, весь в 
коростах от укусов насекомых. 
И уже не мог ни говорить, ни на 
тонюсеньких ножках стоять. 
Сколько провел времени в лесу 
— не помнил. Так его и принесли 
в штабной блиндаж полуголого 
в мешке из конской попоны. 
Когда развернули, у бывалых 
солдат слезы на глазах наверну-
лись…

«В блиндаже все словно оне-
мели. Хотелось ринуться туда, к 
линии окопов, чтобы вцепиться 
в горло первому же попавшему-
ся фашисту», — вспоминал о пер-
вой встрече с приемным сыном 
полковник Воробьев.

На вопрос о фамилии найде-
ныш, подумав, сказал: «Алеш-
кины мы».  После вопроса о 
«мамке» разревелся так, что 
долго не могли успокоить…

Уже после освобождения 
района от немцев односельчане 
из деревни Грынь Калужской об-
ласти рассказали, как Сережа 
остался сиротой. Отец умер еще 
до войны, старшие братья Иван 
и Андрей ушли на фронт, а мать 
с 10-летним братом Петей неза-
долго до прихода Красной ар-
мии расстреляли фашисты — за 
связь с партизанами. На Сере-
жу, по рассказам очевидцев, по-
жалели пулю. Когда он подбежал 
к срезанной автоматной очере-
дью матери, один из карателей 
просто отбросил его в сторону 
пинком сапога…

Сын за отца
В начале ноября 1942 года 

полк Воробьева отправили под 
Сталинград. К этому времени 
командир уже усыновил маль-
чика, с которым у него сложи-

лись особенно доверительные 
отношения. Своей семьи у Мит-
рофана Даниловича еще не 
было. А отправить ребенка в дет-
ский дом он не смог, решив, что 
в полку малец будет всегда сыт и 
одет. Сережка считал себя адъю-
тантом комполка и даже потре-
бовал произвести его в младшие 
лейтенанты — каждое утро яв-
лялся в штаб с докладом о готов-
ности к выполнению новых по-
ручений, разносил по подразде-
лениям газеты и письма.

По отзывам офицеров, ничто 
так не поднимало боевой дух 
бойцов, как визиты сынка.

В одну из таких вылазок — Се-
режка распространял празднич-
ный, за 7 ноября, номер «Кра-
сной звезды» — он и совершил 
свой первый геройский посту-
пок: засек немецких корректи-
ровщиков огня, прятавшихся в 
стогу сена с рацией. Прибыв в 
расположение, доложил коман-
диру артиллерийской разведки, 
лазутчиков обезвредили. 19 но-
ября, когда по немецким вой-
скам ударили «Катюши», маль-
чишка находился в траншее, 
вместе со всеми широко разевал 
рот, чтоб не лопнули барабан-
ные перепонки...

Солдат из шестилетки вышел 
справный. Сережке пошили 
форму, сточили под размер на-
стоящие кожаные сапоги, выда-
ли ремень, пилотку и бинокль, с 
которым он никогда не расста-
вался. А когда в начале 1943 года 
в армию вернулись погоны со 
звездами, мальчишке шутки 
ради вручили комплект «млад-
шего лейтенанта».

— Отец потом сильно корил 
себя за это, — продолжает рас-
сказ Вячеслав Митрофанович 
Воробьев. — Немецкие летчики, 
возвращавшиеся после авиана-
лета за линию фронта, заметили 
в степи офицера с блестящими 
погонами и папахе. На бреющем 
полете даже звание можно было 
рассмотреть. Ударили из пуле-
метов, и одна из пуль угодила 
Сергею в пятку. Но медаль «За 
боевые заслуги» ему вручили не 
за ранение и уничтоженных ди-
версантов, хотя об этом, подняв 
бойца на руки, говорил тогдаш-
ний командир дивизии генерал 
Осташенков. Наградили Сереж-
ку за спасение командира — на-
шего с ним отца.

Сергей, как хвостик, следо-
вал за ним всюду. Однажды оба 
попали под артобстрел, отец, 
бросив мальчишку в «щель», за-
скочил в блиндаж — и через се-
кунду туда ударил снаряд. Блин-
даж разворотило, Сергей, не до-
жидаясь окончания бомбежки, 
попытался пролезть внутрь, на 
помощь. А когда не смог, бросил-
ся за помощью к саперам. Они-
то и откопали комполка Воробь-
ева — контуженного, раненого, 
но живого.  Об этом в семье 
фронтовика свято помнят и 
дети, и внуки.

Отец и сын часто ходили под 
смертью. В мае 1943 года Сере-
жа вместе с полком под шкваль-
ным огнем форсировал Север-
ный Донец, когда взрывной вол-
ной от снаряда опрокинуло плот. 
Читать гвардеец уже научился, 
но плавал как топор. И, навер-
ное, утонул бы, если бы за ним 
вовремя не нырнул безымянный 
боец. А однажды, мальчишка и 
на войне остается мальчишкой, 
загорелось прокатиться в сани-
тарной тележке, упряжка мате-
рых овчарок, завидев дворняж-
ку, понесла в сторону вражеских 
окопов. Насилу нагнали на мо-
тоцикле…

После форсирования Днепра 
неразлучные командир с «адъю-

тантом» и вовсе едва не погибли 
на ровном месте. Возвращались 
на «виллисе» из штаба армии на 
передовую по понтонной пере-
праве, по которой прошли уже 
десятки машин. И вдруг при съе-
зде на берег случайно зацепили 
колесом одну из валявшихся ря-
дом обезвреженных мин. От 
взрыва машину подбросило в 
воздух, водитель погиб, Воро-
бьев был контужен. Сережу от-
кинуло на обочину — и ни цара-
пины…

Главная семья
В 1944 году на Висле закон-

чилась военная карьера Сергея 
Алешкова. По приказу коман-
дарма 62-й армии Василия Чуй-
кова, вместе с которым малец 
незадолго до прощания отпля-
сывал «сесетку» (правильно 
произнести «чечетка» гвардеец 

еще не мог), он был направлен с 
фронта в Тульское суворовское 
училище. Там «сына полка» сна-
чала забраковали по здоровью и 
потребовалось вмешательство 
командарма…

— Сережа не отличался грена-
дерским ростом, на всю жизнь 
остался маленьким и худоща-
вым, но старался компенсиро-
вать это хорошей физической 
подготовкой,  — продолжает 
сводный брат Вячеслав Митро-
фанович. — Получил разряды по 
боксу, самбо, после суворовско-
го училища поступил в военное. 
Но здоровье все-таки подвело, 
пришлось стать следователем. 
За спины, как и на войне, не пря-
тался. А вот с личной жизнью не 
сложилось — дважды был женат 
и разведен. Наверное, главной 
своей семьей он всю жизнь счи-
тал фронтовую…

Боец Сережа Алешков.

Митрофан Данилович Воробьев, усыновивший Сережу.

Приехавший на каникулы суворовец Сережа Алешков — в кругу своей семьи. Сергей Андреевич Алешков на встрече с курсантами.

Акцент

 Медаль «За боевые заслуги» 
Сереже вручили 
не за ранение и уничтожение 
диверсантов. Наградили его 
за спасение командира. 
То есть своего отца...

PS
Последние годы жизни Сергей Андреевич Алешков работал юрисконсуль-
том на Челябинском заводе оргстекла. Умер в возрасте 54 лет прямо на 
автобусной остановке, собираясь на работу. Всего на год пережил его 
гвардии полковник Воробьев — и у него сердце остановилось на улице. Два 
одиночных выстрела под мирным небом.

АНОНС

В февральском номере журнала «Ро-

дина» кроме материалов о Сталин-

градской битве читатели найдут 

большую беседу с Мариной Карло-

вой — вдовой посла России в Турции 

Андрея Карлова, погибшего в декаб-

ре 2016 года.

Под рубрикой «Расследование Роди-

ны» публикуется полная реконструк-

ция подвига Александра Матросова, 

закрывшего собой фашистский дзот 

75 лет назад. Анализируя документы, 

автор находит много новых неизвест-

ных ранее деталей.

Литературовед Лев Аннинский рас-

суждает о творчестве Казимира Ма-

левича и задается вопросом: что хо-

тел сказать художник своим знаме-

нитым «Черным квадратом».

Рубрика «Кухня Родины» поведает о 

кулинарных пристрастиях и любимых 

ресторанах Александра Пушкина.

«Родина» рассказывает о впервые 

опубликованной в России переписке 

Александра I со своим воспитателем 

и ближайшим другом швейцарцем 

Лагарпом, который имел громадное 

влияние на императора.

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: Роспечати — индекс 
73325, «Почта России» — индекс 
63436, «Пресса России» — индекс 
40687.
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СМИ

Главред 
украинского 
издания 
«Страна» 
попросил 
убежище 
в Австрии

ПОБЕГ 
ЗА КОРДОН

Петр Лихоманов

ГЛАВНЫЙ редактор самого по-
пулярного на Украине сетевого 
издания «Страна» Игорь Гужва 
просит политического убежища 
в Австрии. Покинуть Украину он 
смог после того, как суд не про-
длил ему меру пресечения — под-
писку о невыезде, назначенную 
после возбуждения пяти уголов-
ных дел, которые защитники 
Гужвы называют сфабрикован-
ными.

Напомним, в июне прошлого 
года Игорь Гужва, еще до госпе-
реворота признанный лучшим 
медиаменеджером Украины, был 
на несколько дней арестован по 
доносу депутата от Радикальной 
партии Ляшко, а в редакции 
«Страны» прошел обыск. Спец-
службы еще несколько раз при-
ходили в издание, журналистов 
вызывали на допросы, а количе-
ство бесперспективных уголов-
ных дел против «Страны» и ее ре-
дактора росло. Отъезд Гужвы в 
Австрию, который стал логиче-
ским завершением кампании 
беспрецедентного давления, ока-
зался возможным из-за халатно-
сти прокуроров: они попросту 
забыли обратиться в суд за про-
длением меры пресечения. После 
того как Игорь Гужва покинул 
Украину, редакция «Страны» 
опубликовала открытое письмо 
к президенту Порошенко.

«В нашей редакции и в кварти-
рах наших журналистов проходят 
незаконные обыски. От подкон-
трольных вам группировок и лиц 
мы постоянно получаем угрозы 
физической расправы, а наши об-
ращения за защитой к правоохра-
нительным органам остаются без 
ответа. Ваша цель — запугать нас, 
заставив изменить редакцион-
ную политику. А если не получит-
ся, то уничтожить нас, затравить 
и бросить в тюрьму руководите-
лей газеты. Но мы хотим сказать, 
что это у вас не получится», — пи-
шут журналисты и объясняют, по-
чему давление — бессмысленно. В 
частности, редакция обезопасила 
сайт от блокировки (механизм за-
щиты в письме не раскрывается), 
а также отработала схему работы 
журналистов «на случай новых 
атак и обысков». «Мы понимаем, 
что до выборов осталось чуть 
больше года и вы не остановитесь 
ни перед чем, чтобы закрыть рот 
тем журналистам, кто набрался 
смелости критиковать вас. Вам 
очень важно победить на выбо-
рах. Вы готовитесь. И мы готовим-
ся», — резюмирует редакция 
«Страны», руководить которой 
Игорь Гужва будет теперь из 
Вены. Он сам объяснил в отдель-
ном письме обстоятельства свое-
го отъезда и его причины, в числе 
которых — отсутствие надежды на 
справедливый суд.

 О том, что Украина опасная 
для независимой журналистики 
страна, в Европе догадывались и 
раньше: убийство журналиста и 
писателя Олеся Бузины, блокады 
телеканалов «Интер» и NewsOne  
— все это так или иначе освеща-
лись в европейской прессе. Иное 
дело, что впервые редактор веду-
щего украинского издания попро-
сил в ЕС политическое убежище.  
Вероятнее всего, он его получит, 
поскольку жизнь Гужвы находит-
ся под угрозой. «Когда государст-
во не способно наказывать колла-
борационистов и шпионов, эту 
функцию берут на себя неизвест-
ные патриоты! Навеяно побегом 
Гужвы», — разразился истерикой 
в своем «Фейсбуке» печально из-
вестный депутат Верховной рады 
Игорь Мосийчук. Безусловно, это 
красноречивое заявление укра-
инского парламентария учтут ав-
стрийские власти при рассмотре-
нии прошения Гужвы о политиче-
ском убежище. 

Только добравшись до столицы 
Австрии, Игорь Гужва (на фото) 
почувствовал себя в безопасности.  
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Скандал  Молодые женщины ФРГ объединились против насилия 
со стороны «гостей Меркель»

Страх в 120 децибел

Аделаида Гришина,
Берлин

М
олодые женщины 
Германии провели 
во вторник флеш-
моб, который на-
звали «120 деци-

бел». На своей интернет-страни-
це они призвали власти ФРГ и 
других стран Евросоюза защи-
тить их от насилия со стороны 
мигрантов - «гостей Меркель».  
Так, стоит напомнить, раньше на-
зывали приехавших в страну бе-
женцев всех мастей, после того, 
как фрау канцлер пригласила их 
в Германию для получения убе-
жища. Но теперь, по словам 
участников флешмоба, «гости» 
угрожают им расправой прямо 
на улицах европейских городов, 
а полиция бездействует, опаса-
ясь обвинений в нетолерантно-
сти или, что еще хуже, расизме, 
со стороны насильников.  

«120 децибел — это громкость 
обычного карманного сигналь-
ного устройства, который сегод-
ня носят при себе многие женщи-
ны. 120 децибел — это название 
нашего протеста против импор-
тированного насилия. Делай, как 
мы, и расскажи под хэштегом 

#120db о твоем опыте, накоплен-
ном при встрече с чужаками, на-
силием и издевательствами», — 
этот призыв был опубликован на 
веб-сайте акции движения моло-
дых женщин против совершаю-
щих  преступления беженцев, ко-
торые чувствуют себя новыми 
хозяевами Германии.

Активистки открыто заявля-
ют о своем неприятии «того, что 
происходит в ФРГ после некон-
тролируемого открытия границ в 
2015 году». При этом они напо-
минают о нескольких жертвах на-
сильников, прибывших в Герма-
нию и Швецию из чуждых хри-
стианству культур. «Мариа, Миа 
или Эбба — все они стали жертва-
ми насильственных домога-

тельств, вплоть до убийств, кото-
рые совершили мигранты, неле-
гально въехавшие в Германию, — 
пишут женщины на своем веб-
сайте. — Они выдают себя за несо-
вершеннолетних, чтобы избе-
жать депортации. Они ищут себе 
немецких подруг и действуют по 
закону шариата, если отношения 

распадаются», — пишут активист-
ки движения, вспоминив также о 
студентке Марии из Фрейбурга, 
изнасилованной и убитой бежен-
цем из Афганистана, скрывшим 
свой истинный возраст. Часто 
мужчины-беженцы прибывают в 
ФРГ без документов и стараются 
обмануть иммиграционные уч-
реждения представляясь под-
ростками оставшимися без роди-

телей. Из-за этого политики Гер-
мании обсуждали возможность 
введения  для беженцев обяза-
тельного медицинского осведе-
тельствования для определения 
биологического возраста. Одна-
ко пока эти законодательные из-
менения не были приняты. Влас-
ти считают применение меди-
цинских методов для выявления 
возраста мигрантов слишком за-
тратным делом.

Упоминая движение женщин в 
Швеции против «массовых наси-
лий в общественных местах», мо-
лодые немки призывают своих 
сверстниц к сплоченности и ор-
ганизованной защите против 
преступлений. Германские акти-
вистки открыто заявляют на сво-
ем веб-сайте, что они борются 
против системы, «которая не за-
щищает своих женщин и свои 
границы», то есть против немец-
ких властей. Женщины, кроме 
прочего, отмечают, что эта систе-
ма «не депортирует преступни-
ков и применяет цензуру против 
всяческой критики».

В опубликованном на страни-
це видео молодые немки призы-
вают к открытому противостоя-
нию «системе, которая скорее 
позволит убивать своих женщин, 

чем признает свои ошибки». Не-
мецкие активистки надеются, 
что за ними последуют все жен-
щины Европы, чтобы выразить 
«искренний протест против на-
стоящей угрозы Старому Свету».

Прежде всего они обращают-
ся к немецким властям, обвиняя 
их в глубоко ошибочной полити-
ке миграции, вследствие которой 
они «скоро станут добычей моло-
дых мужчин из архаичных, вра-
ждебно настроенных по отноше-
нию к женщинам обществ». Ак-
тивистки называют себя «доче-
рями Европы» и обещают, что бу-
дут постоянно напоминать вла-
стям о каждой жертве их ошибоч-
ных действий. «Мы не животные, 
не рабыни, не военная добыча, не 
необходимые потери. ...Теперь 
начинается протест. Это государ-
ство не хочет нас защищать. Мы 
возьмем нашу судьбу в свои 
руки», — провозглашают немец-
кие женщины, не желающие бес-
помощно смотреть на происходя-
щее в Германии.

На фото — лица молодых женщин, не побоявшихся рассказать о жертвах насильственных домогательств, вплоть до убийств, которые совершили мигранты, нелегально въехавшие 
в Германию. И о минусах миграционной политики Меркель.  

Акцент

 Государство не хочет нас 
защищать. Но мы не рабыни. 
Мы возьмем нашу судьбу 
в свои руки

ПРЕЦЕДЕНТ Британские парламентарии переедут из здания Вестминстера на время 
его ремонта — первого после окончания Второй мировой войны

Дворец вышел из строя
Екатерина Забродина

Б
ританские депутаты приня-
ли историческое решение о 
временном переезде из зда-

ния Вестминстерского дворца, 
которому предстоит капиталь-
ный ремонт. Косметическим не 
обойтись: неоготический ком-
плекс Викторианской эпохи из-
нутри буквально трещит по 
швам. Теперь одни парламента-
рии сокрушаются, что им придет-
ся впервые в истории покинуть 
«цитадель национального духа». 
А другие переживают, что закро-
ются два паба поблизости. 

За то, чтобы полностью осво-
бодить здание на время ремонта, 
высказались 236 депутатов обеих 
палат парламента, против были 
220. Таким образом, утверждает-
ся наиболее «бюджетный» из воз-
можных вариантов реновации 
Вестминстерского дворца, кото-
рая начнется ориентировочно в 
2025 году, продолжится шесть 
лет и обойдется казне как мини-
мум в 3,5 млрд фунтов стерлин-
гов (почти 5 млрд долларов). Если 
бы члены Палаты лордов и Пала-
ты общин не согласились на пере-
езд, то ремонт затянулся бы на 35 
лет, а смета на него выросла бы 

почти до шести миллиардов фун-
тов. 

Между тем откладывать про-
тивоаварийные работы больше 
нельзя. Как пишет британская 
«Гардиан», за красивыми фасада-
ми, за величавыми залами, за па-
радными коридорами и резными 
дверями скрывается поистине 
удручающая картина — от фунда-
мента здания, который грозит 
сползти прямо в Темзу, до проте-
кающей кровли. Дошло до того, 
что украшающие Палату лордов 
золотые статуи баронов, подпи-
савших Великую хартию вольно-
стей, покрылись серой копотью и 

коррозией. Последний раз ре-
монт проводился во дворце в 
конце 1940-х годов по личному 
указанию сэра Уинстона Черчил-
ля. Членам нижней палаты пар-
ламента пришлось временно пе-
ребраться к лордам, пока рабо-
чие устраняли последствия раз-
рушений, причиненных авиа-
бомбой люфтваффе. Кстати, 
именно тогда при отделке поме-
щений был использован асбест, 
который сейчас признан небез-
опасным для здоровья людей ма-
териалом. 

А главное, угроза масштабно-
го пожара в Вестминстерском 
дворце велика, как никогда. Толь-
ко за последние десять лет было 
зафиксировано 60 инцидентов, 
которые чуть было не привели к 
катастрофе. В прошлом году про-
изошло семь возгораний в раз-
ных частях здания, где до сих пор 
используется послевоенная си-
стема парового отопления с горя-
чими трубами, которые проходят 
прямо вблизи электрических ка-
белей. Причем трубы протекают, 
а проводка во многих местах по-
вреждена, не говоря уже о неи-
справной канализации или наше-
ствии грызунов. Во дворцовых 

кулуарах очевидцы видали не 
одну «мышку на ковре» — прямо 
по сюжету английской народной 
песенки. А недавно в одном из 
подвальных помещений даже об-
наружили зайца. 

Все эти обстоятельства (за 
исключением разве что зайца) 
напрямую угрожают жизни вось-
ми тысяч человек, которые ходят 
в Вестминстерский дворец на ра-
боту. Кроме того, каждый год его 
посещают около миллиона тури-
стов. Но смирились же лондонцы 
и гости столицы с тем, что башню 
имени королевы Елизаветы II со 
знаменитым Биг-Беном закрыли 
на масштабный ремонт на целых 
четыре года. Кажется, гораздо 
больше британцев волнует тот 
факт, что вместе с Вестминстер-
ским дворцом закроются две ле-
гендарные пивнушки — «Таверна 
святого Стивена» и «Красный 
лев», где в конце рабочего дня лю-
били пропустить пинту пива пар-
ламентарии. Только здесь поли-
тики могли пообщаться со свои-
ми избирателями — вот уж где 
истинная угроза демократиче-
ским традициям Соединенного 
Королевства, сокрушаются мест-
ные жители. 

Сначала на ремонт закрылась башня Биг-Бен, а теперь и сам Вестминстерский дворец ожидает реставрация. 

КОНФЛИКТ Генсек НАТО 
запутался в чувствах 
к России

Двуликий Йенс

Владислав Воробьев 

ГЕНСЕК НАТО Йенс Столтенберг явно запутался в «пока-
заниях». Его все более красноречиво бросает из крайности 
в крайность. В первую очередь, когда речь заходит о Рос-
сии. Просто диву даешься, как же трудно генсеку НАТО 
определиться в своих взглядах относительно отношений 
альянса с Москвой.

В интервью сербской газете «Политика» Столтенберг 
не стал скрывать, что считает Россию «назойливой». «Мы 
сталкиваемся с самой сложной и непредсказуемой ситуа-
цией с безопасностью за целое поколение. Нестабильность 
на Ближнем Востоке и в Северной Африке, назойливая 
Россия, которая нарушает международные границы, ядер-
ное укрепление Северной Кореи и развитие межконтинен-

тальных баллистиче-
ских ракет являются 
фундаментальными 
угрозами для гло-
бальной безопасно-
сти и стабильности», 
— считает генсек 
НАТО.

Тут стоит вспом-
нить, что же означа-
ет слово «назойли-
вый». В словарях 
можно прочитать, 

что речь идет о надоедливых лицах (или странах), посто-
янно причиняющих беспокойство своим воздействием. 
Но чем Россия надоела НАТО? Тем, что не собирается ми-
риться с приближением натовской инфраструктуры к 
российским границам? Или тем, что на все более откро-
венные и красноречивые угрозы альянса в адрес России 
отвечает достойно, эффективно и не менее красноречи-
во? Или тем, что не дает наводить по всему миру свои «за-
падные» порядки? Разве Россия назойлива, если дать от-
веты на вышеперечисленные вопросы?  И это при том, 
что тот же генсек НАТО периодически вдруг начинает пу-
блично рассуждать о том, как в альянсе рвутся налажи-
вать диалог с этой самой «назойливой» Россией. К приме-
ру, 3 января в интервью немецкому изданию Deutsche 
Wirtschafts Nachrichten он заявил: «Мы должны учиты-
вать, что мы имеем дело с более уверенной в себе Рос-
сией. Нужен политический диалог с Москвой». Так вот по-
чему генсек считает Россию назойливой — стала более 
уверенной в себе. Не нравится?  

ГЕОПОЛИТИКА 
Польша законодательно 
закрепила свою версию 
истории 

От истории 
и тюрьмы 
не зарекайся

Ариадна Рокоссовская

СЕНАТ Польши одобрил закон о польском государст-
венном институте национальной памяти, который ранее 
вызвал жесткую реакцию властей Израиля, США и Укра-
ины. Несмотря на все призывы к польской стороне иначе 
сформулировать главный посыл документа, парламента-
рии не изменили в нем ни слова.

Причиной дипломатической бури в отношениях 
Польши с Израилем, США и Украиной стали поправки к 
закону о деятельности института национальной памяти. 
Это учреждение занимается расследованием «престу-
плений по отноше-
нию к польским гра-
жданам» в период с 1 
сентября 1939 года 
по 31 июля 1990 
года. Поправки, о ко-
торых идет речь, 
предусматривают 
введение уголовной 
ответственности с 
наказанием от штра-
фа до трех лет тюрь-
мы за «отрицание 
преступлений украинских националистов», а также 
дают институту право привлекать к ответственности 
каждого, «кто, публично и вопреки фактам приписывает 
польскому народу или государству участие или соуча-
стие в нацистских преступлениях, совершенных Тре-
тьим рейхом». Именно эта часть документа вызвала воз-
мущение в Израиле, поскольку, как пояснила посол этой 
страны в Польше Анна Азари, «он позволяет преследо-
вать выживших жертв Холокоста, которые рассказыва-
ют свою историю».

Как напомнило агентство Reuters, «исследования по-
казали, что часть населения Польши принимала участие 
в преступлениях немецких нацистов, и это разрушило 
уверенность многих, что этот народ был только жертвой 
Второй мировой войны и вел себя с честью». В Польше 
эта точка зрения непопулярна, и ворошить эту часть 
прошлого считается непатриотичным и антипольским. 
Поэтому правоконсервативная партия «Право и спра-
ведливость», которой принадлежит большинство в обе-
их палатах парламента, в ночь на четверг провела этот 
документ через сенат. Это произошло «несмотря на об-
ещание польской стороны, что над ним еще будут рабо-
тать», отметило израильское издание Haaretz.

Не произвела впечатления на польских политиков от 
истории даже реакция госдепартамента США. «Мы обес-
покоены последствиями принятия этого закона в таком 
виде. Если он вступит в силу, это может повлиять на стра-
тегические интересы Польши и ее взаимоотношения, в 
том числе с Соединенными Штатами и Израилем. Проти-
воречиями, которые могут возникнуть между нашими 
союзниками, воспользуются наши враги», — говорится в 
заявлении госдепа. Ранее американские конгрессмены 
направили президенту Польши Анджею Дуде письмо, в 
котором попросили его наложить вето на спорные по-
правки. На этом фоне незамеченной осталась «глубокая 
обеспокоенность» президента Украины Петра Порошен-
ко, который счел, что приравнивание украинского наци-
онализма к нацизму является нарушением «принципов 
стратегического партнерства между Украиной и Поль-
шей». Теперь документ, который, как заявляли его авто-
ры, должен «защитить доброе имя Польши», поступил на 
подпись президенту. Но, по словам председателя Евросо-
вета, в прошлом — премьера Польши Дональда Туска, сам 
факт принятия этого документа — главная угроза «добро-
му имени» страны.   

Конгрессмены США 
просили главу 
Польши наложить 
вето на спорные 
поправки

Разве не натовцы 
все более активно 
бряцают оружием 
уже на российских 
границах? 
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Читайте также: 
Мигранты в Германии 
обвинили владельцев 
аптек в расизме
rg.ru/art/1502276

КСТАТИ
О драматичном курьезе в стенах британского парламента сообщают 
британские СМИ. Член Палаты лордов Майкл Бейтс опоздал на засе-
дание, где должен был отвечать на вопросы коллег, и ему стало так 
стыдно, что он тут же... уволился с должности заместителя мини-
стра по вопросам международного развития. Правда, премьер-ми-
нистр Великобритании Тереза Мэй, находившаяся с визитом в Китае, 
не приняла его отставку. По ее словам, извинений сэра Бейтса за этот 
дисциплинарный проступок было вполне достаточно, а расставаться с 
«трудолюбивым и добросовестным» членом правительства из-за та-
кой ерунды она не хочет. 
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АКТУАЛЬНО Онкология: есть
ли шанс победить болезнь 

Где прячется рак

Руслан Мельников

У РОССИЯН трудоспособного возраста диагностируется 
47 процентов онкозаболеваний. А 46 процентов пациен-
тов, которые погибают от рака, тоже относятся к этой ка-
тегории. Такова статистика, о которой корреспонденту 
«РГ» рассказал руководитель отдела перспективного 
развития и международных научных связей Российского 
онкологического научного центра имени Блохина Мин-
здрава России Дмитрий Борисов.

В чем суть онкозаболевания?
ДМИТРИЙ БОРИСОВ: В организме человека каждый день про-
исходит огромное количество мутаций. Патологические 
клетки уничтожаются иммунной системой. Но в какой-
то момент может возникнуть клетка, которую эта систе-
ма «не увидит», из нее-то и разовьется опухоль. К сожа-
лению, от этого не застрахован никто. От рака умирали 
еще в глубокой древности. Но со многими видами онко-
заболеваний сейчас 
удается успешно бо-
роться. 

С какими именно?
ДМИТРИЙ БОРИСОВ: Рак 
крови, кишечника, 
желудка. Показате-
лен рак молочной 
железы. Если бо-
лезнь диагностиро-
вана на ранней ста-
дии, шанс излечения 
высок. В России примерно 65 процентов женщин пере-
живают пятилетний порог после постановки диагноза. 
Даже если опухоль сохраняется, заболевание переводит-
ся в хроническую стадию, и качество жизни у пациентки 
будет достойным. В США и Европе рак молочной железы 
и вовсе вылечивается в 90 процентах случаев.

Почему такая разница?
ДМИТРИЙ БОРИСОВ: На Западе давно вкладывались большие 
инвестиции в программы ранней диагностики и повыше-
ние доступности передовых методов лечения.  Мы можем 
догнать западные страны, если учтем их положительный 
опыт, причем не в сфере системных медицинских знаний 
— тут мы на высоте, а в сфере организации и финансиро-
вания здравоохранения. В России ежегодно диагности-
руется более 500 тысяч новых случаев заболевания. 
Каждый год умирает около 300 тысяч больных. Из-за 
того, что пока не все россияне имеют доступ к современ-
ным медицинским технологиям. 

Но как получить доступ к качественному лечению?
ДМИТРИЙ БОРИСОВ: Закон предоставляет нам такое право. 
По программе госгарантий медпомощи 80 процентов 
затрат на лечение покрывается за счет бюджетных 
средств. В каждом конкретном случае этот объем мож-
но уточнить у своих врачей, в Росздравнадзоре или в 
страховой компании, которая выдает полис ОМС. Но 
далеко не все пациенты знают о своих правах. Поэтому 
порой человеку отказывают в лечении в целях эконо-
мии или даже недообследуют, чтобы у пациента не воз-
никло правового статуса, позволяющего получать доро-
гостоящее лечение. Мы, к сожалению, сталкиваемся с 
такими случаями. Они связаны с тем, что врачи нахо-
дятся под сильным административным давлением со 
стороны чиновников, для которых самое главное — со-
ответствовать бюджету. А бюджет формируется не из 
реальных потребностей, а из существующих возможно-
стей. Еще одна проблема — это тарифы системы ОМС, 
которые сильно отличаются от реальных расходов. Бо-
лее того, в разных регионах на конкретные процедуры 
выделяются разные суммы. 

В каких регионах  самый высокий риск  заболевания? 
ДМИТРИЙ БОРИСОВ: Везде свои особенности. На юге высокая 
инсоляция, поэтому повышенный риск заболевания ра-
ком кожи. В северных территориях чаще рак желудка. 

Как обезопасить себя от страшной болезни?
ДМИТРИЙ БОРИСОВ: Рецепта нет, и вряд ли он возможен. Но 
пожелания есть. Скажем, не «сжигать» себя в соляриях и 
на солнце, особенно после 40 лет. В этом возрасте склон-
ность эпидермальных клеток кожи к мутациям, способ-
ным привести к раку, возрастает многократно. Следует 
употреблять в пищу клетчатку, стимулирующую работу 
кишечника. Каждому человеку после 40 лет необходимо 
пройти компьютерную томографию грудной клетки, га-
строскопию, колоноскопию. Женщинам следует обсле-
доваться у гинеколога, мужчинам — у уролога. Так можно 
предупредить развитие 75 процентов всех онкозаболе-
ваний.

ТЕХНОЛОГИИ

Разработан
домашний
кардиограф

ЭКГ ДОЙДЕТ 
ДО ВРАЧА 
МГНОВЕННО

Алена Ларина

В ЮЖНОМ федеральном уни-
верситете вместе с донским 
предприятием создан принципи-
ально новый кардиоприбор, ко-
торый можно использовать в до-
машних условиях. Это портатив-
ное устройство, весом не более 
ста граммов, которое можно но-
сить с собой постоянно. 

Прибор управляется со смар-
тфона, приложение к которому  
бесплатное: ЭКГ запускается 
простым нажатием кнопки. От 
кардиографа идет электродный 
кабель, а сами электроды как на 
стационарном аппарате, крепят-
ся на грудь и спину человека. Для 
удобства пользователя в ком-
плект входит специальный пояс 
с кармашком, в который можно 
положить прибор. Его можно но-
сить под одеждой.

Измерить работу сердца ре-
ально в любое время дня и ночи, 
в том числе при движении и раз-
личных нагрузках. В течение се-
кунд запись, которая сохраняет-
ся в памяти портативного карди-
ографического устройства, дой-
дет до врача, и тот сможет поста-
вить диагноз и дать рекоменда-
ции, не видя пациента.

— Это очень удобная вещь, 
особенно для тех, кто страдает 
хроническими недугами сердца, 
— считает один из авторов разра-
ботки, заведующий сектором на-
учно-технического центра «Тех-
ноцентр» ЮФУ Алексей Беляев.

Причем у основной разработ-
ки есть еще два варианта — для 
спортсменов и пожилых людей. 
Спортивный вариант, кроме мо-
дуля ЭКГ, имеет миографиче-
ский модуль для измерения мы-
шечных сокращений. В этом слу-
чае электроды крепятся не толь-
ко к груди, но и к мышце, кото-
рую спортсмен хочет накачать. 
Замеры делаются до и после тре-
нировки. Проанализировав ра-
боту сердца параллельно с миог-
рафическими показателями, 
можно определить целесообраз-
ность увеличения интенсивно-
сти тренировок. Еще одна мо-
дель прибора наряду с работой 
сердца измеряет двигательную 
активность при ходьбе. Это осо-
бенно актуально для «сердечни-
ков» и пенсионеров. 

ИССЛЕДОВАНИЕ

Психологи
подтверждают
пословицу: 
предавший
однажды
предаст 
и дважды

ХРАНИТЬ 
ВЕРНОСТЬ 
НЕ КАЖДЫЙ 
МОЖЕТ

Ирина Лозовская

ВЕРНАЯ жена. Верный муж. 
Устаревшие понятия? Супруже-
ская верность ныне не в тренде. 
И пара, прожившая много лет в 
браке без измен, — редкое исклю-
чение. Все это пустяки, о кото-
рых не стоит и говорить? Одна-
ко…

Международная группа пси-
хологов провела исследование, в 
котором приняли участие 500 
пар, состоящих в длительных ге-
теросексуальных отношениях. 
Результаты неутешительны: 25 
процентов опрошенных мужчин 
изменяют своим женам. Про-
цент неверных жен меньше — 15 
процентов. И внимание: 100 
процентов (!) испытуемых, кото-
рые до отношений с нынешним 
партнером имели связи и изме-
няли своим бывшим возлюблен-
ным, предают и нынешнего! Вы-
вод однозначен: предательство в 
новых отношениях может повто-
ряться еще чаще, чем в предыду-
щих, даже при наличии более 
сильных чувств и привязанно-
сти.

И все же уместно вспомнить, 
что верность — это особенность 
личности и дело чести. Честный 
человек не станет изменять, 
пока находится в отношения х 
(даже если они изжили себя). 
Предатель изменит, даже горячо 
любя. И относится это не только 
к взаимоотношениям мужчины 
и женщины. 

Прямая речь В Санкт-Петербурге открыт первый университетский 
многопрофильный клинический центр

Неотложный 
факультет

Ирина Краснопольская 

Ч
ем университетская 
клиника отличается 
от обычной? Кому она 
доступна? Об этом 
обозреватель «РГ» бе-

седует с президентом и основате-
лем Национального медико-хи-
рургического Центра имени Н.И. 
Пирогова академиком РАН Юри-
ем Шевченко и генеральным ди-
ректором этого Центра членом-
корреспондентом РАН Олегом 
Карповым. 

Юрий Леонидович, почему 
именно сейчас началось возвра-
щение, к, казалось бы, забытым 
традициям — созданию медицин-
ских факультетов при ведущих 
университетах страны — МГУ и 
СПбГУ? 
ЮРИЙ ШЕВЧЕНКО: Прежде всего, на-
помню, что эти два флагмана 
российской науки и образова-
ния когда-то начинались именно 
с медицинских факультетов. За 
рубежом так было заведено с не-
запамятных времен, и так оста-
ется по сию пору. Только у нас в 
стране есть академии, универси-
теты, институты чисто медицин-
ского направления. В других 
странах отдельных медицинских 
вузов нет. Думаю, это правиль-
но. Потому что медицина, враче-
вание всегда вбирают в себя 
многие смежные, и не только 
смежные, науки, методы и так 
далее. 

Врач — это же не просто про-
фессия. Врачевание требует не 
только чисто медицинских зна-
ний, скажем, той же анатомии, 
физиологии, изучения тех или 
иных заболеваний. Оно вбирает 
в себя многое другое. Потому, 
если угодно, врачевание — это 
еще искусство. Корифеи россий-
ской медицины Николай Пиро-
гов, Матвей Мудров, Петр Гер-
цен, Николай Бурденко, мой 
друг и наставник Борис Петров-
ский — выпускники столичных 
университетов, а не медицин-
ских вузов. К сожалению, со вре-
менем в нашей стране об этом 
стали забывать. В том числе и 
«по вине» создания медицин-
ских вузов. Теперь же стало оче-
видным: это тормозит развитие 
самой медицины — научной, пра-
ктической. 

Медицина обязательно, тем 
более в наше время бурного раз-
вития науки, новых технологий, 

должна опираться на фундамен-
тальные исследования. Иначе 
врач превратится в ремесленни-
ка. А такие исследования — и это 
закономерно — ведутся на базе 
университетских факультетов. 
Если угодно, сама атмосфера, 
сам университетский дух — важ-
ная составляющая подготовки 
современного доктора. И Петр 

Первый, побывав в Европе, по-
жалуй, ранее всех понял, что так 
должно быть, и, создавая Петер-
бургский университет, в основу 
его положил подготовку меди-
цинских кадров. 

Медицина превыше всего?
ОЛЕГ КАРПОВ: И медицина, а глав-
ное, охрана здоровья. Так было. 
Так должно быть всегда. То и дру-
гое немыслимо без знаний и ме-
дицинской, и не только меди-
цинской науки. Особенно сей-
час, когда объем информации в 
медицине удваивается каждые 
пять лет. Скажем, сегодня нико-
го не удивляет, например, при-
менение роботов в медицинской 
практике. Уж не говорю о том, 
что многие процессы в медицин-
ской практике разумно автома-
тизируются на основе данных и 
фундаментальной, и приклад-
ной науки. Не удивляет, что в 
штате медучреждений не только 
сотрудники с медицинским 
образованием, но и физики, хи-
мики, технологи, математики, 
айтишники… Да, это не просто 
физики и химики: они обяза-
тельно с медицинским уклоном. 
Без них нам, медикам, не жить. И 
потому в последние годы нача-
лось восстановление, возрожде-
ние университетской медицины. 
А так как тон во врачевании за-
дают столицы, то особенно важ-
но, что теперь и в Москве, и в Пи-
тере действуют полноценные, 
истинно университетские меди-
цинские клиники.
ЮРИЙ ШЕВЧЕНКО: Если не возражае-
те, позволю себе подробнее ска-
зать, что такое университетская 
клиника в Питере. Не только по-
тому, что сам я из Питера, что в 
свое время руководил Военно-
медицинской академией в этом 
городе. Но и потому что, познако-
мившись с Людмилой Алексеев-
ной Вербицкой в ее бытность 
ректором Санкт-Петербургского 
университета, мы начали, как те-
перь принято говорить, проби-
вать идею возрождения меди-
цинского факультета в Питере. А 

на завершающем этапе нашим 
активным помощником стал ны-
нешний ректор Петербургского 
государственного университета 
Николай Михайлович Кропачев. 
Именно он и руководство нашего 
тогдашнего петербургского фи-
лиала преодолевали последние 
бюрократические препоны во-
площения этой идеи.

Выходит, более тридцати лет по-
надобилось для возрождения 
столь очевидного блага?
ЮРИЙ ШЕВЧЕНКО: Именно так. Проти-
востояние было очень мощным. 
Причем не только медицинские 
верха и низы не хотели перемен. 
Сила инерции всегда велика.
ОЛЕГ КАРПОВ: Хотя всем и так понят-
но, что консерватизм редко мо-
жет стать двигателем прогресса, 
а вот наоборот сколько угодно.

Требуется настойчивость, упор-
ство и, если угодно, занудство?
ЮРИЙ ШЕВЧЕНКО: Вы хотите сказать, 
что я зануда? Может, и так. Но у 
меня всегда было твердое убе-
ждение, что Людмила Алексеев-
на Вербицкая права и мы хотим 
блага для всех. И значит, надо 
преодолевать барьеры. Тем бо-
лее что еще предыдущий ректор 
Петербургского университета 
Станислав Петрович Меркурьев 
буквально завещал возродить 
медицинский факультет в уни-
верситете. И, слава Богу, это уда-
лось. Сперва был возрожден фа-
культет. А сегодня, когда мы с 
вами беседуем, мы уже говорим 
не только о самом факультете, 
но и о его клинической базе. А 
клиническая база университета 
— учреждение особое. Она дикту-
ет высокий уровень подготовки 
современного медика, высокий 
уровень оказания медицинской 
помощи. И это еще не все. Это 
оптимальный вариант возмож-
ностей научных исследований в 
медицине и в других науках 
тоже. Приведу один пример. Ве-
ликий Герман Гельмгольц, име-
нем которого названы многие 
офтальмологические клиники, 
не был врачом. У него было от-
менное университетское обра-
зование. И законы оптической 
физики он ввел в исследование и 
лечение человеческого глаза и 
зрения. Именно он изобрел оф-
тальмоскоп для исследования 
глаза, который не устарел и се-
годня.
ОЛЕГ КАРПОВ: Пример не единствен-
ный. Университетская клиника в 

Питере — это многопрофильный 
клинический центр. Практиче-
ски все виды современной меди-
цинской помощи здесь оказыва-
ются. Это высокий уровень ис-
следований, диагностики, лече-
ния, реабилитации. Это — средо-
точие всей современной хирур-
гии. В этом центре каждый год ле-
чится почти 19 000 пациентов. 
Не только питерских, не только 
Северо-Западного округа. Центр 
доступен жителям всей России. А 
по хирургической эндокриноло-
гии это, без преувеличения, флаг-
ман российской медицины и нау-
ки.

О хирургической эндокриноло-
гии давайте чуть подробнее. По-
скольку это — может, я ошибаюсь 
— узкое место в современной ме-
дицине? Хотя и очень востребо-
ванное.
ОЛЕГ КАРПОВ: Убежден, у каждого 
солидного медицинского центра 
должен быть свой приоритет. Та-
ким приоритетом в Питере ста-
ло современное, в том числе хи-
рургическое, лечение щитовид-
ной железы, надпочечников. Лю-
дей, страдающих такими заболе-
ваниями, множество, а возмож-
ности современного лечения ог-
раничены. Именно Питер зада-
вал тон развития этого направ-
ления.

Мой обычный, знаю, несколько 
неприятный вопрос, но для меня 
важно получить на него ответ. 
Как попасть в этот рай исцеле-
ния и жителю самого Питера, и 
тому, кто живет далеко от Север-
ной столицы?
ОЛЕГ КАРПОВ: Стану оперировать 
цифрами. Каждый год в этой кли-
нике проводится 17 000 опера-
ций. Из них 10 000 — не жителям 
Питера.

Пациенты платят за подобное 
удовольствие? К сожалению, в 
наше время даже большинство 
государственных медицинских 
учреждений проводят диагно-
стику и лечение на платной ос-
нове. Хотя все мы обладатели по-
лиса обязательного медицинско-
го страхования. Петербургская 

университетская клиника рабо-
тает в этом же режиме? Пациен-
ты платят?
ОЛЕГ КАРПОВ: Мне понятно, что вас 
шокирует такое положение в ме-
дицинской помощи. Беспокоит 
оно и нас. И тот факт, что ОМС не 
всегда покрывает расходы на ле-
чение пациента, не может слу-
жить оправданием. Но не счи-
таться с данным положением, 
увы, нельзя. Мы делаем все воз-
можное, чтобы освободить паци-
ента от бремени всевозможных 
оплат. Хотя очевидно, что сегодня 
обойтись без софинансирования 
практически нереально. Но при 
правильной, честной постановке 
этой проблемы мы изыскиваем 
возможности уменьшить долю 
софинансирования. Особенно и 
обязательно для малообеспечен-
ных пациентов.

Мы беседуем не в Питере, а в На-
циональном медико-хирургиче-
ском Центре имени Николая 
Ивановича Пирогова в Москве. И 
это закономерно, потому что ны-
нешняя университетская клини-
ка в Питере по большому счету 
всегда была филиалом москов-
ского Центра.
ЮРИЙ ШЕВЧЕНКО: И этим мы гордим-
ся. Великий Пирогов — коренной 
москвич. В свое время он закон-
чил медицинский факультет Мо-
сковского университета. Пиро-
гов всегда был и будет почетным 
гражданином Москвы. Хотя по-
сле окончания университета он в 
Москве не жил. Жил в Питере, 
там стал великим Пироговым в 
Императорской медико-хирур-
гической академии. Но в душе 
всегда оставался москвичом. И 
надо признать Москва это знает 
и помнит, в столице многое на-
звано в честь Пирогова. А вот в 
Санкт-Петербурге память о нем, 
на мой взгляд, не увековечена 
достойно. Поэтому и клиника вы-
соких медицинских технологий 
теперь уже Санкт-Петербургско-
го государственного университе-
та сохранит имя Николая Пиро-
гова.

Олег Карпов и Юрий Шевченко 
(на фото справа) убеждены: враче-
вание — это не просто профессия.

Акцент

    Мы делаем все, чтобы освобо-
дить пациента от всевозмож-
ных оплат. Хотя сегодня обой-
тись без софинансирования 
практически нереально

Если болезнь 
диагностирована 
на ранней стадии, 
шанс излечения 
высок

КСТАТИ
Из последних достижений в онкологии — иммунотерапия 
рака. Раковая клетка зачастую закрыта своеобразной 
«шапкой-невидимкой» от нашего иммунитета.  Долго 
никто не мог понять, почему довольно мощная иммунная 
защита не может справиться с ней. Недавно выяснилось, 
что на поверхности опухолевой клетки имеются рецепто-
ры, которые защищают ее от контакта с клетками им-
мунной системы. Когда лимфоцит, приближается к ней, 
чтобы уничтожить, рецепторы раковой клетки соединя-
ются с рецепторами на его поверхности и активируют 
процесс программированной гибели лимфоцита. Это свое-
образный защитный механизм: раковая клетка жалит 
клетки иммунной системы, как медуза. Когда этот про-
цесс был изучен, ученые создали препараты, закрывающие 
опасные рецепторы, и лимфоциты могут беспрепятст-
венно атаковать и уничтожать раковую клетку. Резуль-
таты ошеломляют. Например, если раньше пятилетний 
рубеж переживали 18–20 процентов больных раком легкого, 
то после применения этой технологии их доля выросла до 
80 процентов. Такие препараты уже зарегистрированы в 
России и включены в списки лекарств, закупаемых за бюд-
жетные средства.

Не стоит пренебрегать простым советом врачей-онкологов: 
не сжигайте себя на солнце, как бы вы его не любили. 

ЦИФРА

19
ТЫСЯЧ
пациентов каждый год лечится в 
медицинской клинике Петербург-
ского университета
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Юрий Леонидович, когда годы назад мы с вами познакомились, еще до того, 
как вы стали министром здравоохранения России, вы были известны как 
блистательный кардиохирург. Вы оперировали и тогда, когда уже стали мини-
стром. Но, насколько мне известно, в 65 лет «ушли» из операционной. Теперь 
не оперируете. Так, может, правы те, кто считает, что лечиться нужно у старо-
го терапевта, а оперироваться у молодого хирурга.
Шевченко | В старину была молитва: «Господи, пошли мне врача старого, а хи-

рурга молодого». Под «врачом старым» имелся в виду терапевт. Я не за всех в от-

вете. Но для себя пользуюсь этим правилом. И не только во врачевании, но и в ад-

министративной работе. Между прочим, на Западе это давно стало законода-

тельной нормой.

Но исключения все-таки возможны? Знаю, кстати, хирургов, которые успеш-
но оперируют в возрасте, далеко за 65…
Шевченко | Я не за всех в ответе.

У главного входа в здание вашего Центра памятник Пирогову, еще несколько 
памятников в самом здании.  На одном из них — слова Николая Ивановича: «Я 
бескорыстно посвятил всю свою жизнь служению истине и Отечеству». К со-
жалению, «бескорыстно» ныне не модно….
Шевченко | А жаль. Возрождать нужно не просто традиции. А лучшие. И среди 

этих лучших мода на бескорыстие в медицине актуальна как никогда.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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Соцзащита В Москве запустили инклюзивные экскурсии по музеям

Обыкновенное чудо 
для особенных людей

Сергей Жуков

В 
Государственном музее 
имени А.С. Пушкина 
вчера прошла первая 
инклюзивная экскур-
сия для взрослых сла-

бовидящих москвичей. За час им 
рассказали о жизни и творчестве 
известного поэта и разрешили 
прикоснуться к истории в пря-
мом смысле этого слова — специ-
ально для них экскурсоводы под-
готовили так называемые так-
тильные экспонаты. Их можно 
подержать в руках и рассмотреть 
в деталях с максимально близко-
го расстояния.

Проект для инвалидов запу-
стил «Мосгортур». По словам ме-
неджера инклюзивных экскурсий 
Анастасии Ревуцкой, в нем участ-
вуют тринадцать крупных музе-
ев, наиболее приспособленных 
для «особенных» людей. В трех из 
них — современного искусства 
«Гараж», космонавтики и имени 
Островского — уже побывали вос-
питанники детских школ-интер-
натов. Познавательная прогулка 
по основной экспозиции музея 
Пушкина стала четвертой в про-
екте, но первой для взрослых го-
рожан — подопечных Всероссий-
ского общества слепых. Окунуть-
ся в атмосферу XIX века и позна-
комиться с творчеством выдаю-
щегося русского писателя и поэта 
пришли десять человек. Больше 

гостей на подобную экскурсию 
организаторы принять не могут. 
Говорят, иначе не смогут оказать 
должного внимания. А поддержка 
нужна многим из них — кому-то 
надо помочь спуститься по лест-
нице, а кого-то провести по залам 
экспозиции. Еще нужно успеть 
все осмотреть и детально разгля-
деть экспонаты. Как стандартные, 
так и тактильные. Инклюзивное 
«путешествие» длится час. Отзы-
вы в целом положительные. Пен-
сионерка Марина Сахарова в му-
зеях бывает чаще, чем в театрах. 
Как ни странно, больше привлека-
ют ее современные музеи, где есть 
всевозможные мультимедийные 
инсталляции. «В музее Пушкина 
последний раз была до войны, бу-
дучи школьницей, — поделилась 
она впечатлениями с «РГ». — С тех 
пор здесь многое изменилось, но 
это место по-прежнему вызывает 
у меня только самые теплые эмо-
ции».

Следующий на очереди — Му-
зей Москвы. Группы формируют 
интернаты и общество слепых. 
Хотя можно позвонить в музеи и 
узнать, когда там проводят по-
добные экскурсии. Как правило, 
билеты либо бесплатные, либо по 
льготной цене.

Слабовидящие москвичи узнали о творчестве А.С. Пушкина и подержали в руках тактильные экспонаты.  

Читайте также: Бессрочную 
инвалидность будут давать 
с первого раза
rg.ru/art/1502362

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Государственном Эрмитаже прошла первая аттестация по программе подго-

товки глухих и слабослышащих экскурсоводов. На сегодня первые экзамены 

сдали десять человек — все они, являясь инвалидами по слуху, владеют жесто-

вой речью. И обладают огромным желанием сделать сокровища Эрмитажа до-

ступнее тем зрителям, кто, как и они, могут только созерцать красоту, но не слы-

шат слова экскурсоводов. Сейчас этот пробел восприятия искусства будет за-

полнен.

Проект осуществляется Государственным Эрмитажем совместно с организа-

цией «Языки без границ» при поддержке комитета по труду и занятости населе-

ния Санкт-Петербурга. Программа подготовки гидов для проведения экскурсий 

на русском жестовом языке  стартовала еще осенью 2017 года. Самым трудным 

для новых сурдопереводчиков стало освоение культурологических и искусст-

воведческих терминов при помощи жестовой речи. Но занятия включают в себя 

не только освоение словаря. В программе — многочисленные лекции по исто-

рии мировой культуры, помощь гидам-сурдопереводчикам в овладении практи-

ческими навыками проведения экскурсий в музейном пространстве, умение 

«держать аудиторию». 

Преподаватели, среди которых — сотрудники научно-просветительского отдела 

Государственного Эрмитажа, заявляют, что уже к лету 2018 года учащиеся смо-

гут проводить самостоятельно две обзорные экскурсии — по парадным залам 

Эрмитажа и по залам искусства Древней Греции и Рима. Первая аттестация 

включала проверку их знаний по истории Эрмитажа и расположению его парад-

ных залов.

— Курсы глухих и слабослышащих гидов-сурдопереводчиков в Эрмитаже — толь-

ко первая ласточка, — рассказали «Российской газете» специалисты организа-

ции «Языки без границ». — В будущем мы планируем расширять этот проект, под-

ключать к нему другие музеи Санкт-Петербурга и городские выставочные про-

странства.

Подготовила Ольга Штраус, Санкт-Петербург
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СООБЩЕНИЕ

18.01.2018 создан оргкомитет политической партии с пред-
полагаемым наименованием «Социальная Справедливость 
России — Левые Эссеры» и предоставлены документы в Минис-
терство юстиции РФ (№ 11— 5415/18 от 18.01.2018).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального зако-
на от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» и приказа Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающей среду»,  
ООО «ПИ Петрохим-технология» информирует общественность 
о начале процедуры общественных обсуждений по документа-
ции: 

«Выполнение ремонтных дноуглубительных работ на аквато-
рии морского порта Владивосток на период 2018—2027 годы».

Место осуществления деятельности: акватория бухты Золотой 
Рог, акватория залива Находка, залива Петра Великого Японско-
го моря.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Проведение 
ремонтных дноуглубительных работ на акватории морского пор-
та Владивосток, у причалов 1 и 2, а также размещение извлекае-
мого грунта на подводном отвале в районе о. Лисий.

Заказчик — Дальневосточный бассейновый филиал ФГУП 
«Росморпорт»: 690003, Россия, Приморский край, Ул. Ниж-
непортовая, д. 3, Владивосток, тел.: +7 (423) 222-00-81, факс: 
+7 (423) 222-09-91.

Проектировщик, ответственный за проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и организацию обществен-
ных обсуждений — ООО «ПИ Петрохим-технология»: 197342, 
г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А, телефон 
(812) 495-66-01(02), факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь 2017 — апрель 2018 г. 

Организатором проведения общественных обсуждений явля-
ются: 

Администрация города Владивосток, 690091, г. Влади-
восток, Океанский проспект, д. 20, тел: 8 (423) 2-614-260,  
тел./факс: 8 (423) 2-614-279,

Администрация муниципального образования Находкинский 
городской округ: 692904, г. Находка, Находкинский проспект, 16, 
тел: 8 (4236) 69-21-21, факс: 8 (4236) 64-19-38. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
С документацией, включая техническое задание на прове-

дение оценки воздействия на окружающую среду, можно озна-
комиться с 11 февраля 2018 г. в рабочие дни в Молодежной 
библиотеке «БУК», г. Владивосток, ул. Светланская, 55 и в Ад-
министрации Муниципального образования Находкинский го-
родской округ, отдел экологии и природопользования: 692904, 
г. Находка, ул. Школьная, 18, каб. 202, тел./факс: 8(4236)692751,  
тел. 8(4236)692752.

Обсуждения состоятся 14 марта 2018 г в 14.00 в зале Молодеж-
ной библиотеки «БУК», 690091 г. Владивосток, ул. Светланская, 
55, а также 15 марта 2018 г. в 17.00 в зале МБУК «Центральная 
библиотечная система» (МБУК ЦБС НГО), 692909, г. Находка, 
ул. Сенявина, 13.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены по адресу: ООО «ПИ Петрохим-технология» Дальне-
восточного бассейнового филиала ФГУП «Росморпорт».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания по обсуждению комплекта технической до-
кументации объектов государственной экологической экспертизы — пе-
стицидов и агрохимикатов с целями государственной регистрации: Анти-
вылегач, ВР (675 г/л хлормекватхлорида), Бельведер Форте, СЭ (200 
г/л этофумезата + 100 г/л десмедифама + 100 г/л фенмедифама), Бель-
ведер, СЭ (160 г/л десмедифама + 160 г/л фенмедифама) — регистран-
та ООО «АДАМА РУС» (115114, Москва, Дербеневская набережная, 
д.11 корп. А, офис 306); КУЛЬТ марки: КУЛЬТ ФОЛИКИНО, КУЛЬТ 
МИКРОВИТАЛ-Л; ЛАЙН марки: ЛАЙН КУЛТИФОРТ-K, ЛАЙН КУЛ-
ТИСОЛ, ЛАЙН ФЕРТРАЗ ФРУИТ, ЛАЙН ФИТОФОРТ ПЛЮС, ЛАЙН 
ФЕРКОЛОР, ЛАЙН ОКСИФОРТ; ФОРТ марки: ФОРТ КУЛТИФОРТ 
РАИЗ, ФОРТ ОРМОФОРТ — регистранта КУЛТИФОРТ, CЛ. (Авенида 
де Олива №32, Пего С.П. 03780, Пего (Аликанти), Испания); Интермаг 
Огород марки: Корнеплодные, Луковичные, Капустные, Огурцы, орхидея, 
клематис, пеларгонии, декоративно-цветущие, Клубника, малина, поми-
доры, датура, Примус-Семена, РК 10:18, Нитромаг-370; Интермаг Профи 
марки: Зерновые, Олеистые, Свекла, Картофель, Кукуруза, Стручковые 
и бобовые; Интермаг Элемент марки: Бор, Фосфор, Кальций, Молиб-
ден, Титан, Сера-450, Калий-300, Микро, Микро-Плюс — регистранта  
ООО «ИНТЕРМАГ» (Ал. 1000-летия 15Г, 32-300 Олькуш, Польша); Суль-
фат аммония марки: кристаллический, гранулированный — регистранта 
КАО «Азот» (650021, г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1). Реализация объ-
ектов экспертизы — в т.ч. в Белгородской области. Слушания состоятся 
13 марта 2018 г. с 9.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Крас-
ная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении с/х администрации района 
(орган, ответственный за организацию общественного обсуждения). При-
глашаются граждане и представители общественных организаций. С до-
кументацией можно ознакомиться с 3 февраля по 13 марта 2018 года с 9.00 
до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Централь-
ная, 55. Телефон для справок: 8(903)687-02-37. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружающей сре-
ды от 16 мая 2000 года № 372 ООО «Газпромнефть-Хантос» извещает о 
проведении общественных слушаний по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду при реализации проекта «Проект промышлен-
ной эксплуатации участка недр на Южной части Приобского ме-
сторождения в районе куста скважин №19В». 

Цель и виды намечаемой деятельности: установка по закачке от-
ходов бурения в пласт. 

Дата и время проведения: 6 марта 2018 года в 15.00 (время мест-
ное).

Место проведения: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, кабинет 12.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: ХМАО — Югра, 
г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, кабинет № 12 (выходные дни — 
суббота, воскресенье) с 2 февраля 2018 года по 5 марта 2018 года, с 8.00 
до 17.00.

Ответственные организаторы:
— от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: главный 

инженер проекта Шагимарданов Эдуард Рафитович, г. Уфа, ул. Проспект 
Октября, д. 151, каб. 214, тел.: 8 (347) 246-28-13, доп. 1205;

— от администрации Ханты-Мансийского района: Якимчук Ми-
рослава Георгиевна, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, кабинет № 12, 
тел.: 8 (3467) 32-17-95;

— от Заказчика ООО «Газпромнефть-Хантос»: Главный специа-
лист отдела проектных работ и экспертизы проектов Пронтешева Екате-
рина Викторовна, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56, каб. № 307, тел.: 
8 (3467) 37-11-45.

Для ознакомления с материалами проекта необходимо обратить-
ся в Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ Администрации 
Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
142, кабинет № 12, (выходные дни — суббота, воскресенье), с 2 февраля 
2018 года по 5 марта 2018 года, с 8.00 до 17.00 (обед с 13.00 до 14.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЭКОЛОГИЯ  В Печатниках на месте свалки построят
спортивный парк

Пути отходов
Сергей Бабкин

С 
гигантской стихийной 
свалки в Печатниках на 
юго-востоке Москвы вы-

везли почти все отходы. В этом 
убедился мэр Сергей Собянин, 
осмотрев вчера территорию по-
лигона. Не пройдет и года — и 
здесь появится парк для мото-
кросса и дрифта.

На пустырь у Москвы-реки 
мусор стали возить «КамАЗами» 
с девяностых. В итоге к 2010-му 
помойка разрослась на 12 гекта-
ров. Население Печатников было 
в шоке. Главным образом от тош-
нотворных запахов. А еще непо-
далеку выросли гигантские огур-
цы и тыквы — на перегное от му-

сора. С грунтовыми водами по-
чва с нечистотами попадала в 
главную городскую реку. «Было 
важно не искать виновных, а пре-
сечь попытки захламлять терри-
торию», — сказал Собянин на 
встрече с юго-восточными акти-
вистами. Началась война с «му-
сорщиками». Поставили забор, 
видеокамеры, даже вырыли ров. 
Злодеи и правда перестали воз-
ить хлам. И вот тут власти «под-
считали — прослезились»: только 
видимый объем мусора составил 
13 тысяч кубометров. А в общей 
сложности вывозить пришлось в 
30 раз больше. Тем не менее сто-
личное правительство решило 
свалку ликвидировать, а терри-
торию засыпать чистой землей. 

Одну часть отходов вывезли, а 
другую, неопасную для природы, 
ученые геологического факуль-
тета МГУ предложили спрятать 
под искусственный холм — терри-
кон. В почве создадут простран-
ство, которое не даст химии по-
пасть в подземные воды. Для это-
го пробурят 2700 скважин и зака-
чают через них впитывающий 
раствор: жидкое стекло, серно-
кислый алюминий и щавелевую 
кислоту.

Все эти работы будут завер-
шены весной. После этого на-
чнется строительство спортив-
ного парка. Территорию у реки 
засадят деревьями, газонами и 
цветниками. Благоустройство за-
вершится до конца этого года. 

Сергей Собянин: Воздух в Печатниках становится чище.

ЖКХ

На Москву
надвигаются
снегопады, 
но столица 
к ним готова

РАСТОПЯТ ЛЕД

Александр Мелешенко

МОСКВУ ждет очередной удар 
стихии — уже в эти выходные и 
начале следующей недели в го-
роде суммарно выпадет до полу-
метра снега. Коммунальные 
службы к этому готовы — улицы 
чистят от заносов 58 тысяч двор-
ников и 14 тысяч единиц техни-
ки, но есть и запасные мощно-
сти: при необходимости можно 
задействовать еще 3 тысячи убо-
рочных машин. 

Об этом вчера рассказал на 
встрече с журналистами заммэ-
ра по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоу-
стройства Москвы Петр Бирю-
ков. «С субботы на воскресенье 
мы ожидаем выпадение от 25 до 
30 сантиметров снега в зависи-
мости от района, а в понедель-
ник и во вторник выпадет еще 
по 8-—10 сантиметров», — поде-
лился он прогнозом.

По словам заммэра, комму-
нальщики в последние годы на-
чали привыкать, что убирать и 
вывозить им приходится по 
полторы-две нормы осадков за 
сезон. Составляет эта норма в 
Москве 152 см в год, но, к при-
меру, в зиму 2012—13 годов на 
Москву выпало 329 см снега, а 
годом позже 220. В этом году 
Бирюков предсказывает выпа-
дение как минимум двух ме-
тров снега. 

Справляться со стихией ком-
мунальщикам помогает совре-
менная техника — ее в послед-
ние годы закупали много, гово-
рит заммэра: «За минувшие 
семь лет Москва провела техни-
ческое перевооружение ком-
плекса городского хозяйства — 
было закуплено около 17,5 ты-
сячи единиц самой различной 
техники, необходимой для 
уборки улиц, ремонта дорог и 
других целей». 

К примеру, тротуары теперь 
редко убирают обычные трак-
торы — им на смену приходят 
компактные и юркие машины, 
которые одновременно сгреба-
ют снег ковшом, подметают 
остатки щетками и тут же раз-
брасывают противогололедные 
реагенты. В итоге одна малень-
кая машина заменяет несколь-
ко больших и освобождает от 
работы десятки человек. 

Журналисты в очередной раз 
поинтересовались, нельзя ли 
вообще отказаться от реаген-
тов. Ни в коем случае, сказал 
Бирюков. С учетом московско-
го климата, когда температура 
меняется от плюсовой к мину-
совой несколько раз за неделю, 
это приведет к резкому росту 
числа травм и автоаварий на 
дорогах, уверен он. 

Что касается дальнейшей 
модернизации городского хо-
зяйства, то городские власти 
уже начали внедрять самые сов-
ременные технологии. К приме-
ру, все коммунальные машины 
оборудованы системой ГЛО-
НАСС, что позволяет отслежи-
вать их местонахождение и ра-
боту. Теперь на очереди оснаще-
ние этой же техники датчика-
ми, которые будут фиксировать 
работу непосредственно убо-
рочных агрегатов. Чтобы не 
возникало таких случаев, когда 
тракторы нарезают круги по 
двору с поднятыми щетками, 
создавая видимость работы, 
подчеркнул Бирюков. 

В подробностях рассказал 
заммэра и результаты служеб-
ного расследования ЧП с обру-
шением тепляка над входом в 
подземный переход у станции 
метро «Улица 1905 года» вече-
ром 30 января. Тогда, напомню, 
пострадали пятеро прохожих, 
на которых рухнула конструк-
ция из полиэтилена и деревян-
ных брусьев под тяжестью сне-
га. Произошло это из-за обыч-
ной безалаберности. «Доста-
точно банальный и глупый слу-
чай, — сказал Бирюков. — Его 
причиной стала нерадивость 
младшего управленческого пер-
сонала, который соорудил те-
пляк в нарушение норм и пра-
вил. Виноват начальник участ-
ка, виноват технический персо-
нал на уровне руководства 
«Гормоста». Начальник участка 
освобожден от работы». 

Обстоятельства произошед-
шего продолжают выяснять 
следователи столичного управ-
ления следственного комитета. 

Уже в эти выходные 
в Москве суммарно 
выпадет до полуме-
тра снега

РАКУРС  В сложной ситуации
семья одна не останется

Квест на выбор

Ангелина Зеленькова

НА УЧЕТЕ в департаменте труда 
и соцзащиты населения стоят 
больше 132 тысяч многодетных 
семей, в которых  воспитывают-
ся почти 334 тысячи детей. Даже 
если у родителей один ребенок, 
проблем немало, а если их, ска-
жем, трое — то и трудностей втрое 
больше. Для поддержки в таких 
ситуациях в столице в каждом 
округе Москвы на базе департа-
мента труда и соцзащиты населе-
ния открыты центры, где реали-
зуется федеральный проект 
«Единой России» — «Крепкая се-
мья».

…Центр поддержки семьи и 
детства «Косино-Ухтомский» 
Восточного округа — самого боль-
шого в Москве, где 16 районов. 
Сейчас здесь в стационаре живут 
67 мальчишек и девчонок. У 35 из 
них родители 35 детей будут ли-
шены прав. «Это не сироты, ребя-
та после стационара и работы с 
их папами и мамами должны вер-
нуться домой, — рассказывает 
«РГ» замглавы департамента тру-
да и соцзащиты населения Мо-
сквы Татьяна Барсукова. — У кого-
то родители на грани развода, а 
ребенок не должен видеть ежед-
невные скандалы. Кто-то здесь на 
время лечения родителей, а у ко-
го-то решается судьба — из-за ли-
шения родительских прав, ему 
подыскивают опекунов среди 
родственников, никто ребенка 
сразу не отдаст в приют».

Дети от 3 до 18 лет живут в 
центре обычной жизнью. Те, что 
постарше, ходят в школу, потом 
возвращаются и делают домаш-
ние задания. Затем играют и гу-
ляют с малышней, только рядом с 
ними не родители, а воспитатели 
и специалисты по реабилитаци-

онной работе. Некоторые папы и 
мамы забирают деток на выход-
ные, а кто-то, увы, забывает и не 
появляется по несколько меся-
цев. «Живут ребята здесь и по три 
дня, и по полгода. Главная задача 
— вернуть ребенка в семью, до-
стучаться до родителей через бе-
седы и встречи с ними. Но пока 
7% детей не могут вернуться, в 
основном это ребята из неблаго-
получных семей, где родители 
осуждены или наркозависимые», 
— рассказывает Татьяна Барсуко-
ва. Еще на востоке есть террито-
риальный центр социального об-
служивания «Вешняки» и Центр 
социальной помощи семье и де-
тям «Измайлово». Их специали-
сты работают по программе для 
многодетных и родителей-одино-
чек «Передышка» — мамы и папы 
могут оставить свое чадо в цен-
тре, а сами пойти заниматься 
своими делами. Ребята помладше 
рисуют, поют, танцуют, проходят 
квесты, причем делают это вме-
сте с детьми с ограниченными 
возможностями. Во второй поло-
вине дня приходят сюда и стар-
шеклассники — делают уроки 
вместе со специалистами центра.

— «Центр «Вешняки» стал для 
нас вторым домом. С младшей — 
семилетней дочерью Дашей, мы 
часто приходим сюда. Вот рисуем 
белыми карандашами снежную 
зиму на черной бумаге, — показа-
ла «РГ» картину мама троих де-
тей Оксана Уварова. — Старшие 
уже взрослые, а с Дашей нужно 
заниматься. И если у меня дела, я 
со спокойной душой оставляю ее 
здесь. Даша времени не теряет — 
занимается танцами. А еще, по-
скольку она аллергик, в центре 
можно пройти курс терапии с по-
сещением соляной пещеры, мас-
сажа и сенсорной комнаты».
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Спецкомандировка Спасет ли деревню шкаф для буккроссинга и кинотеатр под открытым небом

Помещик из Большой Дергуновки

Татьяна Владыкина, 
Самарская область

П
о данным Росстата, за 
последние шесть лет 
число сельских школ 
сократилось на чет-
верть. Школу и дет-

ский сад недавно закрыли и в 
селе Большая Дергуновка Боль-
шеглушицкого района Самар-
ской области. А после их закры-
тия в деревню приехал жить мо-
лодой учитель истории Михаил 
Власов. Горожанин и активный 
волонтер, он оцифровал музей-
ный архив, завел в соцсетях акка-
унт «Однажды в Большой Дергу-
новке», вместе с дергуновцами 
покрасил унылые детские пло-
щадки и расчистил свой сад для 
кинотеатра под открытым небом.

Местные журналисты видят в 
нем супергероя, спасающего 
умирающую деревню. Кто же он 
на самом деле? Корреспондент 
«РГ» попытался ответить на этот 
вопрос и заодно выяснить, спасет 
ли российское село шкаф для 
буккроссинга и кинотеатр под 
открытым небом.

Коза для моцареллы 
— Весной бобры плотину стро-

или, лебеди прилетали, — герой в 
огромных черных валенках и 
модной вязаной куртке расписы-
вает прелести деревни. — Я в жиз-
ни не видел столько животины! 

Трудно поверить, еще год на-
зад он знать не знал о Большой 
Дергуновке. Жил в небольшом 
(50 тысяч человек) городке Са-
марской области. Работал в шко-
ле учителем истории, возил де-
тей в «Артек». Летом волонтерил 

с друзьями в Самаре — восстанав-
ливал купеческие особняки. 
Жизнь была прекрасна. Своя 
уютненькая квартирка. Получал 
28 тысяч в школе, подрабатывал 
репетиторством. 

Теперь у Миши есть посерев-
шая от времени и непогоды изба. 
Без крыльца, водопровода и газа. 
Туалет на улице (и дверь отсутст-
вует). Но на завалившемся сарае 
— огромный портрет улыбающе-
гося актера Николая Рыбникова.  
Михаил с единственными соседя-
ми живет среди бесконечных суг-
робов Заречной улицы. Может, 
будет весна и на ней?

После восстановления купе-
ческих особняков в Самаре ему 
страшно захотелось иметь краси-
вый старинный дом. «Когда гряз-
ный и неухоженный дом твоими 
стараниями превращается в кра-
сивый особняк, возникает уваже-
ние к себе». А тут еще посмотрел 
фильм про Русский Север, как 
туда едет молодежь, пытаясь со-
хранить традиции. И захотелось 
попробовать. Но это высокий 

смысл. А есть еще и простые ра-
дости. «Как говорит мой прия-
тель-компьютерщик, смотришь в 
окно — поле, лошадь пасется, глаз 
отдыхает. А в городе куда смо-
треть, в соседнее окно?» 

Продав городскую квартиру, 
Миша за 300 тысяч рублей купил 
два дома, мебель, инструменты, 
стройматериалы, погасил кредит 
(без кредита так прекрасно 
жить!). На этом запасы иссякли. 
«Надо было выкроить неболь-
шую сумму на скотину, — сетует. 
— Но я гордо собирался развивать 
деревенский туризм и сдавать 
под это свой второй дом». Но уже 
летом он понял, что туризм — 
дело небыстрое: желающих арен-
довать дом на пустыре просто 
нет. Теперь ему хочется обзаве-
стись хозяйством: купить поро-
сят, уток. «И козу. Буду себе мо-
цареллу делать». Но пестрая ко-
рова в Самарской области прода-
ется за 66 тысяч рублей, за бычка 
откормленного с хорошим аппе-
титом просят 71 тысячу. Малень-
кая шестимесячная козочка Дуся 
предлагается за 3300, а коза дой-
ная — уже от 8 тысяч. Поросята — 
от 2 тысяч, суточные утята — от 
120 рублей. Чтобы купить 5 по-
росят, десяток утят, козу дойную, 
нужно 30 тысяч. Плюс корм. Их у 
Миши пока нет, но говорит, что 
друзья готовы вложиться в дело. 
«Попробуем за год запустить».

Соседка баба Рая останавли-
вает его мечты: «Ты чего это пла-
нуешь, все равно будет как будет: 
чаво было — видали, чаво будет — 
посмотрим, а пока надо жить се-
годняшним днем». «Да, надо 
ждать весну, — неожиданно согла-
шается Миша с «теорией повсед-

невных дел». — Реставрировать 
шкаф. Дрова колоть. Воду из про-
руби носить. Обед готовить. Мо-
жет, еще займусь репетиторст-
вом. Но и буду составлять биз-
нес-модель будущего хозяйства, 
— взлетает напоследок его мысль 
на стратегическую высоту». 

81-летней бабе Рае Усачевой и 
ее мужу дяде Леше Миша очень 
симпатичен («Таких мало. По-
больше бы таких» ). Но пять их 
внуков и пять правнуков живут в 
городе. В деревню? Ни за что! 
Они же в институтах учились!

А как же наш герой — с высшим 
образованием — не погнушался 
явиться в сельскую глушь? Да 
еще и привез с собой городской 
стиль жизни. Это снаружи Ми-
шин дом — серая изба, а внутри — 
образец европейского минима-
лизма. Дизайн в бело-голубых то-
нах. Даже пол выкрашен голубой 
краской. Из традиционного дере-
венского — русская печь, голлан-
дка, рукомойник, самодельный 
буфет да советский трельяж с ог-
ромным зеркалом. И под потол-

ком — букетики с сушеными тра-
вами: зверобой, душица. А все 
остальное — кровать-подиум, 
стол, стулья, полки, гардероб и 
ковер с модным рисунком — 
Миша купил в ИКЕА. У кровати 
небрежно брошены кресла-меш-
ки. Хозяин дома явный эстет. И 
одет совсем не по-деревенски. 

Дауншифтер Власов
Кто же он — дауншифтер-без-

дельник? Романтик-провокатор? 
— Миша действительно своего 

рода дауншифтер, — считает его 
друг, горожанин в пятом поколе-
нии Андрей Кочетков. — И я его 
понимаю, в деревне есть своя су-
ровая эстетика. Степь заволж-
ская опять же. Но я бы так не смог.

— Если понимать под дауншиф-
тингом российскую моду: сдать 
хатку в Москве, уехать на Гоа и на 
эти бабки там кайфовать, — я не да-
уншифтер, — убежден Михаил. — 
«Дауншифтить» можно и в городе, 
ты намеренно снижаешь темп 
жизни, чтобы потом набрать 
мощь. А те, кто уезжает из города, 
скорее созидатели, «прогрессо-
ры», как у Стругацких. Не какие-
то сумасшедшие, не сектанты. Но 
ребята с другим складом мышле-
ния. Они хотят вести в деревне ев-
ропейский образ жизни, иметь не-
большой семейный бизнес. Кто-то 
делает сыр. Кто-то скот разводит. 
Кто-то горшки из глины лепит. 

Дергуновка — это не два дома 
на Заречной улице. Через насып-
ную плотину — деревня с 300 жи-
телями, магазины, больницы, до-
роги. Но закрывшийся детский 
сад и школа для села как смер-
тный приговор.

Дергуновка Мише уже не чу-
жая. Едва переехав в деревню, он 
первым делом занялся ее исто-
рией. Оцифровал музейный ар-
хив. Завел в соцсети аккаунт «Од-
нажды в Большой Дергуновке, 
или Записки помещика Власова».

Дергуновские документы и эк-
спонаты бережно и кропотливо 
собирал бывший директор шко-
лы Юрий Анатольевич. «Все это 
добро хотели передать в Больше-
глушицкий краеведческий музей, 
сделать там стендик», — расска-
зывает Миша. Но ему, как настоя-
щему историку, стало жалко ма-
териал. Он попросил его на оциф-
ровку. Юрий Анатольевич ока-
зался однокурсником Мишиного 
отца по истфаку и, конечно, раз-
решил отсканировать. Пока он 
оцифровывал архив, дергуновцы 
решали для себя, что за человек 
приезжий — сектант, наркоман, 
беглый преступник?

— Они же всю жизнь хотели от-
сюда уехать, — Миша ставит себя 
на место односельчан. — Сами не 
смогли, но детей в город отправи-
ли. И тут приезжает молодой че-
ловек, вроде не ущербный, селит-

ся на окраине села… Наркоманы, 
кстати, снимают окраинные 
дома в деревнях и разбивают де-
ляночки… Ко мне приезжали та-
кие, я сказал: не, ребята, я вижу, 
какой огородик вы хотите раз-
бить. А потом мне друзья подари-
ли картуз, я имел неосторож-
ность пройти в нем по селу и стал 
«старообрядцем». Сейчас, когда 
многие местные подписаны на 
его группу в Интернете, люди 
уже знают, кто он такой. Недавно 
в районной больнице девушка из 
регистратуры узнала «интернет-
помещика Власова»: «У меня в 
Дергуновке бабушка жила, вы не 
могли бы ее дом сфотографиро-
вать и на своей страничке разме-
стить?» . Интернет для него — 
окно в большой мир и… целое со-
стояние на ветер. Ежемесячная 
плата 700 рублей зимой для «по-
мещика Власова» — дорогое удо-
вольствие. Однажды сэкономил. 
Месяц вместо Интернета ходил в 
библиотеку за книжками. «До 
сих пор Шмелева читаю. Обал-
денно!» 

В библиотеке познакомился и 
с прозой «дауншифтеров XIX 
века» — Энгельгардта и Гарина-
Михайловского. Известный хи-
мик и писатель Александр Эн-
гельгардт, оказавшись в деревне 
в родовом имении и занявшись 

помещичьим хозяйством, публи-
ковал в знаменитых «Отечест-
венных записках» 12 перепахав-
ших все стереотипы писем «Из 
деревни». Инженер же и писатель 
Гарин-Михайловский купил по-
местье в Самарской области с 
оборотным капиталом в 40 тысяч 
рублей и мечтой поднять благо-
состояние и культурный уровень 
крестьян, через три года разо-
рился и вернулся в город. Но у 
«помещика Власова», он уверен, 
будет «своя история». 

Навоз и лазоревые цветы
Волонтерская работа все-таки 

творит чудеса. И главное чудо — 
понимание, что мы многое мо-
жем. Например, навести порядок 
в подъезде или на улице. «Стоит 
только во дворе, где сидят алкаши, 
поставить фонарь и посадить цве-
ты — они оттуда уходят. Как только 
вы сделаете место красивым, там 
сразу начинает происходить что-
то хорошее. К концу работы сна-
чала враждебно настроенные гра-
ждане стали выносить нам пироги 
и чай. А теперь вокруг восстанов-
ленных нами самарских особня-
ков открываются кафе, водят эк-
скурсии, местные этим хвастают-
ся. Карл Маркс был не дурак — бы-
тие действительно определяет со-
знание». 

Движимый этой мыслью 
Миша решил привести в порядок 
детские площадки Дергуновки. 
Для начала покрасить. Кинул 
клич. Утром пришли двое: он и 
местная художница Любовь Пет-
ровна. Любовь Петровна стала 
расстраиваться, Власов — нет. 
«Это же история Тома Сойера: 
только начни красить забор, и 
кто-нибудь придет». И пришли. 
Те, кто в самом деле в этом заинте-
ресован. Мальчишки. Потом еще 
выцыганили у Миши краску и по-
красили другую площадку. 

В городской школе, где Миша 
отработал восемь лет, ученики его 
любили. Он пытался донести до 
них мысль, что история дает ощу-
щение мира, учит ориентировать-
ся в пространстве, видеть его и це-
нить. И с местными мальчишками 
быстро нашел общий язык. По-
звал их поиграть в волейбол, ба-
скетбол, заодно прибрали спор-
тзал в заброшенной школе. Прош-
лись по ней. «Отопления нет, шту-
катурка отваливается, а заходишь 
в кабинет физики — инструменты, 
наглядные пособия, все целехонь-
ко, — переживает Миша. — Маль-
чишки говорят: как обидно, стоит 
огромное пустое здание... В горо-
дах люди стонут, что нет мест в са-
дах и школах, а тут все есть, а лю-
дей нет». 

Миша не считает город исча-
дием зла. Но ему он не подходит.  
Власов знает многих, кто хотел бы 
переехать в деревню, но боятся. 
«Спроси: что такое деревня? От-
ветят: колхоз, навоз, огород, сви-
ньи. А то, что здесь другие воз-
можности, никому не приходит в 
голову. Я купил здесь два дома за 
триста тысяч, а друзья мои взяли 
ипотеку на три миллиона, чтобы 
купить небольшую бетонную ко-
робку. Надо развенчивать мифы о 
деревне. Мой преподаватель, ар-
хеолог, говорил, если покрутить 
наконечники древних стрел, обя-
зательно найдется неожиданная 
сторона и откроет многое. Дерев-
ню никто так не «крутит». 

Как историк Власов считает: 
деревня еще и не начинала толком 
жить. Столетие крепостного пра-
ва, выкупные платежи (что-то по-
хожее на нынешнюю ипотеку). У 
крестьян долго не было ничего 
своего. Привычки быть хозяином 
не было. После столыпинской ре-
формы начали подниматься на 
ноги, и — здравствуй, 1917 год. 
Раскулачивание. Трудодни. От-
сутствие паспортов. И только сей-
час, наконец, есть шанс. «Как бы 

мы ни ругали нынешнее прави-
тельство, а сегодня больше свобо-
ды. Землю можно взять в частную 
собственность, есть техсредства, 
можно продать продукцию. По ди-
скуссиям в Интернете видно, что 
многие уверены: село спасут коо-
перация и возвращение заготкон-
тор, покупавших у населения из-
быток продуктов. Да, производст-
во в таком варианте не конкурент 
«Ашанам»». Но деревня — это же 
индивидуальность, это хлеб из 
печи и т. д. А представьте, что в 
Дергуновке появятся лазоревые 
цветы (тюльпаны. — Прим. ред.). 
Вот так однажды в село и придет 
жизнь. Но другая.

«Кин-дза-дза» и самовар
Грубый деревенский шкаф, вы-

крашенный голубой краской, — 
будущая библиотека под откры-
тым небом. Миша уже подыскал 
ей место. У плотины есть зарос-
шая поляна, оттуда открывается 
живописный вид. Библиотеку он 

откроет летом — поставит шкаф, 
набросает модные мешки-кресла. 
В ней будут «Маленький принц», 
рассказы и повести Шукшина, 
Иван Шмелев, Андрей Платонов, 
«Дон Кихот», Библия…

А еще он собирается открыть в 
своем саду кинотеатр под откры-
тым небом. Проектор и экран ку-
пил, еще когда были деньги (ду-
мал, на образовательную деятель-
ность). Собирается брать 20—30 
рублей за вход, но пускать их на 
конфеты и печенье для посетите-
лей. «Это будет не тот кинотеатр, 
где слева попкорн, а справа кола. 
Мы будем смотреть хорошее 
кино, а на столе будет закипать са-
мовар, чтобы после фильма чай 
попить и пообщаться». В списке 
фильмов его летнего кинотеатра — 
«Кин-дза-дза», «Форрест Гамп», 
«Живет такой парень». «Сегодня 
слишком много звездных куми-
ров, а простых, шукшинских геро-
ев — нет. Я не испытываю таких уж 
трепетных чувств к СССР, но он 
был хорош вниманием к просто-

му человеку. Не надо ни суперге-
роев, ни супервоенных в отгла-
женной форме... Мне нужны «А 
зори здесь тихие», «Служебный 
роман», «Осенний марафон». Ми-
шины рассуждения перечеркива-
ют во мне городскую гонку за вре-
менем, утекающим сквозь суету, 
пробки и расстояния. Я уже вижу 
поле, пасущуюся лошадь. Мне не 
хочется уезжать из его «деревен-
ского космоса». Пасторальную 
идиллию отрезвляют воспомина-
ния о деревенских бабушке и деде. 
Каждый день они вставали в четы-
ре утра, занимались хозяйством 
(корова, пчелы, огромный ого-
род) и лишь к вечеру, уставшие, 
могли почитать газету. Трудное 
деревенское счастье. Неужели 
Миша ни разу не жалел о своем 
решении? В ответ на незаданный 
вопрос он рассказывает притчу. 
«Один монах спрашивает: отче, а 

что такое ад? Тот отвечает: за-
прись в келье, ни с кем не говори, 
не читай, не пой псалмы. Когда 
человек остается с собой наеди-
не, он может ощутить, что такое 
ад. В городе суета, которую ты 
принимаешь за свою жизнь. Но 
однажды ты все-таки сталкива-
ешься с собой… Научиться жить 
с собой — вот что важно. Если ты 
пустой человек, тебе будет плохо 
хоть в деревне, хоть на Гоа.  Я при-
ехал прожить свою жизнь. В де-
ревне. И все социокультурные 
перемены мне нужны лишь для 
этого. Я хочу, чтобы в Дергуновке 
у меня появилась семья, дети. 
Чтобы они могли ходить в дет-
ский сад и школу. Здесь, а не в 
райцентре. Хочу, чтобы сюда 
приехали ребята с таким же ми-
ровоззрением. Для этого я дол-
жен что сделать. Например, при-
влекательной улицу Заречную. 
Так что все только начинается».

Горожанин Михаил Власов не сом-
невается: весна обязательно при-
дет на его Заречную улицу.

Эту библиотеку можете помочь 
пополнить и вы, дорогие читатели 
«Российской газеты».

Кот Кефир-Никифор, как и хозяин, 
тоже доволен деревенской жизнью.

Акцент

 Что такое деревня? Колхоз, 
навоз, огород, свиньи. А то, что 
здесь другие возможности, 
никому не приходит в голову
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Игорь Задорин, 
руководитель исследовательской группы ЦИРКОН:

— Поток уезжающих в деревню есть, но незначительный. И стимулируется он не 

прелестями природы, а трудностями города.  По данным ЦИРКОН и обществен-

но-экологической организации «Зеленая Лига», только 3 процента граждан се-

годня готовы переехать в село. 67 процентов никогда не думали об этом. 10 про-

центов собирались, но передумали. Среди главных страхов: отсутствие хоро-

шей работы, мизерные зарплаты, плохие дороги, неразвитая инфраструктура.

Прогноз от читателей «РГ»
«Сколько наш герой продержится в деревне?» читайте на сайте
rg.ru/art/1503900

СПРАВКА 
составленная историком Михаилом Власовым:
Деревня Большая Дергуновка появилась в 1827 году, сюда пришли пересе-
ленцы из Рязанской и Тульской губерний. Здесь существует несколько го-
воров, одни якают — «ня надо, ня буду, брягада», другие екают — «иде, пое 
и пляше». Деревенскую улицу здесь называют плантом. Водоворот — бу-
чалом. Пироги — чаненками. В 1907 году здесь было 10 тысяч населения, 
женское и мужское училище и... два революционных кружка. Село было 
зажиточное. В начале ХХ века Самару называли вторым Чикаго за пере-
работку сала и как крупнейшего экспортера хлеба. Сбор урожая в Дергу-
новке доходил до тысячи подвод хлеба.
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КИНО Проза жизни против 
цветистой сказки — 
кто кого?

Формула 
трех билбордов

Валерий Кичин

НА ФИНИШНОЙ прямой «Оскара» ожидается занят-
ная схватка двух наиболее успешных фильмов. Даже не 
так — двух направлений в кино. 

«Форма воды» против «Трех билбордов на границе 
Эббинга, Миссури». Детская сказка для взрослых про 
дурнушку, полюбившую чудище морское, зеленое — 
против социальной драмы о женщине, которая в по-
пытках добиться справедливой кары для убийц дочери 
вышла сражаться с самой системой правосудия — сле-
пого и бессильного. Компьютерная мелодрама-фэнте-
зи против жесткого реализма.

По числу номинаций у сказки рекорд года — 13, т. е. 
на одну меньше, чем у триумфаторов всех времен — 
«Все о Еве», «Титаник» и «Ла-ла-ленд». У «Трех билбор-
дов» номинаций 7, причем нет важнейшей — за режис-
суру. Что, по-моему, нелогично: странно включать в чи-
сло лучших фильмов картину с заурядной режиссурой 
— так не бывает. Явно накачанный успех «Формы воды» 
могу объяснить пристрастиями публики к красивым 
любовным историям, мюзиклам и теориям заговора. 
Там есть спец эффекты, романтическая музыка, рус-
ские шпионы и цитаты из «золотого века» песенно-тан-
цевальных киносказок. Фильм, на мой взгляд, отдает 
клюквой, он добро-
тен, но его возмож-
ная талантливость 
подмочена нелепо-
стью коллизий. На 
этом фоне особенно 
сильно смотрятся 
«Три билборда» с их 
спартанской суро-
востью фабулы, сти-
ля и актерской 
игры.

«Одноэтажная 
Америка», куда 
кино заглядывает 
редко: бесконечные 
дороги, низкоро-
слые селения, кря-
жистые люди и не-
казистые нравы — 
неэффектная нату-
ра. Вся цивилизация скукожилась до убогого бара с би-
льярдом, весь закон — в сонном полицейском участке с 
умирающим от рака шерифом (Вуди Харрельсон) и его 
помощником-расистом Диксоном (выдающаяся рабо-
та Сэма Рокуэлла). Нормальная глушь, разбудить кото-
рую не способно даже из ряда вон выходящее событие: 
выродки изнасиловали и заживо сожгли девочку-под-
ростка. Ее мать отчаялась добиться расследования, она 
иссохла от горя и бессилия: полиция привычно бездей-
ствует, и женщина арендует три билборда на обочине 
шоссе, где черным по красному напоминает миру о не-
наказанном зверстве. Героиня актрисы Фрэнсис Мак-
дорманд словно сошла с полотна Гранта Вуда «Амери-
канская готика», воплотив в себе собирательный образ 
типичной  провинциалки узких взглядов и твердых 
убеждений, всегда готовой идти напролом. Она будто 
корой обросла, она бесстрашна и на все способна, и что 
творится в душе — о том можно только догадываться по 
тектоническим сотрясениям почвы вокруг. И по мо-
ментам слабости — как в сцене с возникшей средь поля 
ланью, то ли случайной гостьей, то ли душою погибшей 
дочери.

Сюжет, который мог стать детективом, ведет к сов-
сем другим жанрам и размышлениям: чем дальше вме-
сте с героиней мы углуб ляемся в «привходящие обсто-
ятельства» вполне ясного, казалось, расклада добра и 
зла, тем очевиднее становится его человеческая слож-
ность. Дело относится к разряду так называемых вися-
ков: нет следов убийц, нет доказательств, нет улик и за-
конных поводов кого-то привлечь. И ярость благород-
ная героини ведет только к новым бедам, ее три бил-
борда становятся бикфордовым шнуром зла, источни-
ком новой крови и новых смертей, побуждают к траги-
ческим решениям. Дефицит понимания делает людей 
глухими к горестям и проблемам тех, кто рядом, кого 
знаешь — но не знаешь. «Зло порождает зло» — истина 
не новая, но крайне редко она представала в сюжетах 
столь наглядных и по-человечески трогающих, образуя 
катастрофическое сплетение поступков, характеров и 
судеб. И при этом ничего экзотичного, искусственно 
драматизированного, придуманного для нагнетания 
атмосферы в качестве допинга для нетерпеливого зри-
теля. При абсолютно выдающихся работах всех без 
исключения актеров — образец высококлассной режис-
суры и сценарного мастерства, умеющего извлечь на-
каленную драму из обыденного, лишенного внешних 
эффектов материала.

Мартин Макдона, сценарист и режиссер, принадле-
жит к среднему поколению — ему 47 — и до сих пор был 
известен «черными комедиями» «Семь психопатов» и 
«Залечь на дно в Брюгге», изощренно сработанными в 
стиле братьев Коэн. Влияние авторов «Фарго» чувству-
ется и в «Трех билбордах…» — картине строгой, с нехи-
трой линейной фабулой и едва ощутимой микродозой 
гротеска. Ее качества оценило жюри «Золотого глобу-
са», предпочтя неброскую, но честную трагедию амби-
циозности «Формы воды», где каждый кадр вопиет: 
«Хочу «Оскара»!» Предугадать решение академиков 
невозможно: обольются ли они слезами над вымыслом 
о жертвенной любви или отдадут должное автору, про-
рубившему окно в реальность неведомого широкой пу-
блике, но типичного человеческого болотца штата 
Миссури. А третьего при нынешнем раскладе, по-мое-
му, не дано.

ИЗ ПЕРВЫХ  УСТ Светлана Немоляева — о роли в «Мешке без дна» Рустама Хамдамова, Эльдаре Рязанове 
и Миндаугасе Карбаускисе

Женщина без иронии судьбы 
Александр Нечаев 

Н
а фестивале в Роттердаме 
состоялась международ-
ная премьера «Мешка без 

дна» Рустама Хамдамова.  Глав-
ную роль в фильме сыграла 
Светлана Немоляева — легенда 
театра Маяковского и одна из 
актрис-талисманов Эльдара Ря-
занова.

У Хамдамова вы впервые появи-
лись в кадре в фильме-призраке 
«Анна Карамазофф» почти 30 
лет назад. Две роли у Хамдамова 
— это выход за границы вашего 
привычного диапазона и амплуа. 
Потому что другие режиссеры 
видели в вас женщину хрупкую и 
утонченную, тогда как у него вы 
играете диаметрально противо-
положные образы. 

СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Мне просто по-
везло,  когда мы познакомились. 
Он не видел ни фильмов Рязано-
ва, ни других моих работ. А потом 
работа нас подружила. Есть че-
тыре режиссера, благодаря кото-
рым мне есть чем гордиться. В те-
атре — это Охлопков и Гончаров. В 
кино долгое время был только Ря-
занов. Но теперь еще и Хамдамов. 
Редко все-таки бывает, когда тебе 
сто лет в обед, а у тебя случаются 
такие замечательные роли. Да и 
не только в роли дело. Он мне 
очень много по-человечески ин-
тересных вещей говорил. Напри-
мер, велел никогда не следовать 
моде. «В вашем образе обяза-
тельно должна быть mistake, 
ошибка». 

Для большинства Хамдамов — че-
ловек-загадка. 

СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Он очень за-
крытый человек, уходит в себя, 
как улитка. Это даже не башня, а 
панцирь, в который он себя по-
селил. «Мешок без дна» награ-
дили на Московском кинофе-
стивале спецпризом жюри. И 
его очень настоятельно просили 
прийти на церемонию награ-
ждения, но он отказался. Полу-
чать награду позвали меня. И у 
меня со сцены случайно вырва-
лись правильные слова. Я сказа-
ла, что Хамдамов — человек эпо-
хи Возрождения, живущий в 
наши дни. Потому что ему под-
властно все — и живопись, и уни-
кальное видение мира, и нестан-
дартные умозаключения. И его 
затворничество — его… Знаете, 
ему самому с собой интереснее, 
чем со всеми остальными, мне 
кажется.

«Мешок без дна» — фильм, кото-
рый создан для того, чтобы его 
трактовали совершенно по-раз-
ному. Взять хотя бы ваш образ — 
вы играете то ли Шахерезаду, то 
ли мойру, то ли смерть в обличье 
женщины…
СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: И ни одна из 
этих трактовок не противоречит 
другой. Только, наверное, не 
смерть, а философские раздумья о 
неминуемом конце. Моя героиня 
в фильме произносит фразу, что 
фотографии — это предвестники 
смерти. Она в этот момент имеет в 
виду, что вот мы смотрим на эти 
снимки, так бережем их. А что 
останется, когда вы уйдете из жиз-
ни? Да ничего. И чтобы не пережи-
вать по этому поводу, она цинич-
но предлагает выбросить их сразу 
в мусорную корзину. И вся ее роль 
сказочницы, как мне кажется, 
драматична с самого начала. Она 
— предвестница катастрофы.

Театр для вас — дом родной, а 
кино — территория, на которую 
вы заходите время от времени?
СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Да, потому что 
без театра я жить не могу. А если в 
моей жизни нет кино, то чувст-
вую себя нормально. 

Это правда, что именно Миндау-
гас Карбаускис спас вас после 
смерти вашего мужа  Александра 
Лазарева?
СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Да. Потому что 
он мне сразу предложил работу в 
«Талантах и поклонниках». Сра-
зу. Иначе я бы не справилась. Не-
смотря на то что рядом со мной 
был сын вместе со всей семьей, 
утешение я находила только в ра-
боте.

Карбаускис руководит театром 
Маяковского уже почти семь 
лет. Как этот период изменил те-
атр?
СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Саша очень 
удачно говорил, что всю жизнь 
проработал в одном здании, но в 
трех разных театрах. Сначала 
это был театр Охлопкова, затем 
театр Гончарова и потом театр 
Арцибашева. Конечно, от лично-
сти худрука очень многое зави-
сит. Вот Миндаугас очень моло-
дой,  причем не только по годам, 
но и по нутру своему. Такой 
мальчишка с рюкзачком. Поэто-
му у нас нет такого, знаете, что 
вот, идет главный режиссер, гор-
до несет себя. Это было и у Ох-
лопкова, и у Гончарова, царст-
венность такая. Арцибашева де-
сять лет на посту худрука тоже 
сильно изменили — в конце он 
уже мощно себя позициониро-
вал. А у Миндаугаса этого и в по-
мине нет. У нас теперь нет бояз-
ни главного режиссера, в труппе 
совсем другие отношения: более 
простые, демократические, до-
верительные.

Вы стали кинозвездой благодаря 
ролям в фильмах Эльдара Ряза-
нова. Но для меня до сих пор за-
гадка, как вы смогли сохранить с 
ним хорошие отношения после 
неудачных проб на роль Нади в 
«Иронии судьбы». Сколько, 
кстати, их было?
СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Восемь. И по-
сле восьмой пробы он сказал: 
«Света, один бог знает, как силь-
но я хотел тебя снимать. Но, увы,  
хуже сыграть можно, но трудно». 
Но он же был при этом человек 
невероятного обаяния и искрен-
ности. У меня был такой пиетет 
перед ним, что обижаться я не 
могла. Поэтому эта его фраза 
меня тогда рассмешила.

Из современного кинематогра-
фа вас что-нибудь привлекает?
СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА: Я как-то осты-
ла к нему. Особенно после рабо-
ты с Рустамом. Когда у человека 
такой взгляд, такой видеоряд... 
Это просто явление. Я недавно 
была в Доме кино на вручении 
премии кинокритиков «Белый 
слон». В номинациях вместе с 
«Мешком без дна» были все 
громкие премьеры прошлого 
года — «Нелюбовь», «Аритмия», 
«Теснота». На экране  показыва-
ли короткий фрагмент из каждо-
го фильма. Ну, я посмотрела. Это 
зрительный зал с очень сложны-
ми людьми — кинокритики вооб-
ще не самые добрые товарищи. 
Как только показали кусок из 
хамдамовского фильма, разда-
лись  крики «браво!» и аплодис-
менты. Вот и все.

Премьера В театре Любимова сказкой Кэрролла отмечают юбилей Высоцкого

Беги, Таганка, беги!
Алена Карась

В 
Театре на Таганке — оче-
редная премьера. Ири-
на Апексимова, нынеш-
ний худрук, сделала ход 
конем, вернее — короле-

вой. Она сама ее и играет — в спек-
такле «Беги, Алиса, беги», кото-
рую поставил Максим Диденко не 
только по сказке Льюиса Кэррол-
ла, но и по знаменитой пластинке 
конца 70-х годов прошлого века: 
там звучали песни Владимира Вы-
соцкого.

Пластинка, которую когда-то 
знал наизусть каждый уважающий 
себя школьник и его родители, по-
крылась такой патиной времени, 
что потребовался специальный го-
нец из прошлого. Им оказался 
монтировщик Таганки, который 
дал послушать ее Ирине Апекси-
мовой. Та заволновалась. Заволно-
вался бы каждый — песни, написан-
ные для «Алисы» Высоцким, стали 
едва ли не самым концентриро-
ванным, ироничным и философ-
ским описанием эпохи брежнев-
ского «олимпийского спокойст-
вия» со всей безнадежностью ее 
бега по кругу. Кто знает, быть мо-
жет, меланхолическая и игривая 
«Песенка о времени» («Приподни-
мем занавес за краешек») или «Пе-
сня о королевском крокете» сдела-
ли в сто крат больше для поколе-
ния, вырвавшего страну из мараз-
ма, чем иные социальные потрясе-
ния и перемены.

Когда же счастливая идея по-
ставить «Алису» пришла в голову 
Апексимовой, она уже знала, к 
кому обращаться. Максим Диден-
ко — не только прекрасно чувству-
ет парадоксальную природу аб-
сурда и черного юмора. Он ока-
зался в странном положении не-
нареченного наследника. Когда 
Каталин Любимова предложила 
ему поставить спектакль к 100-ле-
тию своего великого мужа, она 
прямо сказала, что находит его 
режиссерское видение мира 
очень близким к тому, что делал 
Юрий Любимов.

Но если ремейк Диденко и ху-
дожника Алексея Трегубова «10 
дней, которые потрясли мир» был 
демократично развернут в сторо-
ну публики, то техническая слож-
ность и красота «Алисы», сделан-
ной совместно с Марией Трегубо-
вой, скорее ориентирована на ин-
теллектуальный и эстетский те-
атр Роберта Уилсона.

В нем три Алисы разного воз-
раста и роста (маленькая — Анас-
тасия Мутигуллина, постарше — 
Дарья Авратинская и чуть печаль-
ная и взрослая — Екатерина Рябу-
шинская) путешествуют между 
виртуальным и реальным про-
странствами с головокружитель-
ной легкостью, присоединяя к 
себе четвертую (на огромном 
экране плавает образ очарова-
тельной девочки с английских 
картинок начала ХХ века) и пя-
тую, Алису Ночи (Александра Ба-
сова) — образ того зла, что гне-
здится в самых основаниях добра.

Диденко к советскому отно-
сится как к сказочному и давно 
прошедшему. У него, конечно, 
маршируют на унылых демон-
страциях с частями огромного 
пупса в руках, или катаются на ги-

гантских чашках в горошек — апо-
гей позднесоветского дизай,на — 
но волнуют его не столько реми-
нисценции прошлого, сколько 
мрачные образы настоящего.

Спектакль, сценарий которого 
написал Валерий Печейкин, на-
чинается обжигающе актуально. 
«Встать, суд идет!» — грозно взы-
вает к публике огромный Белый 
Кролик (Никита Лучихин), отте-

сняя смущенно бормочущего те 
же слова серого Мартовского 
Зайца (Дмитрий Высоцкий). В 
итоге ему удается заставить зал 
встать. Но это первый и послед-
ний активный призыв, звучащий 
в спектакле. Полная насыщенно-
го юмора и сарказма интонаци-
онная меланхолия Высоцкого 
здесь вытеснена монотонной му-
зыкой Ивана Кушнира, с кото-

рым Диденко уже «переписал» 
комедию Александрова «Цирк», 
что идет в Театре Наций. Ее ми-
норные, ритуально закругленные 
интонации погружают зал не 
столько в меланхолию, сколько в 
сон. И чем дальше — тем больше. 
Волшебные по красоте образы 
(чего стоит Голубая гусеница или 
занавес из красного бархата, бу-
шующий по всей сцене, как когда-
то бушевал занавес Давида Бо-
ровского в «Гамлете») потихонь-
ку оседают в монотонном мареве 
однообразно пульсирующих зву-
ков, и яркость неповторимых 
стихов Высоцкого как-то неза-
метно стирается.

Еще одна аллюзия, которая за-
ложена в название новой «Али-
сы» — привет знаменитому филь-
му Тыквера «Беги, Лола, беги» 

(1999). Безумная история про де-
вушку, которая за 20 минут про-
бегает сквозь пространства и вре-
мена, чтобы спасти своего возлю-
бленного. Но и эта аналогия, не 
вполне проявленная, постепенно 
исчезает.

Что остается от сказки потом, 
после того, как ее рассказали? Ог-
ромная голова Высоцкого (фено-
менально похоже озвученного его 
сыном Никитой), с которым ре-
шится поговорить одна из Алис. 
Она появляется в финале, может 
быть, для того, чтобы так и остать-
ся одинокой и чужой всей той ме-
ланхолической и холодноватой 
красоте, которую сотворили Ди-
денко с Трегубовой.

Алиса Ночи (Александра Басова) — 
образ зла, которое обнаруживает 
в себе Алиса (Дарья Авратинская).

Светлана Немоляева: Без театра я жить не могу. 

Акцент

 Я счастливая актриса, потому 
что у меня ни разу в жизни 
не было периода, когда я оста-
валась без ролей в театре

Акцент

 Что остается от этой сказки 
после того, как ее рассказали? 
Огромная голова Высоцкого

Явно накачанный 
успех «Формы воды» 
могу объяснить 
пристрастиями 
публики к краси-
вым любовным 
историям, мюзи-
клам и теориям 
заговора

В фильме «Три билборда...» сюжет, который мог стать детек-
тивом, ведет к другим размышлениям. 

Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1503745
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ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Светлана Немоляева, родилась в Москве в семье одного из первых выпускников 

ВГИКа Владимира Немоляева. Еще во время учебы в театральном училище им. 

Щукина актриса была принята в труппу театра им. Маяковского. Там она позна-

комилась с актером Александром Лазаревым, за которого она в 1960 году выш-

ла замуж. Первая взрослая роль в кино — Ольга Ларина в фильме-опере «Евгений 

Онегин» Романа Тихомирова. Широкую известность Светлана Немоляева полу-

чила, сыграв в фильме Эльдара Рязанова «Служебный роман» (1977). Затем она 

появилась еще в трех фильмах Рязанова — «Гараж», «О бедном гусаре замолвите 

слово» и «Небеса обетованные». Сын Светланы Немоляевой Александр Лаза-

рев-младший и ее внучка Полина Лазарева также стали актерами. С Полиной ак-

триса сейчас регулярно выходит на сцену в спектакле «Таланты и поклонники». 

Внучка Немоляевой играет Негину — роль, которую сама Немоляева исполняла 

на сцене театра Маяковского в 70-х.
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ИНТЕРВЬЮ Московская филармония открыла продажу абонементов на следующий сезон

Кассовый успех Чайковского
КИНО  В прокате — «Короче»
Александра Пэйна

Лучше меньше

Ирина Муравьева

В 
кассах Московской филар-
монии в первые дни февра-
ля ажиотаж: начинается 

продажа абонементов на следую-
щий сезон. В афише на выбор 248 
абонементных программ: более 
700 концертов в девяти концер-
тных залах. О том, какие события 
ожидают публику в следующем 
сезоне, о тенденциях в филармо-
нической жизни столицы и рос-
сийских городов, рассказал гене-
ральный директор Московской 
филармонии Алексей Шалашов:

В этом году 1 февраля стартова-
ла продажа абонементов не толь-
ко в Москве, но и в других филар-
мониях России. В чем необходи-
мость такой координации и та-
кого раннего старта?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: У нас уже был по-
добный опыт в прошлом году, но 
не все российские филармонии 
оказались тогда готовы. На этот 
раз в акции участвуют 18 россий-
ских филармоний — от Новоси-
бирска и Кузбасса до Крыма, а 
это значит, что в России создает-
ся единое концертное простран-
ство. Наш опыт показал, что ран-
ний выход абонементов серьезно 
влияет на их продажу и на расши-
рение аудитории. Московская же 
филармония давно так действует 
еще и потому, что серьезно интег-
рирована в мировой концертный 
процесс и должна формировать 
абонементы параллельно с евро-
пейскими залами. В противном 
случае нам придется пользовать-
ся «остатками» времени у веду-
щих музыкантов мира. Однако 
самое главное заключается в том, 
что в последние годы увеличива-
ется спрос на абонементы, а не на 
отдельные концерты. Это означа-
ет, что в стране вновь формирует-
ся постоянная филармоническая 
аудитория. 250 тысяч абонемен-
тов, запущенных в продажу, — это 
очень большая цифра.

А в кассы Московской филармо-
нии все еще выстраиваются мно-
гочасовые очереди или ситуация 
изменилась?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Сейчас все боль-
ше людей покупают абонементы 
через Интернет, и таких очередей, 
как 5 лет назад, уже нет. Кассы ра-
ботают до 22 часов, практически 
до последнего посетителя. Без-
условно, заказывать билеты он-
лайн удобнее, но бывает, что в пер-
вые часы продажи происходит до 
ста тысяч (!) запросов одновре-
менно. В любом случае, абонемен-

ты покупать выгоднее: даже на са-
мые звездные концерты билет в 
абонементе может стоить 300 ру-
блей, а разовый — в несколько раз 
дороже.

Филармонический абонемент № 
1 — дневные субботние концерты 
с  трансляцией из Концертного 
зала Чайковского в регионы. Как 
развивается этот проект? 
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это очень успеш-
ный проект. Наши концерты в ре-
жиме онлайн смотрят во всех рос-
сийских регионах, включая Даль-
ний Восток. Многие филармонии 
развивают сети виртуальных за-
лов, и регионы вкладывают в это 
значительные средства. Решают-
ся сразу несколько задач — приоб-
щение людей к классической му-
зыке, популяризация собствен-
ных филармоний и исполнителей. 
Люди из глубинки потом приез-
жают в региональные центры, 

чтобы послушать живые концер-
ты. Сегодня в стране действуют 
уже более 300 виртуальных залов. 
На нашем сайте выложен каталог 
видеозаписей Всероссийского 
виртуального зала. Мы составля-
ли его последние 6 лет. По катало-
гу выбирается концерт, расклеи-
ваются афиши, и люди приходят 
на этот концерт, причем совер-
шенно бесплатно. В маленьких го-
родах это могут быть залы библи-
отек, где собирается 20—30 чело-
век, а в Севастополе, например, 
зал на 500—600 человек. По сути, в 
стране случилась настоящая 
культурная революция в области 
доступа к классической музыке. 

Глядя на абонементную афишу, 
создается впечатление, что се-
годня треть работы филармонии 
— образовательно-просветитель-
ская: 60 детских абонементов — 
Сказки с оркестром, спектакли, 
концерты, филармонические 
«классы». Такого не было даже в 
советские времена?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Детские концер-
ты — это старая традиция филар-
монии. И многие наши слушате-
ли вспоминают, как приходили 
когда-то на концерты с Жанной 

Дозорцевой, Светланой Виногра-
довой. У нас программы ведут 
Артем Варгафтик, Павел Любим-
цев и многие другие. А Сказки с 
оркестром читают замечатель-
ные артисты. Мы прекрасно по-
нимаем, что восприятие детей 
сейчас иное, чем 30—50 лет назад, 
поэтому постоянно ищем новые 
формы, жанры таких программ. 
В Филармонии-2 на юго-западе у 
нас появился специальный зал, 
куда родители могут приводить 
детей уже от года до трех лет. 
Афиши двух филармоний почти 
не отличаются. Но что, выбирая, 
публика может найти для себя 
нового в Филармонии-2?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Там выступают те 
же исполнители, что и в Концер-
тном зале Чайковского. Но для тех, 
кто там живет, это хорошая воз-
можность не ехать в центр, не тра-
тить силы и время на дорогу. В афи-
ше Филармонии-2 — Михаил Плет-

нев, Николай Луганский, Борис 
Березовский, Элисо Вирсаладзе, 
оркестры под управлением Юрия 
Башмета, Владимира Спивакова, 
многие другие известные коллек-
тивы и солисты. У нас появился 
там и новый абонемент — «Орган-
ные вечера. Бах» — весной мы от-
кроем орган в зале Рахманинова.

Репертуарный тренд Москов-
ской филармонии — музыка ба-
рокко, настолько востребован-
ная, что в следующем году вы за-
пускаете уже несколько таких 
абонементов?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это действитель-
но так, и я сам люблю барочную 
музыку. Сошлюсь на Уильяма 
Кристи, специалиста по барокко, 
руководителя французского ан-
самбля Les Arts Florissants, высту-
павшего у нас: он говорит, что на 
самом деле пласт музыки барокко 
не меньше, а во много раз больше, 
чем пласт симфонической, опер-
ной музыки, которую мы обычно 
слушаем. Но в области искусства 
нет прогресса: античное искусст-
во, искусство Возрождения — не 
ниже, чем искусство XVIII, XIX, 
XX века, и старая музыка также 
художественно значима. Мы запу-

стили три барочных абонемента. 
Марк Минковски привезет свой 
знаменитый коллектив «Музы-
канты Лувра», Юлия Лежнева и 
контратенор Макс Эмануэль Цен-
чич будут петь в опере «Германик 
в Германии» Николы Порпоры, не 
звучавшей у нас никогда. Если же 
говорить о чем-то новом в нашей 
афише, то впервые мы решились 
представить цикл всех бетховен-
ских сонат в исполнении Рудоль-
фа Бухбиндера. Он исполнит в те-
чение двух сезонов в зале Чайков-
ского все 32 сонаты Бетховена.  То, 
что мы решились на такой проект 
в полуторатысячном Концертном 
зале имени Чайковского, это знак 
развития московской аудитории. 
В этом году будет больше абоне-
ментов пианистов — в том числе 
таких мировых звезд, как Пьер-
Лоран Эмар, Марк-Андре Амлен, 
Лейф Ове Андснес. Запланирова-
ны сольные выступления Михаи-
ла Плетнева. Его недавние концер-
ты в Филармонии-2 напомнили 
нам всем, что такое Плетнев и где 
он стоит среди пианистов.

Кроме звезд, в абонементах есть 
молодые музыканты, известные 
по Конкурсу Чайковского: соль-
ные концерты Даниила Трифо-
нова, Люки Дебарга, Дмитрия 
Маслеева, Александра Рамма, 
Юрия Фаворина и других. По 
сути, их продвижение — спецпро-
ект филармонии?
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ: Это отдельная и 
очень большая тема. Молодежь 
выступает у нас уже не только в 
циклах — «Молодые таланты», 
«Звезды XXI века», но и в имен-
ных абонементах симфонических 
оркестров. Мы активно продвига-
ем их и считаем это очень важной 
задачей, потому что по-прежнему 
существует острая проблема от-
тока молодых музыкантов из 
страны. Ситуацию с солистами 
нам удалось переломить только 
потому, что мы дали им возмож-
ность участвовать в концертной 
жизни — и не только Москвы, но и 
всей России. Что касается абоне-
ментов, то сегодня у нас представ-
лены практически все музыкаль-
ные силы Москвы — более 40 орке-
стров и различных коллективов, 
600 — 700 солистов, широчайший 
репертуарный спектр — от барок-
ко до современной музыки. Кон-
церты наши доступны в трансля-
ции во всем мире, и мы получаем 
статистику о просмотрах. Факт, 
но Москва сегодня признана од-
ним из мировых музыкальных 
центров — и это наша общая со 
слушателями заслуга.

Алексей Шалашов доволен: уже в первые часы продаж слушатели 
Московской филармонии раскупили 30 000 абонементов. 

Акцент

 В Филармонии-2 появился 
зал, куда можно приводить 
детей от года до трех лет

Документальный фильм «Джо Ко-
кер», Первый канал, 9 февраля, 
00.15.

На канале «Городские пижоны» пре-

мьера — новый британский докумен-

тальный фильм  «Джо Кокер» (Joe 

Cocker: Mad Dog with Soul). Режиссер 

и автор сценария — Джон Эдгинтон. 

Лента повествует о бурной жизни и 

необыкновенном таланте соул- и 

блюз-исполнителя Джо Кокера, не-

давно ушедшего из жизни. Рабочий из 

Шеффилда, Кокер буквально ворвал-

ся в мировую музыкальную инду-

стрию в 1969 году, прославившись ис-

полнением в Вудстоке песни The 

Beatles With a Little Help from My 

Friends. Его турне по Америке c груп-

пой Mad Dogs and Englishmen 1970 

года в настоящее время считается 

исторической вехой в истории рока. В 

те же 70-е годы внутренние демоны 

чуть было не погубили Кокера. В филь-

ме  производства 2017 года использо-

ваны высказывания самого Джо Коке-

ра и редкие архивные материалы. Се-

мья, друзья и известнейшие музыкан-

ты, с которыми он работал, рассказы-

вают историю талантливейшего бри-

танца. 

Документальный фильм  «О чем 
молчал Вячеслав Тихонов», Пер-
вый канал, 10 февраля, 17.00.
Каждая роль Тихонова — знак качест-

ва. Для кого-то он тракторист Матвей 

из фильма «Дело было в Пенькове». 

Для кого-то князь Болконский. Для ко-

го-то Штирлиц. В жизни Тихонов был 

абсолютно закрытый. Молчаливый. 

Скромный.  Фильм — это попытка ра-

зобраться, каким же человеком Вя-

чеслав Тихонов был на самом деле. 

Ответить на этот вопрос помогла  

дочь актера  Анна. Она пригласила 

съемочную группу  на дачу, рассказа-

ла о неизвестных фактах жизни отца, 

показала  его дневники и провела эк-

скурсию по его дому… В фильме так-

же принимают участие:  Людмила 

Мордюкова — сестра Нонны Мордю-

ковой — первой жены актера, актрисы 

Надежда Репина, Елена Санаева, Ири-

на Печерникова, режиссеры Дмитрий 

Астрахан, Светлана Дружинина, Сер-

гей Урсуляк и другие. Также к дате ка-

нал покажет художественный фильм 

с участием Вячеслава Тихонова  

«Дело было в Пенькове» —  10 февраля 

в 12.10.

Тинейджеры. Зарождение моло-
дежной культуры 1875—1945. Джон 
Сэвидж. — Белое яблоко. 
Под светлой обложкой с игривой над-

писью скрывается отнюдь не развле-

кательное чтиво. Известный музы-

кальный журналист Джон Сэвидж 

подробно изучил предпосылки воз-

никновения феномена тинейджерст-

ва, охватив отрезок в 70 лет. Ровно до 

того момента, как слово «тинейджер» 

появилось в Америке и стало обозна-

чать подростков от 14 до 18 лет. 

Проблемный возраст, когда кажется, 

что ты многое можешь, что такой са-

мостоятельный и крутой, а к тебе от-

носятся как к ребенку. Как обратить 

на себя внимание? Пожалуй, влипнуть 

в какую-нибудь передрягу, стать со-

причастным к исторически важным 

событиям, приобщиться к группе та-

ких же дерзких: стать бродягой, скау-

том или золотой молодежью — смотря 

какой год на дворе. Автор рассказыва-

ет о Лондоне, Нью-Йорке, Париже и 

Берлине времен банд, хулиганов и 

апашей.

Вот, например, что спустя 30 лет 

написала немецкая Мелита, заво-

роженная маршем своих ровесни-

ков в честь назначения Гитлера 

рейхсканцлером — и оправдываю-

щаяся поисками   «фундаменталь-

ной цели»: «В том возрасте жизнь — 

это уроки в школе, семейные по-

ездки и дни рождения, в которых 

нет ничего интересного. Все, к 

чему тебя допускают, — полная 

ерунда. Никто не скажет: ты нужен 

для чего-то важного, давай же! Ни 

с кем не считаются, когда дело до-

ходит до чего-то действительно 

значимого. А вот с мальчиками и 

девочками, которые маршируют 

колонами, — считаются. Они, слов-

но взрослые, несли знамена с име-

нами павших героев».

Бодро, с массой примеров и отсы-

лок к музыке, литературе, кино и 

по-журналистcки профессиональ-

но написанная книга будет интере-

сна широкому кругу читателей, а не 

только тем, кто хочет с головой оку-

нуться в субкультуру прошлых лет. 

Сэвидж не просто рассказал, кто 

такие тинейджеры и как они фор-

мировались в тот или иной времен-

ной период. Автор проделал ог-

ромную работу и написал историю 

субкультур, основываясь на доку-

ментах, анализируя литературные 

произведения, находя в них не от-

веты на вопросы, а типажи, отра-

зившие переживания поколений. 

Любопытно, что книга начинается 

с дневников Марии Башкирцевой, 

потрясших в конце XIX века мир 

откровенными переживаниями. 

Больше ничего о России вы тут не 

найдете. Русское издание вышло с 

предисловием журналиста Арте-

мия Троицкого, в котором он бегло 

рассуждает о подростках в рус-

ской литературе и культуре. Сам 

Джон Сэвидж в одном из интервью 

рассказывал, что даже начал пи-

сать главу о России 20-х и 30-х, его 

заинтересовал комсомол, поэт 

Есенин и беспризорники. Но автор 

все же не взялся за это, потому что 

не знает русский язык, да и книга и 

так получилась весьма объемной.

Можно, конечно, говорить: если 

бы мы знали историю, то не допу-

скали ошибок прошлого. Спорное 

утверждение. Но написать подоб-

ную книгу о тинейджерах, или, 

если хотите, подростках в России, 

было бы интересно. 

А если кому-то все же лень читать 

630 страниц «Тинейджеров» мел-

ким шрифтом, но тема интересна, 

можно глянуть документальный 

фильм Teenage, снятый Мэттом 

Вулфом по книге Сэвиджа.

Falling in Reverse.(США).  Москва, 
Главклуб Green Concert,  3 февра-
ля, суббота;  Санкт-Петербург, 
Клуб «Зал ожидания», 4 февраля,  
воскресенье.
Двухмесячный тур этой модной, рас-

катисто-громкой и  лихой на эмоции 

группы — 25 концертов. 19 — в их род-

ной Америке. А из остального мира 

артисты решили посетить только Рос-

сию, Бельгию и Австралию. Диски 

Falling in Reverse регулярно попадают 

в Top-20 главного хит-парада мира 

Billboard. Новый альбом  Coming 

Home, который  квартет представляет 

на   гастролях, лавров  пока не сни-

скал: группа решила поэксперимен-

тировать со звуком.

И если раньше их считали апологета-

ми Blink 182,  только  более музыкаль-

но-затейливыми, то  ныне Falling in 

Reverse уже не концентрируются на 

ершистом поп-панке, который они 

дополняли вычурными виньетками 

эмо-рока. Приправив его и неи-

стовостью пост-

хардкора, основан-

ного на  умении удар-

ника Райана Симена  

непринужденно и ра-

достно выбивать из сво-

их барабанов шестнад-

цатые и даже трид-

цать вторые ноты.

Уже и  обложка но-

вого диска удивляет 

— при  том, что на-

звание   перево-

дится  как «Возвра-

щение домой», на  

ней изображен космо-

навт в скафандре… Но оказа-

лось,  что «дом»  для Falling in 

Reverse ныне еще и — спейс-

рок. Его гулкие раскаты,  ме-

теоритные пульсации и 

обволакивающая 

страсть слышны уже в 

титульном треке 

Coming Home,  кото-

рый мог бы органично 

попасть в трек-лист как 

классиков жанра The 

Rockets,  так и супер-звезд 

рока «десятых» — Imagine 

Dragons. Может, чувствуя,  что теперь 

ему уже не удастся развернуться с 

прежним  энтузиазмом, из  состава 

вышел Райан Симен. Но зря. Элек-

тронный грув в альбоме есть, но и поп-

панк задор — тоже остался.

Хлесткие припевы, ураганные ритмы,  

неистовство гитар — всего этого вдо-

воль сегодня у Falling in Reverse. 

Dead By April. Worlds Collide (CD). 
«Universal Music AB». 2017 г.
Очередные звезды из Швеции, уже 

давшей миру массу знаменитостей от 

ABBA и Ace of Base до Europe и The 

Pain. Стильный модерн-метал и метал-

кор, где мягкость и нежность мелодий 

интригующе и резко сменяются скре-

жещущим вокалом и дерзкими, вих-

ревыми ритмами. Dead by April про-

должают традиции Linkin Park  и тоже  

предпочитают перепады настроений,  

ураганные порывы эмоций и лихо 

комбинируют «чистый»  вокал с экс-

тремальным. Только обходятся без 

электроники,  зато в четырех компо-

зициях им подпевает оперный хор. 

Звучит све-

жо, эмоцио-

нально и за-

поминаемо: 

не зря этот 

альбом 

шведы за-

писывали 

почти пол-

тора года.                  

«Таинственный континент», Санкт-
Петербург, Творческий кластер сов-
ременного искусства АРТМУЗА, 
с 3 февраля по 4 марта. 
На выставке перед гостями развер-

нется природа Антарктиды в объекти-

ве знаменитого полярного фотографа 

Пола Никлена. 

Вот, например, на фоне ребристых 

снежных заносов переворачивается 

в воде огромный кит. Снимок завора-

живает эффектом оптической иллю-

зии: в какой-то момент перестаешь 

различать, где животное, а где приро-

да: они будто сливаются в единое це-

лое. На другой фотографии разинул 

пасть морской леопард (который, 

кстати, не так уж безобиден), а вот 

развалились неповоротливые тюле-

ни.  Небольшое количество снимков 

— всего 25 штук — вовсе не умаляет 

впечатления от увиденного. Недаром 

Пол Никлен является одним из веду-

щих фотографов National Geographic, 

обладателем более двадцати между-

народных наград, в том числе пять из 

них — престижная World Press Photo. 

Снимать полярные регионы он начал 

больше двадцати лет назад: с четырех 

лет Никлен жил на Баффиновой Зем-

ле среди канадских эскимосов, где не 

было ни телевизоров, ни радио. Все 

свое время будущий фотограф (а за-

одно биолог) проводил на природе. 

Так и научился выживанию на севере. 

А без этих навыков никак: зачастую 

съемки представляют собой много-

часовое выжидание среди ледяных 

торосов при температуре минус 40 

градусов. Или подледный дайвинг, что 

немногим проще. Даже когда рассма-

триваешь фото в теплой галерее, то и 

дело поеживаешься. Каково же тогда 

было автору? Причем это не одна-две 

командировки, а десять месяцев в 

году. 

Сам Никлен в сочувствии не нуждает-

ся и говорит, что лед давно стал для 

него родным, а боль его не беспокоит 

из-за высокого болевого порога. Ему 

гораздо интереснее добираться до 

самых сокровенных мест природы. 

Своими фотографиями Пол привлека-

ет внимание к экологическим пробле-

мам. С помощью опубликованных им 

кадров кермодского медведя, в един-

ственном месте обитания которого 

хотели проложить нефтепровод, ком-

панию удалось заставить пересмо-

треть свои планы — на защиту живот-

ного вышла общественность. Кроме 

того, Никлена беспокоит изменение 

климата из-за глобального потепле-

ния, которое может обернуться поте-

рей всей экосистемы, рассказывает 

куратор проекта Полина Рыбина.

Тем, кому выставки все-таки окажет-

ся мало, можно посоветовать поли-

стать книгу Пола Никлена «Полярная 

одержимость»:  более 160 снимков, 

рассказывающих о жизни Антаркти-

ки и Арктики в условиях приближаю-

щегося глобального потепления. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКА ВЫСТАВКА

Falling in Reverse регулярно попадает в тoп-
20 хит-парада Billboard.

Небольшое количество снимков — всего 25 штук — вовсе не умаляет впе-
чатления от увиденного.

«Короче» — очень пэйновский фильм, который всю жизнь снимает одис-
сею лузера с разбитым сердцем в поисках смысла жизни.
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Кокер ворвался в мировую музы-
кальную индустрию в 1969 году, 
прославившись исполнением 
песни The Beatles With a Little Help 
from My Friends.

Бодро, с массой примеров и отсы-
лок к музыке, литературе, кино и 
по-журналистcки профессионально 
написанная книга будет интересна 
широкому кругу читателей.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Ингой Бугуловой
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Александр Нечаев

В БУДУЩЕМ норвежские ученые 
нашли идеальный способ борь-
бы с перенаселением планеты и 
нехваткой ресурсов — без нега-
тивных последствий они научи-
лись уменьшать людей в три ты-
сячи раз. Один из пожелавших 
воспользоваться новой техноло-
гией — американец Пол Сафра-
нек (Мэтт Деймон), который со-
бирался жить в прекрасном но-
вом мире вместе со своей супру-
гой Одри (Кристен Уиг), но та в 
последний момент передумала. 

«Короче» рекламируется как 
семейная комедия едва ли не в 
духе «Дорогая, я уменьшил де-
тей». Однако зритель, который 
выберет картину Александра 
Пэйна в качестве легкого зрели-
ща, рискует разочароваться. 
Пэйн — комедиограф, и в «Коро-
че» есть сцены, способные рас-
смешить. Но как и в предыду-
щих фильмах Пэйна — это сарка-
стический смех интеллектуала.

«Короче» — вообще очень пэй-
новский фильм, который всю 
жизнь снимает одиссею лузера с 
разбитым сердцем в поисках 
смысла жизни. И герой Мэта Дей-
мона — конечно, прямой потомок 
персонажей Пола Джаматти («На 
обочине»), Джорджа Клуни («По-
томки») и Брюса Дерна («Не-
браска»). Однако от прочих пэй-
новских одиссей нынешнюю от-
личает фантастический антураж 
— режиссер впервые помещает 
своего героя не в реальный мир, а 
в его уменьшенную модель. И вот 
тут у «Короче» начинаются про-
блемы.

По сюжету уменьшенные пер-

сонажи попадают в утопический 
игрушечный мир, полный удо-
вольствий и лишенный каких бы 
то ни было проблем. Их банков-
ский счет почему-то увеличива-
ется пропорционально уменьше-
нию их размеров, а вся жизнь те-
перь состоит из бесконечных ве-
черинок. Однако у этой утопии, 
разумеется, обнаруживается из-
нанка: и тут есть место социаль-
ной несправедливости и ущемле-
нию прав личности. Так, знаме-
нитая вьетнамская диссидентка 
здесь вынуждена работать убор-
щицей и жить в грязном мура-
вейнике, где люди голодают и 
умирают без медицинской помо-
щи. Когда доходит до сцен из жиз-
ни униженных и оскорбленных, 
становится очевидно, что соци-
альная тематика — явно не конек 
Пэйна. По сути, это набор повер-
хностных клише о расслоении 
капиталистического общества. 
Пэйн демонстрирует нам модель 
такого общества, но не только не 
сообщает нам ничего нового, но 
и повторяет многократно прого-
воренные банальности.

В итоге все, что в «Короче» 
традиционно пэйновское — 
остроумные диалоги, драматур-
гия отдельных эпизодов, ирония 
— остается страшно обаятельным 
и не позволяет совсем уж поста-
вить на фильме крест. Но искус-
ственный и небрежный сценарий 
с идиотским финалом создают 
ощущение, будто смотришь пье-
су Чехова, поставленную силами 
любительской труппы школьно-
го театра, которая вдруг обнару-
жила, что и у маленького челове-
ка, оказывается, бывают боль-
шие проблемы. 
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Орган, предоставляю-
щий государственную 

услугу
Наименование государственной услуги

1. МВД России предоставление сведений об административных правонаруше-
ниях в области дорожного движения

2. МВД России регистрация автомототранспортных средств и прицепов к ним1

3. МВД России проведение экзаменов на право управления транспортными 
средствами и выдача водительских удостоверений (для лиц, пос-
тоянно проживающих в Российской Федерации)2

4. МВД России выдача справок о наличии (отсутствии) судимости и (или) факта 
уголовного преследования либо о прекращении уголовного пре-
следования

5. МВД России предоставление адресно-справочной информации1

6. МВД России выдача, замена паспортов гражданина Российской Федерации, 
удостоверяющих личность гражданина Российской Федерации 
на территории Российской Федерации

7. МВД России оформление и выдача паспортов гражданина Российской Феде-
рации, удостоверяющих личность гражданина Российской Феде-
рации за пределами территории Российской Федерации

8. МВД России оформление и выдача паспортов гражданина Российской Феде-
рации, удостоверяющих личность гражданина Российской Феде-
рации за пределами территории Российской Федерации, содер-
жащих электронные носители информации

9. МВД России выдача справок о том, является или не является лицо подвергну-
тым административному наказанию за потребление наркотиче-
ских средств или психотропных веществ без назначения врача 
либо новых потенциально опасных психоактивных веществ

10. Минфин России предоставление сведений из государственного реестра саморе-
гулируемых организаций аудиторов

11. Минюст России предоставление информации физическим и юридическим 
лицам о зарегистрированных организациях

12. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

информирование застрахованных лиц о состоянии их индивиду-
альных лицевых счетов в системе обязательного пенсионного 
страхования согласно федеральным законам «Об индивидуаль-
ном (персонифицированном) учете в системе обязательного 
пенсионного страхования» и «Об инвестировании средств для 
финансирования накопительной пенсии в Российской Федера-
ции»

13. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

информирование граждан о предоставлении государственной 
социальной помощи в виде набора социальных услуг

14. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

выдача государственного сертификата на материнский (семей-
ный) капитал

15. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

рассмотрение заявления о распоряжении средствами (частью 
средств) материнского (семейного) капитала

16. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

прием, рассмотрение заявлений (уведомления) застрахованных 
лиц в целях реализации ими прав при формировании и инвести-
ровании средств пенсионных накоплений и принятие решений по 
ним

17. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

прием от граждан анкет в целях регистрации в системе обяза-
тельного пенсионного страхования, в том числе прием от застра-
хованных лиц заявлений об обмене или о выдаче дубликата стра-
хового свидетельства

18. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

установление страховых пенсий, накопительной пенсии и пенсий 
по государственному пенсионному обеспечению

19. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

выплата страховых пенсий, накопительной пенсии и пенсий по 
государственному пенсионному обеспечению

20. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

установление ежемесячной денежной выплаты отдельным кате-
гориям граждан в Российской Федерации

21. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

установление федеральной социальной доплаты к пенсии

22. Пенсионный фонд 
Российской 
Федерации

выдача гражданам справок о размере пенсий (иных выплат)

23. ФНС России предоставление выписки из Единого государственного реестра 
налогоплательщиков (в части предоставления по запросам 
физических и юридических лиц выписок из указанного реестра, 
за исключением сведений, содержащих налоговую тайну)

24. ФНС России предоставление заинтересованным лицам сведений, содержа-
щихся в реестре дисквалифицированных лиц

25. ФНС России предоставление сведений и документов, содержащихся в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц и Едином госу-
дарственном реестре индивидуальных предпринимателей (в 
части предоставления по запросам физических и юридических 
лиц выписок из указанных реестров, за исключением выписок, 
содержащих сведения ограниченного доступа)

26. ФНС России бесплатное информирование (в том числе в письменной форме) 
налогоплательщиков, плательщиков сборов, плательщиков 
страховых взносов и налоговых агентов о действующих налогах 
и сборах, страховых взносах, законодательстве Российской 
Федерации о налогах и сборах и принятых в соответствии с ним 
нормативных правовых актах, порядке исчисления и уплаты 
налогов и сборов, страховых взносов, правах и обязанностях 
налогоплательщиков, плательщиков сборов, плательщиков 
страховых взносов и налоговых агентов, полномочиях налого-
вых органов и их должностных лиц (в части приема запроса и 
выдачи справки об исполнении налогоплательщиком (платель-
щиком сборов, плательщиком страховых взносов, налоговым 
агентом) обязанности по уплате налогов, сборов, страховых 
взносов, пеней, штрафов, процентов)

27. Росреестр государственный кадастровый учет недвижимого имущества и 
(или) государственная регистрация прав на недвижимое имуще-
ство

28. Росреестр предоставление сведений, содержащихся в Едином государст-
венном реестре недвижимости

29. ФСС России регистрация и снятие с регистрационного учета лиц, доброволь-
но вступивших в правоотношения по обязательному социально-
му страхованию на случай временной нетрудоспособности и в 
связи с материнством

30. ФСС России регистрация страхователей и снятие с учета страхователей — 
физических лиц, обязанных уплачивать страховые взносы в 
связи с заключением гражданско-правового договора

31. ФСС России регистрация и снятие с регистрационного учета страхователей — 
физических лиц, заключивших трудовой договор с работником

32. ФСС России прием документов, служащих основаниями для исчисления и 
уплаты (перечисления) страховых взносов, а также документов, 
подтверждающих правильность исчисления и своевременность 
уплаты (перечисления) страховых взносов

33. ФТС России информирование об актах таможенного законодательства Тамо-
женного со юза, законодательства Российской Федерации о 
таможенном деле и об иных правовых актах Российской Федера-
ции в области таможенного дела и консультирование по вопро-
сам таможенного дела и иным вопросам, входящим в компетен-
цию таможенных органов

34. ФТС России принятие предварительных решений по классификации товаров 
по единой Товарной номенклатуре внешнеэкономической дея-
тельности Таможенного союза

35. ФССП России предоставление информации по находящимся на исполнении 
исполнительным производствам в отношении физического и 
юридического лица

36. Росстат предоставление гражданам и организациям официальной стати-
стической информации1

37. Росстат обеспечение заинтересованных пользователей данными бухгал-
терской (финансовой) отчетности юридических лиц, осуществля-
ющих свою деятельность на территории Российской Федерации1

38. Россельхоз-
надзор

выдача фитосанитарных сертификатов и (или) выдача карантин-
ных сертификатов

39. Роспотребнадзор государственная регистрация впервые внедряемых в производ-
ство и ранее не использовавшихся химических, биологических 
веществ и изготавливаемых на их основе препаратов, потенци-
ально опасных для человека (кроме лекарственных средств); 
отдельных видов продукции, представляющих потенциальную 
опасность для человека (кроме лекарственных средств); отдель-
ных видов продукции, в том числе пищевых продуктов, впервые 
ввозимых на таможенную территорию Таможенного союза

40. Роспотребнадзор, 
Ространснадзор, 
ФМБА России, 
Роструд, 
МЧС России, 
Ростехнадзор, 
Росздравнадзор

прием и учет уведомлений о начале осуществления юридически-
ми лицами и индивидуальными предпринимателями отдельных 
видов работ и услуг согласно перечню, утвержденному постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 16 июля 2009 г. 
№ 584 «Об уведомительном порядке начала осуществления 
отдельных видов предпринимательской деятельности»

41. Роструд информирование и консультирование работодателей и работни-
ков по вопросам соблюдения трудового законодательства и нор-
мативных правовых актов, содержащих нормы трудового права

42. Росводресурсы предоставление сведений из государственного водного реестра 
и копий документов, содержащих сведения, включенные в госу-
дарственный водный реестр

43. Росимущество осуществление в установленном порядке выдачи выписок из 
реестра федерального имущества

44. Росимущество предоставление в собственность, аренду, постоянное (бессроч-
ное) пользование, безвозмездное пользование земельных участ-
ков, находящихся в федеральной собственности, без проведения 
торгов

1 Государственная услуга не предоставляется в многофункциональных центрах предо-
ставления государственных и муниципальных услуг.

2 Государственная услуга предоставляется в многофункциональных центрах предо-
ставления государственных и муниципальных услуг в части выдачи российских нацио-
нальных водительских удостоверений при замене, утрате (хищении) и международных 
водительских удостоверений.

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 19 января 2018 г. № 43-р г. Москва

1. В соответствии с частью 8 статьи 7 
Федерального закона «Об организации 
предоставления государственных и муни-
ципальных услуг» утвердить прилагаемый 
перечень государственных услуг, для полу-
чения которых подача запросов, докумен-
тов и информации, а также получение 
результатов предоставления таких услуг 
осуществляется в любом предоставляю-
щем такие услуги подразделении феде-
рального органа исполнительной власти, 
органа государственного внебюджетного 
фонда Российской Федерации или в много-
функциональном центре предоставления 
государственных и муниципальных услуг 

при наличии соглашения, указанного в ста-
тье 15 Федерального закона «Об организа-
ции предоставления государственных и 
муниципальных услуг», по выбору заявите-
ля независимо от его места жительства или 
места пребывания (для физических лиц, 
включая индивидуальных предпринимате-
лей) либо места нахождения (для юридиче-
ских лиц) (далее — перечень).

2. Федеральным органам исполни-
тельной власти и государственным вне-
бюджетным фондам Российской Федера-
ции, предоставляющим государственные 
услуги, в срок до 1 марта 2018 г. предста-
вить в Минэкономразвития России пред-

ложения по дополнению перечня государ-
ственными услугами с указанием необхо-
димых мероприятий для предоставления 
включаемых в перечень государственных 
услуг в соответствии с частью 8 статьи 7 
Федерального закона «Об организации 
предоставления государственных и муни-
ципальных услуг».

3. Минэкономразвития России совмес-
тно с заинтересованными федеральными 
органами исполнительной власти в срок до 
1 июля 2018 г. представить в Правительство 
Российской Федерации согласованный 
проект плана-графика перехода на предо-
ставление государственных услуг в соот-

ветствии с частью 8 статьи 7 Федерального 
закона «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг».

4. Настоящее распоряжение вступает в 
силу с 1 февраля 2018 г., за исключением 
пунктов 26, 35, 39, 40, 43 и 44 перечня, 
утвержденного настоящим распоряжени-
ем. Пункт 26 перечня, утвержденного насто-
ящим распоряжением, вступает в силу с 
1 января 2021 г., пункты 39, 40, 43 и 44 — с 
1 января 2019 г., пункт 35 — с 1 июля 2019 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев
Перечень государственных услуг, для получения которых подача запросов, документов и информации, 

а также получение результатов предоставления таких услуг осуществляется в любом предоставляющем 
такие услуги подразделении федерального органа исполнительной власти, органа государственного 
внебюджетного фонда Российской Федерации или в многофункциональном центре предоставления 

государственных и муниципальных услуг при наличии соглашения, указанного в статье 15 Федерального закона 
«Об организации предоставления государственных и муниципальных услуг», по выбору заявителя 

независимо от его места жительства или места пребывания (для физических лиц, 
включая индивидуальных предпринимателей) либо места нахождения (для юридических лиц)

Объявление  
о проведении общественных слушаний
АО «РНГ» (129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, 

корп. 5, тел./факс: 8 (495) 662-71-33), ЗАО «ТюменьНИПИ-
нефть» (625019, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 250 «Б», тел. 8 (3452) 50-07-47, факс: 8 (3452) 27-68-63);

 извещают о проведении общественных обсуждений (слуша-
ний) по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности в соответствии с проектной докумен-
тацией «Обустройство Восточных блоков Среднеботуобинского 
НГКМ. Кустовые площадки №№2, 9 с коммуникациями».

Объекты расположены на территории Мирнинского района 
Республики Саха (Якутия) в пределах Восточных блоков Средне-
ботуобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О пу-
бличных слушаниях в муниципальном образовании «Мирнин-
ский район».

Виды намечаемой деятельности: строительство шламовых 
амбаров и обустройство кустовых площадок №№2, 9 Восточных 
блоков Среднеботуобинского НГКМ.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с про-

ектной документацией: Муниципальное казенное учреждение 
«Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский 
район» Республики Саха (Якутия), Мирнинский район РС (Я),  
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1. Телефон (41136) 4-69-60, факс: 
(41136) 4-65-72; эл. почта: mkuksu@mail.ru

Электронная почта организаторов: office@rngoil.ru,  
info@tnipi.ru 

Дата и время проведения общественных слушаний:  
06 марта 2018 г. в 10 часов 00 минут.

Место проведения общественных слушаний: Республика Саха 
(Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, 
конференц-зал администрации Мирнинского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии со статьей 9 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», частью 2 статьи 7 
Федерального закона от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды» и приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» извещает 
о проведении общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной 
или иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе на 
территории Сургутского района, проектной документации по объекту: 

«Обустройство куста скважин № 1 Западно-Котухтинского 
месторождения (1 очередь)», шифр Пх-2377.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: 

Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым,  
ул. Широкая, д.40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по объекту, 
подлежащему экологической экспертизе: с 03 февраля 2018 года по 
04 марта 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежащему 

экологической экспертизе, можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс: 
8 (3462) 52-60-71;

2.  Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»:  
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон  
8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 05 марта 2018 года в  
15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»
Влагова Татьяна Михайловна 
Начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет, телефон 8 (34667) 6-40-63
От разработчика проекта: филиала 
ООО «ЛУКОЙЛ — Инжиниринг»  
Кондратюк Александр Владимирович 
Главный инженер проекта, телефон 8 (3452) 54-29-63.
От администрации Сургутского района:
Ельмендеева Любовь Владимировна 
Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов администрации
Сургутского района, телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале процес-
са общественных обсуждений материалов проектной документа-
ции «Проект № 694 на бурение (строительство) эксплуатацион-
ной скважины № 1 на нижнемеловую нефтяную залежь не-
окомского надъяруса месторождения им. В. Филановского», 
включая материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель бурения 
и назначение скважины – эксплуатация неокомской нефтяной залежи 
газоконденсатнонефтяного месторождения им. В. Филановского.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». Ад-
рес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д.1, корп. 2, 
тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012, г. Волго-
град, ул. им. Ткачева, дом 25, тел.: (8442) 55-16-85; e-mail:  
info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть».

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обще-
ственные слушания.

Общественные приемные открыты 12 февраля по 14 марта 
2018 г. по адресу:

Нижневолжскнефть», отдел экологии. Контактное лицо: Бакун О.И., 
тел.: (8512) 40-27-59; E-mail: Olga.Bakun@lukoil.com.

-
га Кошевого, д. 28, 1-й этаж, кабинет № 1 администрации МО «Икря-
нинский район» Астраханской области. Контактное лицо: Божедомо-
ва Ю.М., тел.: (85144) 2-16-68.

В общественных приемных представлены материалы Проекта, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, а так-
же журналы для регистрации замечаний и предложений.

Общественные слушания состоятся 15 марта 2018 года в 
15.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Кремлевская, д. 4, отель «Азимут», 
1-й этаж, конференц-зал «Санкт-Петербург». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии со статьей 9 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», частью 2 статьи 7 
Федерального закона от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды» и приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» извещает 
о проведении общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной 
или иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе на 
территории Сургутского района, проектной документации по  объекту: 

«Обустройство куста скважин № 1Б Южно-Выинтойского 
месторождения», шифр Пх-2420.

Цель намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон: 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по 
объекту, подлежащему экологической экспертизе: с 3 февраля 
2018  года по 4 марта 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежащему 

экологической экспертизе, можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, каб. 
312 (с 9.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2.  Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная 
Сибирь»: г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон  
8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 5 марта 2018 года в 15.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 
Влагова Татьяна Михайловна
Начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет, телефон 8 (34667) 6-40-63
От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг»
Кондратюк Александр Владимирович 
Главный инженер проекта, телефон: 8 (3452) 54-29-63
От администрации Сургутского района: 
Ельмендеева Любовь Владимировна
Начальник отдела недропользования,
экологии и природных ресурсов администрации
Сургутского района, телефоны: 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии со статьей 9 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», частью 2 статьи 7 
Федерального закона от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды» и приказом Государственного комитета Российской Федерации 
по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» извещает 
о проведении общественных обсуждений о намечаемой хозяйственной 
или иной деятельности, которая подлежит экологической экспертизе на 
территории Сургутского района, проектной документации по объекту: 

«Обустройство кустов скважин №28Б, 210Б Повховского 
месторождения», шифр Пх-2428.

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д.40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по 
объекту, подлежащему экологической экспертизе: с 3 февраля 2018 года 
по 4 марта 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, подлежащему 

экологической экспертизе, можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс: 
8 (3462) 52-60-71;

2.  Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: г. Когалым, 
ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 5 марта 2018 года в 15 час. 00 
мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 
Влагова Татьяна Михайловна
Начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет, телефон 8 (34667) 6-40-63.
От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ — Инжиниринг»
Кондратюк Александр Владимирович 
Главный инженер проекта, телефон 8 (3452) 54-29-63.
От администрации Сургутского района: 
Ельмендеева Любовь Владимировна
Начальник отдела недропользования,
экологии и природных ресурсов администрации
Сургутского района, телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Курорты Северного Кавказа»  

(АО «КСК») +7 (495) 775-91-22, доб. 483 
сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, 

кв.м
1 Туристско-рекреационная  

особая экономическая зона,  
созданная на территориях  

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 

 Карачаево-Черкесской Республики
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437

09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  
созданная на территориях  

Джейрахского и Сунженского  
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283

06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона 

«Ведучи», созданная  
на территории Итум-Калинского 

муниципального района  
Чеченской Республики

20:05:0000000:177 217047
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0005019:120 590448
20:05:0005019:185 1735795
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район» 
 Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

5 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных  

в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 14.12.2017 № 6/40) сообщает о 
внесении в извещение о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 82 576 кв. метров (кадастровый номер: 
56:44:0124001:3297), расположенного по адресу: Российская Феде-
рация, обл. Оренбургская, г. Оренбург, ул. Терешковой, на земель-
ном участке расположен дом 134а, стр. 2, к. 1, для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство, опубликованное в «Российской га-
зете» от 25.12.2017 № 292 (7458) (далее — извещение), следующих 
изменений.

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, прини-
маются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 
(перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 25.12.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок 
прекращается 19.02.2018 в 17:00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции: 

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
27 350 000 (двадцать семь миллионов триста пятьдесят тысяч) 
 рублей. Оплата задатка осуществляется путем безналичного пере-
числения денежных средств на расчетный счет организатора аукци-
она, указанный в настоящем извещении, в срок не позднее 
19.02.2018.».

3. Абзац третий пункта 3.4 извещения излагается в следующей ре-
дакции:

«Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет не позднее 00:01 по московскому времени 
21.02.2018.».

4. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 21.02.2018 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс «Воздвиженка Центр».».

5. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 22.02.2018 в 12:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Извещение о внесении изменений  
в извещение о проведении аукциона  

на право заключения договора 
аренды находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка 

для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе 

жилищное строительство
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М.Данилова ,  Л .М.Жарковой , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С .П .Маврина ,  Н .В .Мельникова , 
Ю . Д . Р уд к и н а ,  О . С . Хо х р я ко в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 3 части 2 статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба граждан А.А.Шакировой, 
М.М.Шакирова и А.М.Шакировой. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспарива-
емое заявителями законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, включая письменные отзывы полно-
мочного представителя Государственной 
Думы в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации Т.В.Касаевой, полно-
мочного представителя Совета Федера-
ции в Конституционном Суде Российской 
Федерации А.А.Клишаса и полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации М.В.Кротова, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции

установил:
1. Согласно пункту 3 части 2 статьи 57 

Жилищного кодекса Российской Феде-
рации жилые помещения предоставля-
ются по договорам социального найма 
вне очереди гражданам, страдающим 
тяжелыми формами хронических забо-
леваний, указанных в перечне, предусмо-
тренном пунктом 4 части 1 статьи 51 дан-
ного Кодекса.

Конституционность названного зако-
ноположения оспаривают граждане 
А.А.Шакирова, обратившаяся в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
своих интересах и в интересах своих 
несовершеннолетних детей — Камиллы 
Шакировой и Карины Шакировой, явля-
ю щ е й с я  р е б е н ко м - и н в а л и д о м , 
М.М.Шакиров, состоящий в браке с 
А.А.Шакировой, и их совершеннолетняя 
дочь А.М.Шакирова.

1.1. Распоряжением главы админи-
страции Калининского района городско-
го округа город Уфа от 27 ноября 2013 
года семья Шакировых в составе пяти 
человек, как малоимущая семья, имею-
щая ребенка-инвалида, была включена в 
список граждан, нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий. В квартире, где 
они проживают, зарегистрированы 
также мать М.М.Шакирова, его брат и 
племянница. Решением Калининского 
районного суда города Уфы от 8 июня 
2015 года установлено, что супруги 
Шакировы и три их дочери составляют 
о тд е л ь н у ю  с е м ь ю  о т  м а т е р и 
М.М.Шакирова и от семьи его брата.

Октябрьский районный суд города 
Уфы, рассмотрев иск А. А.Шакировой, 
заявленный также в интересах несовер-
шеннолетних Карины и Камиллы Шаки-
ровых, М.М.Шакирова и А.М.Шакировой, 
решением от 8 декабря 2015 года обязал 
администрацию городского округа город 
Уфа предоставить им во внеочередном 
порядке благоустроенное жилое поме-
щение по договору социального найма 
общей площадью не менее 84 кв. м с уче-
том того, что Карина Шакирова страдает 
заболеванием, включенным в Перечень 
тяжелых форм хронических заболева-
ний, при которых невозможно совмест-
ное проживание граждан в одной кварти-
ре (утвержден постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 16 
июня 2006 года № 378), и в соответствии 
с заключениями врачебной комиссии 
лечебного учреждения Министерства 
здравоохранения Республики Башкорто-
стан от 6 сентября 2013 года и от 20 дека-
бря 2014 года по состоянию здоровья 
имеет право на внеочередное предостав-
ление жилого помещения и право поль-
зования дополнительной жилой площа-
дью.

Судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного Суда Республики Баш-
кортостан решение суда первой инстан-
ции отменила и приняла по делу новое 
решение — об обязании ответчика пре-
доставить во внеочередном порядке 
Карине Шакировой и ее матери 
А.А.Шакировой благоустроенное жилое 
помещение по договору социального 
найма общей площадью не менее 42 кв. 
м; в удовлетворении остальной части 
исковых требований было отказано 
(апелляционное определение от 6 июня 
2016 года).

В передаче кассационных жалоб 
А.А.Шакировой, М.М.Шакирова и 
А.М.Шакировой для рассмотрения в 
судебных заседаниях Президиума Вер-
ховного Суда Республики Башкортостан 
и Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации отказано определением 
судьи Верховного Суда Республики Баш-
кортостан от 7 сентября 2016 года и опре-
делением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 5 апреля 2017 
года соответственно.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает к рассмо-
трению жалобу гражданина на наруше-
ние его конституционных прав и свобод 
законом, если придет к выводу, что оспа-
риваемые законоположения, применен-
ные в деле заявителя, рассмотрение 
которого завершено в суде, затрагивают 
конституционные права и свободы и что 
имеется неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли эти законополо-
жения Конституции Российской Федера-

ции; Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает постановление 
только по предмету, указанному в жало-
бе, и лишь в отношении той части акта, 
конституционность которой подвергает-
ся сомнению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законоположе-
ний, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в 
системе правовых норм.

Как утверждают заявители по настоя-
щему делу, оспариваемое ими законопо-
ложение препятствует предоставлению 
во внеочередном порядке жилого поме-
щения на условиях социального найма 
семье с ребенком-инвалидом, имеющим 
право на получение жилого помещения в 
таком порядке, и тем самым нарушает 
статью 38 Конституции Российской 
Федерации, в силу которой материнство 
и детство, семья находятся под защитой 
государства (часть 1), а забота о детях, их 
воспитание составляют равное право и 
обязанность родителей (часть 2).

Соответственно, пункт 3 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации является предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку на основании 
содержащегося в нем положения реша-
ется вопрос о предоставлении жилого 
помещения по договору социального 
найма несовершеннолетнему, страдаю-
щему тяжелой формой хронического 
заболевания, указанного в перечне соот-
ветствующих заболеваний, установлен-
ном уполномоченным Правительством 
Российской Федерации федеральным 
органом исполнительной власти во 
исполнение предписания пункта 4 части 1 
статьи 51 данного Кодекса, в случае, 
когда члены его семьи, с которыми он 
совместно проживает, состоят на учете в 
качестве нуждающихся в жилых помеще-
ниях.

2. Признавая право каждого на жили-
ще, статья 40 Конституции Российской 
Федерации возлагает на органы государ-
ственной власти и органы местного само-
управления создание условий для его 
осуществления и предусматривает воз-
можность предоставления жилища 
малоимущим, иным указанным в законе 
гражданам, нуждающимся в нем, бес-
платно или за доступную плату из госу-
дарственных, муниципальных и других 
жилищных фондов в соответствии с 
установленными законом нормами.

Вместе с тем основания и порядок 
приобретения гражданами, нуждающи-
мися в жилище, права пользования 
жилым помещением Конституцией Рос-
сийской Федерации не определены, — 
согласно ее статье 72 (пункт «к» части 1) 
соответствующее правовое регулирова-
ние является прерогативой законодате-
ля, который в рамках предоставленных 
ему дискреционных полномочий вправе 
определять категории таких граждан, а 
также конкретные формы, источники и 
порядок обеспечения их жильем с учетом 
реальных финансово-экономических и 
иных возможностей, имеющихся у госу-
дарства (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 марта 
2012 года № 509-О-О, от 24 декабря 2012 
года № 2280-О, от 23 декабря 2014 года 
№  2960-О, от 26 января 2017 года 
№ 187-О и др.).

В развитие приведенных положений 
Конституции Российской Федерации 
Жилищный кодекс Российской Федера-
ции наделяет правом получить жилое 
помещение из муниципального жилищ-
ного фонда по договору социального 
найма малоимущих граждан, признан-
ных нуждающимися в таких жилых поме-
щениях по установленным данным 
Кодексом основаниям (часть 2 статьи 
49), а из жилищного фонда Российской 
Федерации или жилищного фонда субъ-
екта Российской Федерации — ряд иных 
категорий граждан, указанных в части 3 
статьи 49 данного Кодекса; при этом кри-
териями, при наличии которых граждане 
признаются таковыми, выступают, по 
общему правилу, фактическое наличие у 
них жилого помещения и его характери-
стики — площадь и пригодность для про-
живания (пункты 1—3 части 1 статьи 51).

В отдельную категорию нуждающих-
ся в жилых помещениях, предоставляе-
мых по договорам социального найма, 
Жилищный кодекс Российской Федера-
ции выделяет граждан (и членов их 
семей), проживающих в квартире, заня-
той несколькими семьями, если в составе 
семьи имеется больной, страдающий 
тяжелой формой хронического заболе-
вания, при которой совместное с ним 
проживание в одной квартире невозмож-
но, из числа заболеваний, входящих в 
перечень, утверждаемый Правительст-
вом Российской Федерации (пункт 4 
части 1 статьи 51). Будучи исключением 
из общего правила, позволяющим таким 
гражданам встать на учет независимо от 
характеристик занимаемого ими жилого 
помещения, данная гарантия установле-
на как в интересах самих граждан, стра-
дающих соответствующими заболевани-
ями, так и в интересах иных лиц, прожи-
вающих с ними в одной квартире в соста-
ве других семей (Определение Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
26 января 2017 года № 187-О).

Принимая во внимание ограничен-
ность финансовых возможностей 
публичной власти, федеральный законо-
датель закрепил в статье 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации также в 
качестве общего правила, что жилые 
помещения по договорам социального 
найма предоставляются гражданам, 
состоящим на учете как нуждающиеся в 
жилых помещениях, в порядке очередно-
сти исходя из времени их принятия на 
такой учет (часть 1). Тем самым, как ука-
зал Конституционный Суд Российской 
Федерации в Определении от 9 февраля 
2017 года № 215-О, обеспечивается спра-
ведливое распределение жилых поме-
щений из жилищного фонда социально-
го использования.

Исключением из этого правила явля-
ется часть 2 той же статьи, предусматри-
вающая внеочередное предоставление 
жилых помещений по договорам соци-
ального найма гражданам, жилые поме-
щения которых признаны в установлен-
ном порядке непригодными для прожи-
вания и ремонту или реконструкции не 
подлежат (пункт 1), а также гражданам, 

страдающим тяжелыми формами хрони-
ческих заболеваний, указанных в предус-
мотренном пунктом 4 части 1 статьи 51 
данного Кодекса перечне (пункт 3). Буду-
чи дополнительной гарантией права на 
жилище для граждан, нуждающихся в 
особой поддержке государства, данная 
норма — с учетом того, что федеральный 
законодатель при реализации своих пол-
номочий исходит из имеющихся у госу-
дарства возможностей, — направлена на 
защиту интересов таких граждан и пото-
му не может расцениваться как наруша-
ющая какие-либо конституционные 
права и свободы (определения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
17 января 2013 года № 36-О, от 25 февра-
ля 2013 года № 192-О, от 23 апреля 2013 
года № 636-О, от 20 февраля 2014 года 
№ 386-О, от 20 марта 2014 года № 560-О, 
от 17 июля 2014 года № 1662-О, от 29 сен-
тября 2016 года № 2092-О, от 9 февраля 
2017 года № 215-О и др.).

Вместе с тем подобные гарантии — в 
силу конституционных требований недо-
пустимости издания в Российской Феде-
рации законов, отменяющих или умаля-
ющих права граждан, а также принципов 
равенства и справедливости, поддержа-
ния доверия граждан к закону и действи-
ям государства, на необходимость 
соблюдения которых неоднократно 
обращал внимание законодателя Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции (постановления от 24 мая 2001 года 
№ 8-П, от 29 января 2004 года № 2-П, от 5 
апреля 2007 года № 5-П, от 23 апреля 
2012 года № 10-П, от 30 января 2013 года 
№ 3-П и др.), — должны быть реальны-
ми, т.е. выполнимыми с точки зрения 
достигнутого уровня социально-эконо-
мического развития общества. С учетом 
этих требований, а также предписания 
статьи 17 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации, не допускающей при 
осуществлении прав и свобод человека и 
гражданина ущемления прав и свобод 
других лиц (в данном случае — имею-
щих право на предоставление жилого 
помещения на иных основаниях), пун-
ктом 3 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации установ-
лено, что жилое помещение по договору 
социального найма предоставляется во 
внеочередном порядке именно гражда-
нину, страдающему тяжелой формой 
хронического заболевания, но не его 
семье.

Такое законодательное решение 
имеет целью не только обеспечить ско-
рейшее отселение этих граждан (незави-
симо от других оснований их постановки 
на учет нуждающихся в предоставлении 
жилого помещения), но и удовлетворить 
потребность в отдельном жилье как 
можно большего их числа при соблюде-
нии принципа равенства и справедливо-
сти в отношении иных граждан, также 
нуждающихся в жилых помещениях, и 
само по себе не может расцениваться как 
нарушающее конституционное право на 
жилище как самого гражданина, получа-
ющего жилое помещение вне очереди, 
так и членов его семьи, которые не лиша-
ются возможности быть принятыми на 
учет нуждающихся в жилых помещени-
ях, предоставляемых по договорам соци-
ального найма, на общих основаниях.

3. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России как социальном 
государстве обеспечивается государст-
венная поддержка семьи, материнства, 
отцовства и детства, устанавливаются 
гарантии социальной защиты (статья 7), 
материнство и детство, семья находятся 
под защитой государства, а забота о 
детях, их воспитание — равное право и 
обязанность родителей (статья 38, части 
1 и 2).

Право каждого ребенка на меры 
защиты, которые требуются в его поло-
жении как малолетнего со стороны его 
семьи, общества и государства, провоз-
глашается в Международном пакте о 
гражданских и политических правах 
(пункт 1 статьи 24). Согласно Деклара-
ции прав ребенка (принята Генеральной 
Ассамблеей ООН 20 ноября 1959 года) 
ребенок ввиду его физической и умст-
венной незрелости нуждается в специ-
альной охране и заботе, включая надле-
жащую правовую защиту; ребенок для 
полного и гармоничного развития его 
личности нуждается в любви и понима-
нии; он должен, когда это возможно, 
расти на попечении и под ответственно-
стью своих родителей и во всяком случае 
в атмосфере любви и моральной и мате-
риальной обеспеченности; малолетний 
ребенок не должен, кроме тех случаев, 
когда имеются исключительные обстоя-
тельства, быть разлучаем со своей мате-
рью.

Конвенция о правах ребенка (одо-
брена Генеральной Ассамблеей ООН 20 
ноября 1989 года) обязывает подписав-
шие ее государства обеспечивать детям 
такую защиту и заботу, которые необхо-
димы для их благополучия, а суды, 
административные или законодатель-
ные органы во всех действиях в отноше-
нии детей — уделять первоочередное 
внимание наилучшему обеспечению 
интересов ребенка и обеспечивать ему 
защиту и заботу, возлагает на родителя 
(родителей) или других лиц, воспитыва-
ющих ребенка, основную ответствен-
ность за обеспечение в пределах их спо-
собностей и финансовых возможностей 
условий жизни, необходимых для его 
развития (пункты 1 и 2 статьи 3, пункт 1 
статьи 18 и пункт 2 статьи 27). Одновре-
менно Конвенция требует от государств-
участников уважать ответственность, 
права и обязанности родителей дол-
жным образом руководить ребенком 
при осуществлении им своих прав исхо-
дя из принципа общей и одинаковой 
ответственности обоих родителей за его 
воспитание и развитие, равно как и ува-
жать право ребенка на сохранение 
семейных связей, не допуская противо-
законного вмешательства, с тем чтобы 
он не разлучался со своими родителями 
вопреки их желанию, кроме случаев 
применения компетентными органами, 
согласно судебному решению, основан-
ных на законе процедур, обусловленных 
необходимостью такого разлучения в 
наилучших интересах ребенка (статья 5, 
пункт 1 статьи 8, пункт 1 статьи 9 и статья 
18).

Конкретизируя предписания статей 7 
(часть 1), 38 (часть 2) и 40 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации во вза-
имосвязи с ее статьей 60, согласно кото-

рой гражданин Российской Федерации 
может самостоятельно осуществлять в 
полном объеме свои права и обязанности 
с 18 лет, и корреспондирующие этим 
предписаниям приведенные положения 
международно-правовых актов, предпо-
лагающих, помимо прочего, предпочти-
тельность совместного проживания 
родителей со своими несовершеннолет-
ними детьми и, соответственно, возлага-
ющих на государство ответственность за 
создание для этого необходимых усло-
вий, федеральный законодатель ввел в 
правовое регулирование правила, касаю-
щиеся места жительства несовершенно-
летних, не достигших четырнадцати лет, 
и граждан, находящихся под опекой, 
каковым признается место жительства 
их законных представителей — родите-
лей, усыновителей или опекунов (пункт 2 
статьи 20 ГК Российской Федерации и 
пункт 3 статьи 65 Семейного кодекса Рос-
сийской Федерации).

Таким образом, действующее зако-
нодательство, учитывая физическую и 
умственную незрелость несовершенно-
летнего ребенка, а в отношении ребенка-
инвалида — также необходимость 
постоянного обеспечения его особых 
нужд и потребностей, исходит из того, 
что местом жительства ребенка является 
место жительства его семьи (законного 
представителя), и устанавливает обязан-
ность родителей (иных законных пред-
ставителей) проживать совместно с 
ребенком.

4. Как указывал в своих решениях 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, провозглашенные в Конституции 
Российской Федерации цели социальной 
политики России предопределяют обя-
занность государства заботиться о благо-
получии своих граждан, их социальной 
защищенности и обеспечении нормаль-
ных условий существования; федераль-
ный законодатель — исходя из того, что 
несовершеннолетние дети, по общему 
правилу, находятся на попечении родите-
лей, которые вправе и обязаны действо-
вать в их интересах в качестве законных 
представителей, — должен устанавли-
вать эффективные механизмы, гаранти-
рующие приоритетную защиту прав и 
интересов несовершеннолетних, восста-
новление нарушенных прав ребенка, 
недопущение их дискриминации; законо-
дательное регулирование отношений в 
жилищной сфере, участниками которых 
являются собственник жилого помеще-
ния и проживающие совместно с ним 
несовершеннолетние члены его семьи, 
должно быть направлено на обеспечение 
возможности использования дифферен-
цированного подхода к оценке возникаю-
щих жизненных ситуаций, с тем чтобы 
избежать необоснованного ограничения 
конституционных прав и свобод (поста-
новления от 16 декабря 1997 года № 20-П 
и от 8 июня 2010 года № 13-П; определе-
ния от 15 февраля 2005 года № 17-О и от 9 
февраля 2017 года №215-О).

Несовершеннолетние дети, страдаю-
щие заболеваниями, указанными в Пере-
чне тяжелых форм хронических заболе-
ваний, при которых невозможно сов-
местное проживание граждан в одной 
квартире (утвержден постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 16 июня 2006 года № 378), в частности 
дети-инвалиды, тем более нуждаются в 
том, чтобы им были обеспечены условия 
для полноценного развития и интеграции 
в общество. В этих целях при осущест-
влении правового регулирования обще-
ственных отношений с участием инвали-
дов необходимо учитывать их интересы и 
потребности как лиц, нуждающихся в 
повышенной социальной защите, что 
предполагает не только создание специ-
альных правовых механизмов, предо-
ставляющих инвалидам дополнительные 
преимущества и гарантирующих им 
право на равные с другими гражданами 
возможности при реализации конститу-
ционных прав, но и введение мер соци-
альной поддержки для лиц, осуществля-
ющих социально значимую функцию 
воспитания детей-инвалидов и ухода за 
ними, связанную с повышенными психо-
логическими и эмоциональными нагруз-
ками, физическими и материальными 
затратами, с тем чтобы определенным 
образом компенсировать таким лицам 
соответствующие обременения, возни-
кающие в связи с необходимостью обес-
печивать особые нужды и потребности 
детей-инвалидов, обусловленные их воз-
растом и состоянием здоровья.

Исходя из приведенных правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженных в поста-
новлениях от 1 июля 2014 года № 20-П и 
от 27 июня 2017 года № 17-П, и с учетом 
природы России как социального госу-
дарства, обязанного обеспечивать охра-
ну семьи и права ребенка, предоставле-
ние жилого помещения в порядке, пред-
усмотренном пунктом 3 части 2 статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, в расчете лишь на самого несовер-
шеннолетнего, страдающего тяжелой 
формой хронического заболевания из 
числа указанных в перечне, предусмо-
тренном пунктом 4 части 1 статьи 51 дан-
ного Кодекса, фактически приводило бы 
либо к отказу от использования данной 
льготы, либо — при ее использовании — 
к существенным затруднениям в реали-
зации родителями прав и обязанностей, 
возлагаемых на них Конституцией Рос-
сийской Федерации и законом, и тем 
самым поощряло бы нарушение прав как 
самих несовершеннолетних, так и их 
родителей, а следовательно, лишало бы 
смысла закрепление в жилищном зако-
нодательстве права на получение вне 
очереди жилого помещения по договору 
социального найма применительно к 
несовершеннолетним, страдающим 
тяжелыми формами хронических забо-
леваний, делая его иллюзорным, что 
противоречило бы статьям 7, 38 (части 1 
и 2), 40 (часть 1) и 41 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации.

Таким образом, пункт 3 части 2 статьи 
57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, на основании которого несо-
вершеннолетним гражданам, страдаю-
щим тяжелыми формами хронических 
заболеваний, указанных в перечне, пред-
усмотренном пунктом 4 части 1 статьи 51 
данного Кодекса, предоставляются вне 
очереди жилые помещения по догово-
рам социального найма, по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в систе-
ме действующего правового регулирова-

ния обязывает правоприменительные 
органы при принятии соответствующих 
решений обеспечивать баланс прав и 
законных интересов таких несовершен-
нолетних, их родителей и других прожи-
вающих совместно с ними в одном 
жилом помещении лиц, в том числе несо-
вершеннолетних детей, а также граждан, 
включенных администрацией муници-
пального образования в список нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий.

Это означает, что пункт 3 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации во всяком случае не предпо-
лагает вынесения решения о предостав-
лении несовершеннолетнему граждани-
ну, страдающему соответствующим 
заболеванием, жилого помещения без 
учета того, что он не может быть лишен 
возможности получать должные уход и 
воспитание, т.е. без учета необходимости 
постоянного обеспечения его особых 
нужд и потребностей, а следовательно, 
проживания в предоставляемом ему 
жилом помещении по крайней мере еще 
одного взрослого члена семьи. Не может 
данное законоположение рассматри-
ваться и как препятствующее предостав-
лению жилого помещения исходя из 
необходимости проживания несовер-
шеннолетнего вместе с членами его 
семьи, если при оценке обстоятельств 
конкретного дела правоприменительный 
орган придет к выводу, что для состояния 
здоровья несовершеннолетнего, его раз-
вития и интеграции в общество опреде-
ляющим (предпочтительным) будет 
именно их совместное проживание, 
однако при принятии такого решения 
должны приниматься во внимание как 
права других членов семьи на благопри-
ятные условия проживания, так и нали-
чие у публичного образования возмож-
ности предоставления жилого помеще-
ния соответствующей площади.

Признание пункта 3 части 2 статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации не противоречащим Конституции 
Российской Федерации не препятствует 
федеральному законодателю — в целях 
обеспечения баланса прав несовершен-
нолетнего, страдающего тяжелой фор-
мой хронического заболевания, его 
родителей, других членов его семьи, про-
живающих совместно с ним в одном 
жилом помещении, а также прав иных 
граждан, включенных администрацией 
муниципального образования в список 
нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, — внести изменения в регули-
рование порядка внеочередного предо-
ставления жилых помещений по догово-
рам социального найма в связи с наличи-
ем у несовершеннолетних тяжелых форм 
хронических заболеваний, указанных в 
перечне, предусмотренном пунктом 4 
части 1 статьи 51 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, не исключая как 
прямое распространение действия пун-
кта 3 части 2 его статьи 57 на семьи с 
детьми-инвалидами, страдающими соот-
ветствующими заболеваниями, так и 
установление иных способов защиты их 
прав.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 3 части 2 статьи 57 

Жилищного кодекса Российской Феде-
рации не противоречащим Конституции 
Российской Федерации, поскольку 
содержащееся в нем положение по свое-
му конституционно-правовому смыслу:

предполагает вынесение решения о 
внеочередном предоставлении жилого 
помещения по договору социального 
найма несовершеннолетнему граждани-
ну, страдающему тяжелой формой хро-
нического заболевания, указанного в 
перечне, предусмотренном пунктом 4 
части первой статьи 51 данного Кодекса, 
с учетом площади, необходимой для про-
живания в нем также по крайней мере 
одного взрослого члена семьи, осу-
ществляющего уход за этим несовер-
шеннолетним;

само по себе не может служить осно-
ванием для отказа в предоставлении 
жилого помещения несовершеннолетне-
му гражданину, страдающему соответст-
вующим заболеванием, с учетом необхо-
димости проживания в нем также его 
родителей и других членов семьи, если, 
исходя из обстоятельств конкретного 
дела, их совместное проживание являет-
ся определяющим для состояния здоро-
вья несовершеннолетнего, его развития 
и интеграции в общество и при наличии у 
публичного образования фактических 
возможностей для предоставления 
жилого помещения соответствующей 
площади.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, выяв-
ленный Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в настоящем Поста-
новлении, является общеобязательным, 
что исключает любое иное его истолко-
вание в правоприменительной практике.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении граждан Шаки-
ровой Альбины Анатольевны, Шакирова 
Марата Маснавиевича, Шакировой 
Адели Маратовны, Шакировой Карины 
Маратовны и Шакировой Камиллы Мара-
товны на основании пункта 3 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 4-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 3 части 2 статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой 
граждан А.А. Шакировой, М.М. Шакирова и А.М. Шакировой

город Санкт-Петербург  22 января 2018 года

Первый финансовый отчет о поступлении и расходовании средств 
избирательного фонда кандидата на должность 

Президента Российской Федерации Бабурина Сергея Николаевича,
специальный избирательный счет № 40810810138009416375 во Внутреннем структурном подразделении 

Московского банка ПАО Сбербанк, г. Москва, Оружейный пер., 41
По состоянию на 30.01.2017

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 6 632 920 ,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования избирательного фонда 20 6 632 920, 00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 31 000, 00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 0,00
1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 6 601 920,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 

Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*
70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 90 0,00
1.2.3 Средства гражданина 100 0,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 120 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка
140 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим обязательные 

сведения в платежном документе
150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 170 0,00
2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 180 0,00
3 Израсходовано средств, всего 190 6 597 100, 60

в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 311 000, 00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 210 0,00
3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 220 0,00
3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных изданий 230 0,00
3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиовизуальных и иных агитационных материалов 250 27 000, 00
3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 35 806, 00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера** 270 0,00
3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими лицами или гражданами 

РФ по договорам
280 6 155 000,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением избирательной кампании 290 68 294, 60
4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным в 

избирательный фонд денежным средствам***
300 0, 00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.120-стр.190-стр.300)

310 35 819, 40

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нарушением, в том числе с превышением установлен-
ного предельного размера.

Первый финансовый отчет о поступлении и расходовании средств 
избирательного фонда кандидата на должность 

Президента Российской Федерации Титова Бориса Юрьевича,
специальный избирательный счет № 40810810938009416368 в ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, 

Москва, Оружейный переулок, д. 41
По состоянию на 27.01.2018 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 58 854 191,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования избирательного фонда 20 38 854 171,00

из них
1.1.1 Собственные средства кандидата 30 20 000 000,00
1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 700 000,00
1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 1 054 171,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридического лица 60 17 100 000,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 

Федерального закона от 10.01.2003 г. №19-ФЗ*
70 20 000 020,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 90 0,00
1.2.3 Средства гражданина 100 20,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 20 000 000,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 120 20 000 020,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 20,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка
140 20 000 000,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим обязательные 

сведения в платежном документе
150 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим обяза-
тельные сведения в платежном документе

160 20 000 000,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением предельного размера 170 0,00
2.3 Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 180 0,00
3 Израсходовано средств, всего 190 24 078 900,24

в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 200 2 879 248,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 210 2 400 000,00
3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 220 0,00
3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных изданий 230 0,00
3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных, аудиовизуальных и иных агитационных материалов 250 18 942 178,90
3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 260 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера** 270 0,00
3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими лицами или гражданами 

РФ по договорам
280 1 754 773,34

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением избирательной кампании 290 502 700,00
4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным в 

избирательный фонд денежным средствам***
300 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской справкой) 
(стр.300=cтp.10-cтр. 120-стр. 190-стр.300)

310 14 775 270,76

* Указывается сумма денежных средств, поступивших в избирательный фонд с нарушением, в том числе с превышением установлен-
ного предельного размера.

Первый финансовый отчет о поступлении и расходовании средств 
избирательного фонда кандидата на должность 

Президента Российской Федерации Явлинского Григория Алексеевича,
специальный избирательный счет № 40817810638009416367 в ВСП 9038/1878 ПАО Сбербанк, 

Москва, Оружейный переулок, д. 41
По состоянию на 28.01.2018 г.

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 25 002 690,00

в том числе
1.1. Поступило средств в установленном порядке для формирования избирательного фонда 20 25 002 690,00

из них
1.1.1. Собственные средства кандидата 30 0,00
1.1.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 40 25 000 000,00
1.1.3. Добровольные пожертвования гражданина 50 2 690,00
1.1.4. Добровольные пожертвования юридического лица 60 0,00
1.2. Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих под действие п. 2 и 6 ст. 58 

Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ*
70 0,00

из них
1.2.1. Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2. Средства, выделенные кандидату выдвинувшей его политической партией 90 0,00
1.2.3. Средства гражданина 100 0,00
1.2.4. Средства юридического лица 110 0,00
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 120 0,00

в том числе
2.1. Перечислено в доход федерального бюджета 130 0,00
2.2. Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших с нарушением установленного 

порядка 
140 0,00

из них
2.2.1. Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим обязательные 

сведения в платежном документе
150 0,00

2.2.2. Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном документе

160 0,00

2.2.3. Средств, поступивших с превышением предельного размера 170 0,00
2.3. Возвращено денежных средств, поступивших в установленном порядке 180 0,00
3. Израсходовано средств, всего 190 21 525 049,88

в том числе
3.1. На организацию сбора подписей избирателей 200 20 611 344,00
3.1.1. Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей избирателей 210 20 473 314,00
3.2. На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 220 0,00
3.3. На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных изданий 230 0,00
3.4. На предвыборную агитацию через сетевые издания 240 0,00
3.5. На выпуск и распространение печатных, аудиовизуальных и иных агитационных материалов 250 448 085,00
3.6. На проведение публичных массовых мероприятий 260 122 240,00
3.7. На оплату работ (услуг) информационного и консультационного характера** 270 60 000,00
3.8. На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридическими лицами или гражданами 

РФ по договорам
280 283 380,88

3.9. На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением избирательной кампании 290 0,00
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда пропорционально перечисленным в 

избирательный фонд денежным средствам***
300 0,00

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банковской справкой) 
(стр.310 = стр.10 - стр.120 - стр.190 - стр.300)

310 3 477 640,12
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ На ЧМ-2018 
пройдут четвертьфиналы

Ожидаем 
град мячей

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Хабаровске пройдут четвертьфинальные 
матчи чемпионата мира-2018 по хоккею с мячом.

За выход в полуфинал хозяева турнира россияне по-
спорят со сборной Германии. Немцев пока сложно при-
числить к элите мирового хоккея с мячом. Впервые на 
первенстве планеты немецкая национальная команда 
сыграла в 2014 году в группе B. За два года сборная, со-
ставленная в основном из этнических немцев, вернув-
шихся из России в Германию, проделала путь из нович-
ков в группу А, в которой соревнуются лучшие команды 
мира. Чемпионат мира-2017, ставший для «маншафт» 
дебютным в элите, сложился противоречиво. Уже в чет-
вертьфинале сборная Германии попала на будущих побе-
дителей турнира шведов и потерпела сокрушительное 
поражение — 6:34. Несмотря на это, форвард немцев Ми-
хаил Дунаев вошел в символическую сборную ЧМ-2017, 
а Германия сумела квалифицироваться на нынешний 
чемпионат мира.

Дела у немцев в Хабаровске идут пока не очень. В пас-
сиве — два чувствительных поражения: от США — 4:14 и 
Казахстана — 2:17. Из относительно позитивного — на-
тужная победа над аутсайдером подгруппы «В», коман-
дой Венгрии — 9:5. Одним словом, серьезных проблем у 
российских хоккеистов сегодня возникнуть не должно. 
Главный тренер нашей команды Михаил Юрьев даже до-
пустил, что может поберечь для полуфинала лидеров 
сборной. Например, 37-летнего ветерана Сергея Лома-
нова.

Что касается других четвертьфинальных пар, одноз-
начно сомнений не вызывает исход встречи сборных 
Швеции и Венгрии. Действующие чемпионы мира, одо-
лев на групповом этапе хозяев льда, уже показали, что 
приехали в Хабаровск в отличной форме: вряд ли дебю-
танты группы А венгры сумеют что-то противопоставить 
сопернику. Скорее стоит ждать победы шведов с каким-
нибудь космическими счетом.

Две другие пары 1/4 финала любопытны тем, что они 
в точности повторяют пары на той же стадии ЧМ-2017. 
Так, финны снова встретятся с США. Год назад борьбы не 
получилось: Суоми без труда расправились с американ-
цами — 15:1. Наконец в еще одном четвертьфинале сра-
зятся казахстанцы и норвежцы. И, пожалуй, это будет са-
мое равное противостояние из всех. На прошлогоднем 
первенстве планеты норвежская команда сотворила ми-
ни-сенсацию, одолев Казахстан со счетом 5:4. В этот раз 
борьба, судя по всему, будет не менее упорной.

ТЕННИС Возняцки привезла 
в Санкт-Петербург 
трофей из Австралии

В «Шлеме» 
надежнее

Анна Козина

ДАТЧАНКА Каролин Возняцки, которая приехала на 
турнир в Санкт-Петербург сразу после триумфа на От-
крытом чемпионате Австралии и даже привезла с собой 
трофей, провела первый матч в статусе чемпионки 
«Большого шлема» и лидера рейтинга WTA.

Исход встречи второго круга St. Petersburg Ladies 
Trophy между Возняцки и Анастасией Потаповой был за-
ранее предсказуем. Хотя Дарья Касаткина, соперница 
датчанки по четвертьфиналу, и рискнула предположить, 
что 16-летняя Настя будет сверхмотивирована и сотво-
рит сенсацию покруче, чем 18-летняя Елена Рыбакина 
(Рыбакина выбила из сетки седьмую ракетку мира фран-
цуженку Каролин Гарсию. — Прим. авт.). Потапова дейст-
вительно боролась, сумела уйти от сухого счета, взяв 
один гейм во втором сете, радовала болельщиков отдель-
ными классными ударами, но оказать серьезное сопро-
тивление опытной и титулованной Каролин у нее, конеч-
но, не получилось — 0:6, 1:6.

Несмотря на это поражение, свою wild card Потапова 
точно отработала. В стартовом круге она одержала пер-
вую победу на турнирах WTA в карьере, да к тому же взя-
ла реванш у немки Татьяны Марии за Уимблдон-2017. На 
старте травяного «мэйджора» Потапова отказалась от 
продолжения борьбы при счете 3:6, 2:2 из-за травмы ко-
лена. В Питере Анастасия без вопросов была сильнее 
(6:2, 6:4). Кроме того, на Настю обратила внимание ее 
тезка капитан женской сборной России Анастасия Мы-
скина, которая пригласила юную теннисистку в команду 
на матч Кубка Федерации со Словакией. Он состоится 
11—12 февраля в Братиславе.

Еще одна победительница Australian Open — только в 
парном разряде — француженка Кристина Младенович 
тоже удачно начала выступление в Санкт-Петербурге. 
Младенович, которая к тому же является действующей 
чемпионкой турнира, обыграла Доминику Цибулкову из 
Словакии (6:4, 6:4) и прервала серию поражений из 15 
матчей в одиночке, которая длится уже полгода.

Россиянок между тем на турнире становится все 
меньше. Екатерина Макарова покидает корты Санкт-Пе-
тербурга. На старте она взяла верх над соотечественни-
цей Анастасией Павлюченковой, но дальше не смогла 
справиться с чешкой Катержиной Синяковой (6:7, (7:9), 
5:7). Она, кстати, тоже имеет русские корни.

Таким образом, нас ждет два четвертьфинала с уча-
стием наших девушек: Дарья Касаткина — Каролин Воз-
няцки и Елена Рыбакина — Юлия Гергес. Напомним, что в 
прошлом году немка выиграла московский «Кубок 
Кремля».

БАСКЕТБОЛ ЦСКА победил мадридский «Реал» во встрече грандов Старого Света

Испанцам дали погрустить 
Владимир Ильин

В 
европейском баскетболе 
вывески громче, чем ЦСКА 
— «Реал», не придумаешь. У 

испанского «королевского» клу-
ба рекордные девять главных 
континентальных титулов, у ар-
мейцев их семь. Все остальные 
команды Старого Света по этим 
показателям позади. Вчера мо-
сквичи и мадридцы сошлись в 
очной встрече 21-го тура Евро-
лиги. На своей площадке в «Ме-
гаспорте» успех праздновал 
ЦСКА — победа со счетом  93:87.  

«Красно-синие» с первых ми-
нут встречи начали подтвер-
ждать свой статус лидера регу-
лярного чемпионата. Никита 
Курбанов и Серхио Родригес, от-
ыгравший за «Реал» шесть сезо-
нов, но теперь один из ключевых 
исполнителей армейцев, забро-
сили по трехочковому, затем 
дальним попаданием отметился  
Уилл Клайберн. Далее к старто-
вому разгрому «Реала» подклю-
чился Кайл Хайнс, набравший 
четыре очка подряд. 

Многократный чемпион Рос-
сии в первой четверти демон-
стрировал сумасшедшую ре-
зультативность, не забывая тща-
тельнейшим образом отрабаты-
вать в защите. Под занавес стар-
товой десятиминутки метко вы-
стрелил из-за дуги еще и Семен 
Антонов. На короткий перерыв 
соперники ушли при колоссаль-
ном преимуществе подопечных 
грека Димитриса Итудиса — 
33:11.

Тревоги по поводу якобы спа-
да ЦСКА, в январе потерпевшего 
поражения от испанской «Бар-
селоны» и на внутренней арене 

от «Локомотива-Кубани» и пи-
терского «Зенита», оказались 
совершенно напрасными. Ни 
одна команда не может весь 
длинный сезон пройти на пике 
формы. В тренерском штабе ар-
мейцев оперативно сделали вы-
воды из тех неудач, хорошенько 
встряхнули баскетболистов, и 
теперь результат налицо. 

«Реал» прибыл в Москву в 
ранге команды, занимавшей 
третье место из 16 участников 
Евролиги, а впечатление по пер-
вым минутам было такое, что 
ЦСКА играет с одним из клубов 
из нижней части таблицы.

Имея солидный запас про-
чности, армейцы во второй чет-
верти держали оппонента на 
расстоянии и уже могли позво-
лить себе немного поиграть на 
публику. А зрителей было очень 
много по столичным меркам. По 
официальным данным игру по-
сетили 12322 болельщика — ре-
корд сезона для домашних мат-
чей ЦСКА. Самым ярким стал 
эпизод, когда была разыграна 
комбинация «парашют» — полу-
чив выверенный пас от Родриге-
са, Отелло Хантер вколотил мяч 
в кольцо «Реала» сверху — 50:24.

Во второй половине гостям 
удалось заметно сократить свое 
отставание, но это было ближе к 
сирене об окончании основного 
времени. Армейцы ситуацию 
контролировали, в положитель-
ном результате сомневаться не 
приходилось. В итоге лучшими 
бомбардирами у ЦСКА стали Ро-
дригес (18 очков) и Хиггинс (16). 

Москвичи взяли у «Реала» 
убедительный реванш за госте-
вое поражение в первом круге 
турнира (69:82) и укрепили свое 
лидерство в Евролиге, имея ре-
зультат 17 побед — 4 поражения. 

Сегодня российско-испан-
ское противостояние на высшем 
баскетбольном уровне продол-
жится. Подмосковные «Химки» 
(11 выигрышей в 20 встречах 
«регулярки»), которые находят-
ся на седьмой строчке и в зоне по-
падания в плей-офф, в Мытищах 
принимают «Уникаху» (Малага), 
пытающуюся подняться в завет-
ную сильнейшую восьмерку с де-
сятой позиции. И здесь хозяева 
отлично мотивированы возмож-
ностью взять реванш. В матче 
первого круга в середине декабря 
«Уникаха» оказалась сильнее — 
93:84.  

Олимпизм CAS признал несправедливым пожизненное отстранение 
россиян от участия в Играх и вернул медали Сочи

28 оправданий

Илья Трисвятский 

С
праведливость все-та-
ки восторжествовала, 
пусть пока и не в пол-
ном объеме. Вчераш-
нее решение между-

народного Спортивного арби-
тражного суда (CAS) можно на-
звать знаковым. Удовлетворены 
апелляции 28 российских спор-
тсменов на пожизненное отстра-
нение от Олимпиад, их результа-
ты в Сочи восстановлены, наша 
страна снова вышла на первое 
место в таблице медалей зимних 
Игр-2014.

Всего было подано 42 апелля-
ции. По 11 атлетам решение МОК 
оставлено в силе, дела биатлони-
сток Зайцевой, Вилухиной, Рома-
новой будут рассмотрены уже 
после завершения Игр-2018.

CAS при тщательном разбира-
тельстве установил, что собран-
ных МОК доказательств о нару-
шении антидопинговых правил 
недостаточно для признания 
вины 28 атлетов. Все санкции 
против них аннулируются.

Вот полный список оправдан-
ных россиян: Дмитрий Трунен-
ков, Алексей Негодайло, Ольга 
Стульнева, Людмила Удобкина 
(все — бобслей); Александр Тре-
тьяков, Сергей Чудинов, Елена 
Никитина, Ольга Потылицына, 
Мария Орлова (все — скелетон); 
Александр Легков, Евгений Бе-

лов, Максим Вылегжанин, Алек-
сей Петухов, Никита Крюков, 
Александр Бессмертных, Евге-
ния Шаповалова, Наталья Мат-
веева (все — лыжные гонки); Оль-
га Фаткулина, Александр Румян-
цев, Иван Скобрев, Артем Кузне-
цов (все — скоростной бег на 
коньках); Татьяна Иванова, Аль-
берт Демченко (оба — санный 
спорт), Екатерина Лебедева, 
Екатерина Пашкевич, Татьяна 
Бурина, Анна Щукина, Екатери-
на Смоленцева (все — хоккей).

В таблицу медалей возвраща-
ются «золото» Легкова и Третья-
кова, «серебро» Демченко, Фат-
кулиной, Вылегжанина, в муж-
ской лыжной эстафете и коман-
дном спринте, в микст-эстафете 
саней, «бронза» Никитиной.

Решение CAS также автомати-
чески означает, что Международ-
ная федерация лыжного спорта 

(FIS) обязана снять временное 
отстранение от стартов россиян. 
В других видах вердикты МОК не 
повлияли на участие наших спор-
тсменов в соревнованиях.

— Мы счастливы принятому 
решению. Самое главное, что 
сейчас восстановлены честные 
имена, возвращены заслуженно 
завоеванные медали. Мы всегда 
были уверены: эти победы добы-
ты в честной спортивной борьбе, 
— сказал президент Олимпийско-
го комитета России Александр 
Жуков.

Пятерке бобслеистов, в том 
числе Александру Зубкову и 
Алексею Воеводе, трем лыжни-
цам и трем хоккеисткам олим-
пийская дисквалификация изме-
нена с пожизненной на требова-
ние пропустить только одни 
Игры.

Вердикт CAS делает фактиче-

ски несостоятельными как фак-
ты, так и выводы, изложенные в 
докладе эксперта Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДА) 
Ричарда Макларена. Именно на 
основании этого доклада дисци-
плинарная комиссия под руко-
водством Денниса Освальда на-
казывала спортсменов, а МОК 
временно отстранил ОКР, из-за 
чего на Играх в Пхенчхане наша 
команда вынуждена выступать 
без флага, без гимна и в обес-
кровленном составе.

— Мы неоднократно говори-
ли, что по всем возможным ка-
налам будет продолжаться под-
держка наших спортсменов в 
любых шагах, которые направ-
лены на отстаивание их прав. 
После первой информации о ре-
шении Спортивного арбитраж-
ного суда в отношении наших 
спортсменов подтверждается, 
что энергичные действия по от-
стаиванию прав и в судебном по-
рядке,  и в иных категориях 
оправданы, они могут быть эф-
фективными и они должны про-
должаться, — цитирует ТАСС 
слова пресс-секретаря прези-
дента РФ Дмитрия Пескова.

А вот в МОК позиция CAS вос-
принята в штыки. В оперативном 
пресс-релизе организации сказа-
но: «Подтверждение нарушений 
антидопинговых правил для 11 
спортсменов из-за манипуляций 
с их пробами свидетельствует о 

существовании системных мани-
пуляций в Сочи. Но, с другой сто-
роны, МОК сожалеет, что CAS не 
использовал этот подход в других 
28 случаях. Вердикт не означает, 
что оправданные 28 спортсменов 
будут приглашены на Игры в 
Пхенчхане».

Действительно, МОК по-иезу-
итски загнал наших ведущих 
спортсменов в процессуальную 
ловушку. Причем не только тех, 
чье честное имя сейчас восста-
новлено арбитражем, но еще и 
атлетов, не приглашенных в 
Пхенчхан без каких-либо внят-
ных объяснений. 

Отстранение ОКР формально 
дает возможность МОК творить 
что угодно с нашей сборной. Вре-
мени на то, чтобы освободиться 
от расставленных капканов, ка-
тастрофически не хватает — от-
крытие Олимпиады состоится 
ровно через неделю. Да и МОК 
настроен крайне агрессивно, со-
бирается оспаривать решение 
CAS. «Мы тщательно проанали-
зирует мотивировочную часть и 
продумаем дальнейшие шаги, 
включая возможность обраще-
ния в Федеральный суд Швейца-
рии», — говорится в пресс-релизе 
МОК. Похоже, юридические бит-
вы до старта Игр будут продол-
жаться в режиме нон-стоп.

Пьедестал марафона снова наш: 
к Александру Легкову и Максиму 
Вылегжанину претензий нет.

«Реал» наладил защиту во второй половине матча, но было уже поздно.

Акцент

 Решение CAS автоматически 
не означает, что оправданные 
могут стартовать на Играх-2018. 
Для этого все равно нужно 
получить приглашение МОК

НОВОСТИ

В Пхенчхане 
состоялось
открытие
олимпийских
деревень

МОЖНО
ЗАСЕЛЯТЬСЯ

Артур Нанян

В ПХЕНЧХАНЕ, где 9—25 февра-
ля пройдут зимние Игры, состоя-
лась официальная церемония от-
крытия олимпийских деревень. 

Одна из них расположена в 
горном кластере. Она предназна-
чена в основном для размещения 
атлетов, которые примут учас-
тие в таких видах спорта, как 
горные лыжи, биатлон, лыжные 
гонки, сноуборд.

Вторая деревня, находящаяся 
на побережье, примет фигури-
стов, хоккеистов и других спор-
тсменов, которые будут сорев-
новаться на ледовых аренах.

Отметим, что вчера заверши-
лась регистрация спортсменов, 
которые примут участие в Олим-
пиаде. В общей сложности заре-
гистрировано 2925 атлетов из 92 
национальных олимпийских ко-
митетов. Предстоящие Игры ста-
нут крупнейшими по количеству 
участников и представленных 
стран. В их числе будет шесть де-
бютантов. К примеру, Эритрея 
(горные лыжи) и Нигерия (боб-
слей и скелетон). 

Быстрову
дали новую
«бронзу»
футбольного
Евро-2008

ДОЖДАЛСЯ 
НАГРАДЫ

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК ФК «Тосно» 
Владимир Быстров получил но-
вую бронзовую медаль чемпио-
ната Европы-2008 взамен укра-
денной, сообщает официальный 
сайт Российского футбольного 
союза (РФС). Награду Быстрову 
вручил главный тренер нашей 
национальной команды Станис-
лав Черчесов. 

Медаль у Быстрова украли в 
конце декабря 2015-го. Тогда 
злоумышленники ограбили его 
загородный дом в деревне Мис-
толово Ленинградской области. 
Как признался сам футболист, 
неизвестные забрали с собой 5 
млн руб., а также его награды.  

В начале января этого года 
Быстров сообщил, что в деле о 
выпуске новой награды появил-
ся прогресс. Ему нужно было 
сделать слепок с оригинальной 
медали, за которой он обратился 
к игрокам, выступавшим в со-
ставе нашей сборной на турнире 
в Австрии и Швейцарии. 

Напомним, что на Евро-2008 
Быстров выходил на замену в 
матчах с Испанией и Швецией.

Волейболисты
«Локомотива»
и «Зенита» 
сыграют 
в плей-офф ЛЧ

ДВОЙНОЙ
БЛОК

Артур Нанян

СРАЗУ два российских клуба до-
срочно вышли в плей-офф глав-
ного континентального волей-
больного турнира — Лиги чемпи-
онов. В «Раунде двенадцати» вы-
ступят казанский «Зенит» и но-
восибирский «Локомотив». 

Как и в домашнем матче в се-
редине января, зенитовцы уве-
ренно разделались с польской 
командой «Ястшембски» 3:0 
(26:24, 25:20, 25:18). Одержав 
четвертую победу подряд, казан-
цы закрепились на первой строч-
ке группы «D» с 12 очками. В пя-
том туре «Зенит» встретится с 
«Берлином». 

Что касается «Локомотива», 
то новосибирцы выиграли чет-
вертый матч кряду в рамках 
группы «С», одолев дома фран-
цузский «Шомон» 3:1 (23:25, 
25:22, 25:19, 25:18).

Несмотря на четвертое пора-
жение в группе, шансы для про-
должения борьбы за трофей со-
храняет и столичное «Динамо». 
Сейчас в их активе два очка, у 
польской «Скры» — пять, «Шомо-
на» — шесть, «Локомотива» — 11. 

Дарья Касаткина проверит свои силы в матче против первой 
ракетки мира датчанки Каролин Возняцки.  
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ЕВРОКУБОК
Во втором по значимости евротурнире «Локомотив-Кубань», уже 
имея путевку в 1/4 финала, гарантировал себе первое место в группе 
«G», переиграв дома черногорскую «Будучность» — 77:66. Это 26-я под-
ряд (!) победа железнодорожников в официальных турнирах нынешнего 
сезона. Казанский УНИКС и питерский «Зенит», выступающие в дру-
гих квартетах, также праздновали успех, но судьба путевок в плей-офф 
решится только в последнем туре. Татарстанская команда в овертай-
ме на выезде дожала АСВЕЛ (Франция) — 83:77, питерцы на берегах 
Невы одолели «Летувос Ритас» из Вильнюса — 113:100.
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